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О ЧЕМ ГОВОРЯТ  Где и как обрести 
ученую степень, минуя ВАК 

Присвоить 
и лишить

Александр Емельяненков

ПОЧТИ одновременно пришли 
две новости о переменах в систе-
ме аттестации научных кадров. 
И обе горячо обсуждаемые нова-
ции — о том, как получить уче-
ную степень и за что ее можно 
лишиться — рождены в стенах 
министерства образования и на-
уки. 

Обрести ученую степень, ми-
нуя ВАК, теперь можно не только 
в Москве или Петербурге, но и 
еще в восьми российских горо-
дах, где есть вузы и НИИ с подо-
бающей репутацией и возмож-
ностями. Правительство РФ по 
представлению минобрнауки 
утвердило перечень из 19 вузов 
и четырех научных организа-
ций, которым предоставляется 
расширенная автономия в во-
просах присуждения ученых сте-

пеней кандидата и доктора наук. 
В документе, который уже опу-
бликован на официальном сайте 
правительства, эта география 
отразилась достаточно широко: 
помимо двух столиц в список из-
бранных вошли Белгород, Дуб-
на, Екатеринбург, Казань, Ново-
сибирск, Пермь, Ростов-на-До-
ну, Томск.  

Ранее, в соответствии с Зако-
ном от 23 мая 2016 года «О вне-
сении изменений в статью 4 Фе-
дерального закона «О науке и го-
сударственной научно-техниче-
ской политике», правом само-
стоятельно присуждать ученые 
степени кандидата и доктора 
наук, создавать диссертацион-
ные советы и устанавливать их 
полномочия были наделены МГУ 
имени Ломоносова и 
Санкт-Петербургский 
госуниверситет. 
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Только в «РГ» Юрий Трутнев о новых возможностях 
дальневосточного гектара и электронных виз

Гектар 
еще ждет хозяина

ГОСПОДДЕРЖКА Минстрой уточнил, 
кого можно считать 
обманутым дольщиком

Облегчить долю

Ольга Игнатова

ВКЛЮЧАТЬ в список обманутых 
дольщиков будут не всех подряд, 
а лишь тех, кто зарегистрировал 
договор в Росреестре. Такое уточ-
нение делает минстрой. В сентя-
бре регионы должны представить 
ему доработанные планы-графи-
ки или «дорожные карты» по об-
манутым дольщикам, рассказали 
«Российской газете» в ведомстве.

Президент страны поручил 
создать «дорожные карты», где 
необходимо прописать все меры 
законодательной, организацион-
ной и финансовой поддержки 
участников долевого строитель-
ства, которые вложили деньги, но 
так и не получили обещанное жи-
лье. Их надо было представить в 
правительство до 1 августа. Пред-
ставили. Но минстрой во многих 

нашел ошибки и вернул обратно. 
На работу над ошибками дали две 
недели. «В сентябре мы планиру-
ем опубликовать «дорожные кар-
ты» в открытом доступе. И каж-
дый гражданин сможет увидеть, в 
какие сроки и какими мерами бу-
дут достроены проблемные объ-
екты. Точное число обманутых 
дольщиков станет известно по ре-
зультатам проверки данных реги-
онов», — пояснили «РГ» в мини-
стерстве. 

Сейчас официальные и эк-
спертные оценки разнятся. По 
данным минстроя, в России при-
мерно 76 тысяч человек, опла-
тивших квартиры в 785 домах, но 
так и не ставших новоселами. 

По неофициальным данным, 
обманутых дольщиков 
значительно больше — 
около 150 тысяч человек. 

Юрий Гаврилов, 
Дмитрий Умпирович,
«СБ-Беларусь сегодня», Минск 

П
редставители самоуправ-
ления литовского курор-
тного города Друскинин-

кая, пожалуй, и представить не 
могли, что возводимый неподале-
ку от границ с Беларусью неболь-
шой мост через реку Балтойи Анча 
по окончании его строительства 
свои же депутаты назовут едва ли 
не угрозой национальной безопа-
сности. Благое, на первый взгляд, 
решили сделать дело — заменить 
старую подгнившую деревянную 
переправу на современную. Об 
этом местные власти давно проси-
ли литовские пограничники.

Но вышло так, что стройка, на 
которую автомобильно-дорожная 
дирекция страны выделила 250 

тысяч евро, прошла ускоренными 
темпами и завершилась всего за 
несколько недель перед началом 
совместных российско-белорус-
ских учений «Запад-2017». А у 
страха, как говорится, глаза вели-
ки. По мнению литовских консер-
ваторов Мантаса Адоменаса и Ла-
уринаса Касчюнаса, по новому 
мосту, дескать, запросто может 
проехать бронемашина или сред-
ний танк ни много ни мало — из 

расположения задействованных в 
маневрах войск… Депутаты сейма 
обратились к главе правительства 
Саулюсу Сквернялису за соответ-
ствующими разъяснениями. 

— Как появление этого моста 
можно оценить с точки зрения 
обеспечения военной безопасно-
сти страны? — испуганы они. — Бу-
дут ли на время учений «За-
пад-2017» по отношению к этому 
мосту приняты повышенные 

меры бдительности, чтобы исклю-
чить возможные провокации?

И здесь явно гораздо больше 
политики, чем самого моста. Его 
длина — 78 метров, ширина — три с 
половиной. А значит, проедет по 
нему разве что обычный автомо-
биль. Да и можно ли назвать этот 
мост «стратегическим», если за-
терялся он в глухих лесах и соеди-
няет не Беларусь с Евросоюзом, а 
два литовских берега? Граница же 
Беларуси и Литвы именно в этих 
краях проходит даже не по суше — 
по реке Неман, форсировать кото-
рую отнюдь не простая задача.

— Причем Неман здесь широ-
кий, с высокими берегами и очень 
быстрым течением. Река находит-
ся как бы в углублении, — описыва-
ют территорию предста-
вители Гродненской по-
граничной группы. 

Елена Березина 

Н
ачинается второй 
этап развития Даль-
него Востока, сооб-
щил «Российской га-
зете» заместитель 

председателя правительства — 
полномочный представитель пре-
зидента РФ в Дальневосточном 
федеральном округе Юрий Трут-
нев. И рассказал, что он принесет 
дальневосточникам и всей стране. 

А также о том, как изменилась 
программа по дальневосточному 
гектару, о строительстве новых на-
селенных пунктов и о расширении 
возможностей электронных виз. 
Юрий Петрович, в Закон о даль-
невосточном гектаре внесены 

поправки, что это дало людям?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Одно из фундамен-
тальных изменений связано с ин-
фраструктурой участков. У нас 
уже более 100 тысяч заявок, и на 
многих территориях получилось 
так, что участки выделяются в не-

сколько рядов. У жителей участ-
ков, которые выбрали первые, 
возникают проблемы с проездом к 
своим землям. Хозяева других 
участков  говорят: вот вы как хо-
тите, но не через нас. 

Во-первых, мы прописали обя-

занность, раньше это все рекомен-
дательно было, местных органов 
власти оставлять, когда идет такое 
массовое выделение, коридоры 
для проезда, для строительства се-
тей и прокладки коммуникаций к 
участку. А когда все-таки местные 
власти по каким-то причинам про-
зевали ситуацию и человек стол-
кнулся с тем, что к участку прое-
хать нельзя, предоставили воз-
можность людям изъятия части 
земли через публичный сервитут 
с восстановлением этой части, то 
есть с предоставлением 
гражданину дополни-
тельной площади.

ЗАМЕТКИ ПО ПОВОДУ  Литовские депутаты подключились 
к учениям «Запад-2017»

Депутатский заброс

Юрий Трутнев: У нас уже более 
100 тысяч заявок на гектар, 
это очень большое количество.
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Австралийский доллар  46,8212
Азербайджанский манат  34,7743
Армянский драм**  12,3481
Белорусский рубль  30,6147
Болгарский лев  35,6655
Бразильский реал  18,7883

Венгерский форинт**  22,9183
Вон Республики Корея***  52,4954
Гонконгский доллар*  75,5899
Датская крона*  93,8047
Доллар США  59,1476
Евро  69,6995

Индийская рупия**  92,3676
Казахстанский тенге**  17,7813
Канадский доллар  47,2803
Киргизский сом**  85,7212
Китайский юань*  88,7489
Молдавский лей*  32,9973

Новый туркменский манат  16,9235
Норвежская крона*  75,4366
Польский злотый  16,3798
Румынский лей  15,2062
СДР  83,4182
Сингапурский доллар  43,4781

Таджикский сомони*  67,0988
Турецкая лира  16,9857
Узбекский сум***  14,1424
Украинская гривна*  23,1452
Фунт стерлингов  75,7799
Чешская крона*  26,7388

Шведская крона*  73,3304
Швейцарский франк  61,3501
Южноафриканский рэнд*  44,9990
Японская иена**  53,9496

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 26.08.17 

Акцент

 В полтора раза увеличится 
площадь для предоставления 
бесплатных дальневосточных 
гектаров
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Фестиваль Фестиваль 
«Спасская башня»«Спасская башня»
стартовал стартовал 
на Красной площадина Красной площади
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Акцент

 В истории с мостом явно 
гораздо больше политики, 
чем самого моста
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Облегчить долю

Президент Владимир Путин в пятницу провел совещание с постоянными членами Совета безопасности, на котором обсуждались состоявшиеся в последнее время международные 
контакты главы государства, в том числе результаты последнего телефонного разговора «нормандской четверки», и повестка ближайших международных встреч.

Стихия Владимир Путин поручил детально выяснить причины пожаров
в Ростове-на-Дону и Волгоградской области

Станицы в огне

НАДЗОР

Юрий Чайка 
заявил 
о снижении 
экологических 
преступлений

ПРОКУРОРЫ 
СПАСУТ ЛЕС

Иван Егоров

ЧИСЛО экологических престу-
плений в России за последние 7 
лет сократилось вдвое. Об этом 
заявил Генеральный прокурор 
России Юрий Чайка в столице 
Бразилии на встрече руководи-
телей прокурорских служб госу-
дарств БРИКС и компетентных 
органов государств МЕРКОСУР 
(стран Южной Америки. — РГ) по 
вопросам борьбы с экологиче-
скими преступлениями. 

— В целом анализ состояния 
экологической преступности в 
России свидетельствует о сохра-
няющейся в последние годы тен-
денции к ее снижению. С 2009 по 
2016 годы число регистрируе-
мых в стране преступлений дан-
ной направленности сократи-
лось в два раза — с 46 тысяч до 23 
тысяч, — сообщил Чайка. 

Причем почти две трети из 
них — это факты незаконной руб-
ки, уничтожения или поврежде-
ния лесных насаждений. Как от-
метил глава надзорного ведомст-
ва одной из криминализирован-
ных сфер, остается незаконный 
экспорт леса. Острой проблемой 
он также назвал загрязнение во-
доемов, в том числе такой уни-
кальной экосистемы, как озеро 
Байкал. 

Кроме того Юрий Чайка рас-
сказал иностранным коллегам, 
что всего Уголовный кодекс РФ 
предусматривает 30 специаль-
ных и смежных составов эколо-
гических преступлений. Среди 
них — уголовно наказуемые дея-
ния, связанные с нарушением 
правил лесопользования, охра-
ны и использования недр. Уго-
ловная ответственность уста-
новлена за загрязнение вод, ат-
мосферы, морской среды, неза-
конную охоту и добычу водных 
биологических ресурсов, в том 
числе особо ценных пород, зане-
сенных в Красную книгу или ох-
раняемых международными до-
говорами. 

— Сохранение окружающей 
среды не может быть задачей от-
дельно взятой страны. Пробле-
мы изменения климата, сокра-
щения биоразнообразия, за-
грязнения водной и воздушной 
среды, уменьшения площади ле-
сов приобрели транснациональ-
ный характер, — подчеркнул 
Юрий Чайка. Поэтому, по его 
словам, необходимо объедине-
ние усилий, организация обме-
на опытом и повышение эффек-
тивности координации деятель-
ности в борьбе с экологической 
преступностью. По словам Чай-
ки, в настоящее время в каждой 
стране законодательное регули-
рование охраны окружающей 
среды, а также характер мер, на-
правленных на устранение 
вредных последствий, различ-
ны, что в определенной степени 
затрудняет международное со-
трудничество. 

В итоге по инициативе Ген-
прокурора РФ в Бразилии была 
подписана совместная деклара-
ция руководителей органов про-
куратуры стран БРИКС и МЕР-
КОСУР в отношении нарушений 
природоохранного законода-
тельства.

Как сообщил корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель Генпрокуратуры РФ Алек-
сандр Куренной, в документе 
указывается на необходимость 
реализации незамедлительных 
мер по охране окружающей сре-
ды, в том числе обоснованных 
Парижским соглашением по 
климату. 

— Для решения поставленных 
задач предлагается объединение 
усилий по построению общест-
ва, основанного на уважении 
природоохранного законода-
тельства, применение совмест-
ных усилий для достижения це-
лей, принятых на международ-
ном уровне, реализация всесто-
ронних мер по защите экологи-
ческих систем Земли, в частно-
сти, сохранение чистого воздуха 
и воды, плодородных почв, раз-
нообразия флоры и фауны, гене-
тического наследия, — подчер-
кнул Куренной.

Две трети экологи-
ческих преступле-
ний — это факты 
незаконной рубки, 
уничтожения 
или повреждения 
леса

Иван Егоров 

Г
лава МЧС Владимир Пуч-
ков по телефону доложил 
президенту РФ о ходе лик-
видации пожаров и их по-
следствий в Волгоград-

ской области и в Ростове-на-Дону. 
При этом министр не исключил 
вероятности поджогов.

«Владимир Путин поручил 
правительству РФ продолжать 
оказание всей необходимой помо-
щи пострадавшим от пожаров, а 
правоохранительным органам — 
досконально разобраться в при-
чинах произошедшего», — отмети-
ли в Кремле. 

На минувшей неделе пожары 
полыхали в Ростове-на-Дону и в 
Волгограде. С огнем боролись ты-
сячи человек — пожарные, авиа-
ция МЧС, добровольцы, полиция 
и сами жители.

Самая сложная ситуация была 
в Дубовском районе Волгоград-
ской области, где фронт огня рас-
пространился на 15 километров, 
охватив лес и степь. 

Масштаб разгула стихии в Вол-
гоградской области и ее последст-
вия Владимир Пучков оценил во 
время авиаоблета четырех наибо-
лее пострадавших районов — 
Иловлинского, Среднеахтубин-
ского, Городищенского и Дубов-
ского.

Только 23 августа от стихии 
удалось отстоять 40 населенных 

пунктов в 21 муниципальном 
образовании, а это почти 600 ты-
сяч человек. В целях безопасности 
в тот день из детского оздорови-
тельного лагеря «Лазурный» эва-
куированы более 750 человек, в 
том числе 268 детей. После того 
как угроза миновала, жители вер-
нулись в свои дома. От огня по-
страдали 150 строений и 18 жи-
лых домов. К сожалению, в резуль-
тате пожара погибли два человека.

— Действия оперативных 
служб и всех, кто участвовал в ту-
шении пожаров, были слаженны-
ми, своевременно приняты реше-
ния о введении режима чрезвы-
чайной ситуации на территории 
субъекта. Ситуация складывалась 
крайне сложная, местами даже 
критическая, когда в 40 населен-
ных пунктах одновременно возни-
кли пожары, — отметил глава МЧС.

Вместе с генеральным секрета-
рем Международной организации 
гражданской обороны Владими-
ром Кувшиновым и губернатором 
региона Андреем Бочаровым гла-
ва МЧС побывал в селе Ягодное 
Ольховского района. Многие жи-
тели здесь, в основном пожилые, 
остались без крова. Министр 
успокоил людей, сообщив, что 
всем, кто лишился жилья, будут 
выплачены компенсации из мест-
ного и федерального бюджетов.

В этом селе из-за природного 
пожара пострадали 64 строения, 
сгорели 19 жилых домов. Пожар в 

поселке возник из-за порыва и 
смыкания проводов линии элек-
тропередачи и перекинулся на 
дома. Огонь быстро распростра-
нился из-за сильнейшего ветра, 
скорость которого достигала 30 
м/с. На борьбу со стихией кроме 
пожарных вышли сотрудники по-

лиции, местные жители, добро-
вольцы — всего 180 человек.

Не секрет, что эффективность 
борьбы с чрезвычайными ситуа-
циями зависит в первую очередь 
от подготовки и действий местных 
властей. Например, глава  Сиро-
тинского сельского поселения 
Иловлинского района Надежда 
Воронкова сумела поднять на 
борьбу с огнем и организовать ра-
боту почти 160 своих односельчан 
и жителей двух близлежащих ху-
торов.

— Люди стояли плотным коль-
цом вокруг станицы Сиротин-
ская, она ведь рядом с лесом, а 
огонь шел оттуда. Кто с чем — были 
два «Кировца» с плугом, три трак-

тора «Беларус» с плугом, четыре 
«бочки», четыре трактора с водой, 
и все конкретно. Мне оставалось 
только руководить, — рассказала 
Воронкова.

И она руководила. Давала чет-
кие указания что делать, кому и 
как. Это она дала команду налить 

емкости с водой и стоять в своих 
дворах со шлангами и тушить, 
если огонь подойдет близко.

— Чтобы со двора никто не вы-
ходил! Будем стоять за станицу 
Сиротинскую! — сказала одно-
сельчанам Воронкова.

 И люди стояли. Были неболь-
шие возгорания, но с ними справ-
лялись. Когда до домов оставались 
считаные метры, изменился ве-
тер, и огонь пошел на поля. Там до-
бровольцы его сбивали из ранце-
вых огнетушителей и подручными 
средствами. В результате общими 
усилиями угрозу сняли. Вспомни-
ла сельская глава и то, что в 2014 
году на территории сельского по-
селения при поддержке главы 

МЧС было построено пожарное 
депо. «Министр тогда же передал 
нам пожарную машину», — отме-
тила она.

— Так это вы тогда просили у 
меня пожарный автомобиль? — 
уточнил Пучков. — Вот где он и 
пригодился!

А еще Надежда Воронкова ска-
зала, что тренировки по эвакуа-
ции, работе местных пожарных и 
сбору добровольцев, которые про-
водятся постоянно, очень нужны. 
Они учат трезво оценивать обста-
новку, грамотно принимать реше-
ния и распределять силы.

По поручению министра авиа-
ция МЧС России остается дежу-
рить в Волгограде до стабилиза-
ции пожароопасной ситуации, 
прикрывая при необходимости 
соседние регионы Юга. Пожар в 
Волгограде тушили огнеборцы из 
семи регионов — Северной Осе-
тии, Калмыкии, Чечни, Красно-
дарского и Ставропольского кра-
ев, Ростовской и Астраханской об-
ластей и Донского спасательного 
центра МЧС. Всего с огнем боро-
лись более 5000 человек, были за-
действованы почти 3000 единиц 
техники. Кроме того, привлека-
лись шесть воздушных судов МЧС 
— самолеты Ил-76, Бе-200 и верто-
леты Ми-8, которые сбросили 
свыше 700 тонн воды. В настоящее 
время, по данным МЧС, обстанов-
ка стабилизировалась, действую-
щих очагов возгораний нет.

Акцент

 Со степными пожарами боро-
лись более 5 тысяч человек 
и 3 тысячи единиц техники

ИССЛЕДОВАНИЕ Эксперты 
оценили тенденции 
на выборах губернаторов

Голос доверия

Александра Белуза

ФОНД развития гражданского общества представил до-
клад «Выборы глав регионов в 2017 году: сценарии кам-
паний и прогнозы». Основной вывод: в 14 из 16 регио-
нов, где 10 сентября пройдут губернаторские выборы, 
голосование станет своего рода референдумом о доверии 
действующей управленческой команде региона.

Доклад представлен за две недели до единого дня го-
лосования, в нем подводятся предварительные итоги 
электорального обновления региональной власти начи-
ная с 2012 года, то есть с момента возвращения прямых 
губернаторских выборов, и даются оценки текущей си-
туации.

Всего за последние пять лет в России прошла 71 кам-
пания по выборам глав регионов, из которых «конку-
рентными были только 10», отмечают авторы доклада. 
По их оценке, «подавляющее большинство выборов 
2012—2016 годов проходили по «референдумным» сце-
нариям», когда у действующего руководителя (дораба-
тывающего свой срок полномочий или в ранге врио) не 
было сильных конкурентов.

Таким образом, 
на современных гу-
бернаторских выбо-
рах, если сравнивать 
их с 1990-ми и нача-
лом 2000-х годов, 
конкуренции мень-
ше. Но это вполне за-
кономерный про-
цесс, ведь с тех пор 
«существенно изме-
нилась не только институциональная среда, но и полити-
ческие нравы», подчеркивают в ФоРГО. К числу причин, 
по которым борьба за кресло губернатора стала слабее, 
эксперты относят то, что привлекательность этой дол-
жности «снизилась для бизнесменов и политических 
рейдеров».

Определенным барьером для конкуренции служит и 
муниципальный фильтр, признают в ФоРГО. С одной сто-
роны, многие оппозиционеры его преодолевали — само-
стоятельно либо с помощью кандидатов власти. С другой 
стороны, есть примеры, когда кандидаты от оппозиции 
упирались в шлагбаум фильтра. «Муниципальный 
фильтр нуждается в «реновации», — считают в ФоРГО.

В нынешнем году, по оценкам ФоРГО, большинство 
кампаний также оказались «референдумными». По раз-
ным причинам. В одних регионах (например, Белгород-
ская область и Мордовия) главы абсолютно доминируют 
в местной политике. В других регионах (например, 
Пермский край, Новгородская, Рязанская и Ярославская 
области) нет «электоральных и ресурсных оппозиционе-
ров или же они предпочли выстраивать отношения с бу-
дущими главами мирными способами». Конкурентный 
потенциал констатируется в двух регионах — в Карелии и 
Кировской области, где у кандидатов от власти есть се-
рьезные оппоненты. 

При этом в ФоРГО не разделяют мнения ряда полито-
логов о том, что референдумный сценарий хуже конку-
рентного. Выборы должны отражать реальную полити-
ческую ситуацию в регионе. «Выборы не перестают быть 
выборами, если заранее известно, кого изберет боль-
шинство голосующих», — говорится в докладе. 

«Важно, чтобы выборы были открытыми и честными, 
чтобы сама процедура не вызывала ни у кого вопросов и 
сомнений. Чтобы власть от ее источника, которым явля-
ются граждане региона, максимально корректно была 
передана ее носителю — в данном случае губернатору. 
Вот и все. А будут ли они конкурентные или референдум-
ные — это не квалифицирующий признак, это опция», — 
говорит «РГ» председатель правления ФоРГО Констан-
тин Костин.

В США, по его словам, 80% выборов глав регионов 
(штатов) проходят по референдумному сценарию. «Даже 
когда сценарий референдумный — есть борьба, — отмеча-
ет Костин. — Борьба идет за внимание избирателей, за 
консолидацию элитных групп вокруг своей программы. 
Врио главы надо получить необходимый уровень извест-
ности, сплотить вокруг своей программы основные об-
щественно-политические силы региона, без этого рефе-
рендумного сценария быть не может». 

За 5 лет в России 
прошла 71 кампа-
ния по выборам 
губернаторов
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Возможно, такая разни-
ца появилась еще и из-
за того, что не каждый 

человек, вложивший деньги и 
оставшийся в итоге без жилья, 
может получить официальный 
статус обманутого дольщика и 
рассчитывать на помощь госу-
дарства. 

С июля вступил в силу новый 
приказ минстроя «Об утвержде-
нии критериев отнесения гра-
ждан, чьи денежные средства 
привлечены для строительства 
многоквартирных домов и чьи 
права нарушены, к числу постра-
давших граждан и правил веде-
ния реестра пострадавших гра-
ждан». В нем прописан ряд но-
вовведений. Так, теперь реестр 
пострадавших, без включения в 
который невозможно претендо-
вать на защиту государства, фор-
мируется по проблемным объек-
там и содержит сведения о самом 
объекте, застройщике и обману-
тых гражданах. В связи с новов-
ведением, если стройка призна-
на проблемной, то люди, кото-
рые в нее вложились, могут пода-
вать заявления с требованием о 
включении в реестр пострадав-
ших. Ранее же критерием вклю-
чения в реестр был не сам факт 
«замороженной» стройки, а кон-
кретная ситуация каждого доль-
щика, не получившего жилье. 

Однако и теперь включать в 
реестр пострадавших будут да-

леко не всех подряд, а лишь тех 
граждан, которые заключали 
договоры участия в долевом 
строительстве в рамках 214-го 
федерального закона. Напом-
ним, что такие предваритель-
ные договоры с застройщиками 
обязательно регистрируются в 
Росреестре. Кроме того, теперь 
включение в реестр зависит от 
надлежащего исполнения гра-
жданами условий, прописанных 
в договоре.

Гражданин, купивший не-
сколько квартир в одном или не-
скольких объектах,  сможет 
включиться в реестр только по 
одному из них, даже если все они 
признаны проблемными. Еще 
одна новация: объект признает-
ся проблемным, если обязатель-
ства перед гражданами не вы-
полнены в течение более 9 меся-
цев с даты, установленной в до-
говоре. Иными словами, если че-
ловек не получил ключи от дол-
гожданной квартиры спустя ме-
сяц или два после даты, пропи-

санной в договоре, — это еще не 
означает, что застройщик его об-
манул. Как поясняют в мин-
строе, очень часто задержки с 
вводом в эксплуатацию жилых 
домов возникают вовсе не по 
вине застройщиков, а потому 
что не могут присоединить ком-
муникации.  

Еще одним условием призна-
ния объекта проблемным явля-
ется отсутствие прироста вложе-
ний в незавершенное строитель-
ство в течение двух отчетных пе-
риодов (кварталов). Но призна-
ние объекта проблемным не 
всегда означает, что застройщик 
становится банкротом. Кроме 
того, проблемным может быть 
признана стройка, где нет уже 
ни изначального застройщика, 
ни его правопреемника. 

1
Акцент

 Если в долгострое куплены 
две квартиры, включат 
в реестр только одну

Даже если дом почти достроен, его могут признать «проблемным». 
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Читайте также: 
Как с помощью государства 
снизить платежи 
по ипотеке втрое
rg.ru/art/1442069

ПРОЕКТ МВД предлагает 
изменить правила 
проезда перекрестков

В круге – первый

Владислав Куликов

МВД России предлагает дать круговым перекресткам пра-
ва главной дороги: тот, кто движется по кругу, будет всегда 
иметь приоритет.

Соответствующие поправки предлагается внести в 
Правила дорожного движения. Как поясняют в ведомстве, 
сегодня схемы проезда перекрестков с круговым движени-
ем разнятся от региона к региону, и даже в одном городе — 
от перекрестка к перекрестку. На одном круге надо усту-
пать дорогу при въезде, на другом — надо пропускать каж-
дого, кто въезжает, так как он для движущегося по кругу 
автомобиля становится помехой справа. 

«Необходимость установления приоритета при прое-
зде перекрестка с круговым движением обусловлена двоя-
костью восприятия водителями действующих норм, что 
приводит к образованию заторов и совершению ДТП, — го-
ворится в пояснительной записке к проекту. — При уста-
новлении приоритета проезда перекрестка с круговым 
движением значительно возрастает пропускная способ-
ность улично-дорожной сети, чем при обратной схеме про-
езда». 

По данным экспертов, практически во всех европей-
ских странах круговые перекрестки являются главными 
дорогами, и такая система хорошо себя зарекомендовала.

МЕЖДУ ТЕМ

ТАМОЖНЯ СМОЖЕТ 
ОСТАНАВЛИВАТЬ АВТО? 
Правительство России представило для антикоррупционной эк-

спертизы проект постановления, вносящий изменения в ПДД. В 

разработке документа участвовали эксперты МВД. Авторы про-

екта отмечают, что он будет применяться для выполнения положе-

ний Закона «О таможенном регулировании в РФ». 

 Речь идет о предоставлении работникам Федеральной службы по 

надзору в сфере транспорта и таможенных органов права оста-

новки, проверки и досмотра автомобилей. Не всех, а только грузо-

вых и автобусов. Эта новация предлагается для усиления весового 

и габаритного контроля транспорта.
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ИНИЦИАТИВА В России могут 
ввести утилизационный 
сбор на обувь 

Куда пойдут 
ботинки

Ольга Игнатова

ВСЛЕД за автомобильным может появиться еще один 
утилизационный сбор — на обувь. С таким предложением 
выступил Российский союз кожевников и обувщиков. 
Президент поручил правительству его проработать. 

Утилизационный сбор — это средства, предназначен-
ные для утилизации продукции после того, как она при-
дет в негодность. Идет он переработчикам вторсырья. В 
2012 году утилизационный сбор был введен на автомо-
били: сначала импортные, потом отечественные. «80 
процентов обувного рынка России занимает импортная 
продукция, при этом 65 процентов — это всевозможные 
синтетические заменители обуви по цене 4,5 доллара за 
пару, — поясняет гендиректор союза Александра Андру-
накиевич. — По такой цене не может быть хорошей об-
уви. Она носится максимум один сезон, а затем выбра-
сывается и засоряет природу». 

В поддержку сбо-
ра уже высказался 
министр финансов 
Антон Силуанов. Он 
предложил направ-
лять вырученные от 
него деньги на раз-
витие легпрома. А 
вот министр эконо-
мического развития 
Максим Орешкин 
категорически про-
тив идеи. «Не самый 
правильный вари-
ант: таким сбором 
мы накроем вообще всех импортеров, а не только тех, ко-
торые ввозят некачественную обувь», — считает ми-
нистр. По его мнению, нужно ставить преграду на пути 
проникновения в нашу страну всякого рода суррогата. 
Сбор не в состоянии противостоять китайскому однора-
зовому ширпотребу, который ввозился по 300 рублей за 
пару, а будет уже по 400.

Утилизационный сбор, может, и поддержит перераба-
тывающие производства, но никак не поможет производи-
телям качественной обуви расширить свою долю на рын-
ке. В России производить обувь выгодно лишь в особых 
экономических зонах. Такая, например, есть в Крыму. И 
там работают наши фабрики. А в общем и целом дешевле 
ввозить обувь из Китая благодаря низким пошлинам. «За-
щитить от некачественной продукции можно нескольки-
ми способами, — поясняет декан Высшей школы маркетин-
га и развития бизнеса НИУ «Высшая школа экономики» 
Татьяна Комиссарова. — Это введение техрегламентов, по 
которым таможня будет пропускать к нам обувь, а также 
маркировка или чипирование. Ввели же чипы на шубы, ко-
жаные изделия, лекарства. Сейчас, насколько известно, 
минпромторг прорабатывает вопрос маркировки одежды. 
То же самое нужно сделать и с обувью. Тогда некачествен-
ный импортный товар будет отсекаться уже на границе». 

По их словам «о неза-
конном пересечении 
г р а н и ц ы  н а  э т о м 

участке не может и вестись речь. 
Слишком рискованно!»

Другое дело, замечают погра-
ничники, что этими тропами 
пользуются контрабандисты для 
перемещения через границу сига-
рет, последний случай задержа-
ния был как раз на прошлой неде-
ле. Ведь место тут тихое, спокой-
ное и фактически безлюдное (по 
словам председателя Гожского 
сельсовета Натальи Макавчик, в 
трех здешних небольших дере-
вушках — Дуброве, Свентоянске и 
Шабанах — проживает немногим 
менее пятнадцати человек), кру-
гом лес… Впрочем, именно о более 
эффективной борьбе с контрабан-
дистами и говорили их литовские 
коллеги, когда обосновывали не-
обходимость строительства той, 
казалось бы, рядовой переправы, 
вызвавшей такой политический 
раздрай. 

В том, что, еще не начавшись, 
стратегические командно-штаб-
ные учения «Запад-2017» вызва-
ли настоящую истерику в неко-
торых европейских странах, ни-
чего удивительного нет. Натовцы 
давно воспринимают в штыки 
любую демонстрацию готовно-
сти российских вооруженных 
сил защитить рубежи нашей 
страны. Кстати, «критики» подо-
шли так близко к нам, что «Рос-
сия оказалась на пороге НАТО».  
В чем ее теперь и винят.

Удивляет другое: к уже при-
вычным и ни чем не обоснован-
ным претензиям восточноевро-

пейских государств вроде Поль-
ши все чаще присоединяются 
гранды Старого Света. К приме-
ру, пишут, что наши военные про-
водят в несколько раз больше 
учений, чем НАТО. Про «свои» 
мы хорошо знаем, о них открыто 
сообщает Минобороны России. 
Но кто на Западе озвучивал коли-
чество натовских маневров? 
Между тем, по данным россий-
ских военных, за последние два 
года только в Восточной Европе, 
то есть в непосредственной бли-
зости от наших границ, НАТО по-
чти в два раза увеличило число 
мероприятий оперативной и бое-
вой подготовки. «Реализация 
планов по расширению альянса 
нарушает баланс сил в регионе, 
повышает риски военных инци-
дентов. Все эти действия блока 
носят деструктивный и провока-
ционный характер», — заявил по 
этому поводу начальник россий-
ского Генштаба Валерий Гераси-
мов.

Наши военные проводят уче-
ния на своих полигонах и вместе 
с союзниками — на их террито-
рии. Натовцы же в последние 
годы активизировали военные 
игры в странах Балтии. В НАТО 
столько крупных государств, а 
другого места, кроме маленькой 
Прибалтики, для маневров не на-
ходится. Ведь знают в Брюсселе, 
что такие учения выглядят для 
России явно провокационными, 
и все равно лезут поближе к на-
шим рубежам.

Между тем, по данным рос-
сийского Генштаба, масштабы 
военной деятельности альянса 
резко возросли на всем «восточ-
ном фланге». Там наращивают 
силы первоочередного задейст-
вования. В странах Балтии, Поль-
ше, Румынии и Болгарии разме-
щают дополнительные формиро-
вания и штабную инфраструкту-
ру блока. По всей линии соприко-
сновения Россия — НАТО нака-
пливаются наступательные воо-

ружения. А деятельность «поли-
цейской» авиационной миссии 
альянса министр обороны РФ 
Сергей Шойгу вообще назвал со-
ставной частью «так называемой 
зоны ограничения доступа, охва-
тывающей Калининградскую об-
ласть и восточную часть Балтий-
ского моря». Напомним, что в 
Прибалтике уже базируются са-
молеты и батальоны НАТО. И 
никто не даст гарантию, что 
вслед за ними к российским гра-
ницам не перебросят системы 
ПРО и тактическое ядерное ору-
жие.

На Западе говорят: вы прово-
дите большие учения, а мы — ма-
ленькие. Аргумент сомнительный. 
Россия большая страна, но и стал-
кивается она с большими угроза-
ми. Малыми силами с ними просто 
не справиться. Отсюда солидный 
масштаб наших учений и манев-

ров. Но дело даже не в количестве 
задействованных там людей и тех-
ники. Гораздо важнее, кто против 
кого на таких маневрах «воюет». 
Мы ни разу не представляли в ка-
честве условного противника 
блок НАТО или входящую в него 
страну. В 99 случаях из ста услов-
ный враг — это террористы.

Натовцы же чуть ли ни откры-
то закладывают в сценарии своих 
маневров «русских агрессоров». 
Противник там наступает на на-
ших танках, статисты говорят на 
русском языке и живут в дерев-
нях, где указательные таблички 
сплошь и рядом на кириллице. 
Вот и спрашивается, кто против 
кого в реальности готовится вое-
вать: мы против НАТО или они 
против нас?

ФИНАНСЫ

ЦБ получил 
согласие 
на реформу 
лизинга

АРЕНДА 
ПРИРАСТАЕТ 
КАПИТАЛОМ

Игорь Зубков

БАНК России получил согласие 
минфина, минэкономразвития и 
Федеральной антимонопольной 
службы (ФАС) на реформу ли-
зинга. Проект закона о ней вне-
сен в правительство, сообщил 
советник первого зампреда Бан-
ка России Сергей Моисеев.

Лизинг — единственный круп-
ный сегмент финансового рын-
ка, до сих пор обделенный регу-
лированием. При этом рынок 
быстро растет.

Реформа предполагает наде-
ление лизинговых компаний 
статусом некредитных финансо-
вых организаций и введение 
мягких минимальных требова-
ний к капиталу — 20 миллионов 
рублей, а для 15 процентов ли-
зинговых компаний, входящих в 
группы, — 70 миллионов на груп-
пу. Также готовится перевод на 
международные стандарты фи-
нансовой отчетности (МСФО), 
запрет на непрофильную дея-
тельность. 

Сейчас ФАС провела мас-
штабное исследование лизинго-
вых компаний, которое впервые 
показало, как на самом деле вы-
глядит распределение сил на 
этом закрытом рынке. Выясни-
лось, что на крупные госкомпа-
нии приходится не половина, а 
лишь треть рынка.

На конкуренцию реформа 
сильно не повлияет, даже если 
после окончания переходного 
периода (2020 год) все компании 
с текущим размером собствен-
ных средств менее 20 миллионов 
рублей покинут рынок: 92 про-
цента лизинговых платежей при-

ходятся на 326 компаний с до-
статочным размером капитала, 
рассказала замглавы Управле-
ния контроля финансовых рын-
ков ФАС Лилия Беляева. 

Около трети мелких компа-
ний, которые декларируют себя 
как лизинговые, лизингом фак-
тически не занимаются и вряд 
ли попадут в реестр. Но 90 про-
центов компаний с капиталом 
от 10 до 20 миллионов рублей в 
течение переходного периода 
смогут спокойно привлечь до-
полнительные средства из при-
были. 

Большинство лизинговых 
компаний работают по РСБУ, 
провести на основе этих данных 
достоверную оценку влияния ре-
формы на стоимость лизинга не-
возможно, сказал Сергей Моисе-
ев «РГ». В результате реформы 
рынок станет более прозрачным 
и устойчивым, сможет привле-
кать финансирование по более 
низким ставкам, рассчитывают 
в ЦБ. Введение требований к фи-
нансовому положению лизинго-
вых компаний возможно позд-
нее, когда заработает новая от-
четность. 

ФАС проверит, 
насколько справед-
ливой является 
система распреде-
ления госсубсидий 
на лизинг 

Депутатский заброс

Акцент

 В Вильнюсе заявили, 
что в учениях двух стран
 «примут участие 100 тысяч 
российских солдат». И это 
якобы несет прямую угрозу  
Латвии, Литве и Польше

Немецкие «Леопарды» пересекают реку Нерис в Литве во время учений «Железный волк» в июне 2017 года.

ВЗГЛЯД ИЗ МОСКВЫ

ГЕНСЕК НАТО СТОЛТЕНБЕРГ ОПРОВЕРГ САМ СЕБЯ 

1

Генеральный секретарь НАТО Йенс 

Столтенберг в конце минувшей неде-

ли посетил военный батальон Северо-

атлантического альянса, дислоциро-

ванный в Оржише на севере Польши. 

На базе находится один из четырех 

многонациональных батальонов, ко-

торые весной были развернуты натов-

цами в Восточной Европе и государст-

вах постсоветского пространства. 

Местные военные целиком подчиня-

ются иностранцам, находясь под ко-

мандованием инструкторов США в 

Польше, британцев в Эстонии, канад-

цев в Латвии и немцев  в Литве.

Формально поездка Столтенберга в 

Польшу носила инспекционный ха-

рактер. Однако наблюдатели пред-

почли оценить ее как некий «посыл 

Москве» в связи с запланированными 

учениями «Запад-2017». В НАТО  выра-

жают удовлетворение новой поль-

ской военной доктриной, которая 

предполагает выделение дополни-

тельных, в размере 55 миллиардов 

долларов в течение 15 лет, средств на 

нужды польской армии, ее масштаб-

ную модернизацию. Замминистра 

обороны Польши Томас Шатковский, 

автор доктрины, считается военным, 

наиболее тесно связанным с Западом 

в польском генералитете. Он сумел 

убедить депутатов сейма, что столь ги-

гантскую сумму нужно выделить из-за 

якобы частых военных маневров, ор-

ганизуемых Россией возле польских 

границ после присоединения Крыма в 

2014 году. «Выбить нужные средства, 

играя на страхе перед Москвой» — а 

это один из любимых козырей анти-

российски настроенных политиков — 

у влиятельного генерала получилось.

Нетрудно предположить, что варшав-

ский стратег «попал на одну волну» и 

быстро нашел понимание со Столтен-

бергом, который не преминул вос-

пользоваться возможностью визита в 

Польшу для предъявления очередных 

претензий в адрес России. А ведь еще 

3 августа он сообщил CNN, что после 

окончания «холодной войны» отно-

шения НАТО с Россией «никогда не 

были такими трудными, как сейчас» и 

их необходимо налаживать. По чьей 

вине это происходит, глава альянса не 

уточнил, хотя Москва неоднократно 

заявляла о своей открытости и необ-

ходимости нормализации переговор-

ного процесса с НАТО. Вообще Стол-

тенберг вкупе с подчиненными в 

штаб-квартире альянса Брюсселя от-

личаются удивительной способно-

стью делать противоречивые заявле-

ния по одному и тому же вопросу и 

при этом не «повести бровью». В зави-

симости от политической конъюнкту-

ры там выбирают, образно говоря, ту 

или иную сторону «разменной монет-

ки». Так, месяц назад НАТО дала по-

нять, что учения двух стран, заметим, 

образующих Союзное государство, 

не вызывают опасений, а в упомяну-

том интервью CNN генсек альянса  

опять заявил, что НАТО надеется на 

возобновление диалога с Москвой . И 

вот три недели спустя в тренде у НАТО 

оказался прямо противоположный те-

зис: дескать, «наращивание военного 

присутствия РФ служит достаточным 

основанием для того, чтобы укре-

плять коллективную оборону». Повод, 

как водится, нашелся — все началось с 

откровенной «дезы» из Литвы: в Виль-

нюсе заявили, что в учениях двух 

стран «примут участие 100 тысяч рос-

сийских солдат». Что, по логике ряда 

политиканов, несет прямую угрозу 

Латвии, Литве и Польше, как государ-

ствам, граничащим с Белоруссией. 

Сами себе подкинули повод закричать 

«Караул» и протрубить о «русской уг-

розе». И оправдываться об увеличе-

нии натовского контингента в Польше 

и странах НАТО теперь не надо. «Раз-

дуваемая шумиха носит искусствен-

ный характер и явно рассчитана на то, 

чтобы продемонстрировать западной 

общественности «обоснованность» 

затратных мероприятий по разверты-

ванию в Польше и странах Балтии уси-

ленного передового присутствия и на-

ращивания военной активности 

НАТО», — говорится в комментарии, 

обнародованном на сайте  МИД РФ. 

На Смоленской площади указали, что 

подобный ажиотаж  ведет к нараста-

нию военной напряженности в Евро-

пе, о чем демонстративно сетуют за-

падные «бойцы пера и микрофона».  

НАТО по-прежнему упорно не желает 

«вынимать соринку из глазу» и прини-

мать озабоченность Москвы настой-

чивым стремлением альянса разме-

стить свои воинские формирования 

прямо у российских границ. 

Та же база Оржиш, которую посетил 

Йенс Столтенберг, находится пример-

но в 100 километрах от российского 

Калининграда, а боевые корабли 

НАТО заходят в одесский порт, как 

развеселые круизные суда. Кстати, в 

мае Пентагон без особых уведомле-

ний, словно речь идет о своей терри-

тории, разместил новую штаб-кварти-

ру в Польше для примерно 6000 воен-

нослужащих НАТО и США. Надо пола-

гать, этому решению особенно «обра-

довался» президент Трамп, во время 

своей кампании клятвенно обещав-

ший избирателям закрыть американ-

ские базы за рубежом.

В июле НАТО и Россия согласились из-

бегать любой потенциальной кон-

фронтации во время своих учений и 

обмениваться информацией. Тогда 

Столтенберг, кстати, сообщил, что Мо-

сква предоставила НАТО информа-

цию о численности солдат, кораблей и 

самолетов, которые будут участво-

вать в учениях «Запад-2017». Он также 

сообщил о том, что российская сторо-

на пригласила представителей трех-

государств Балтии наблюдать за ма-

неврами.

Так почему же сейчас генсек НАТО 

словно двуликий Янус не только не 

опровергает откровенную дезинфор-

мацию о сотне тысяч российских сол-

дат, которые «отправляются в Бело-

руссию», но и распространяет фейко-

вую новость о том, что «Москва не 

пригласила наблюдателей на учения»? 

Наверное, полагал, что в России его 

заявления не заметят. Однако на сайте 

популярного польского Radio Olsztyn 

появилась расшифровка его беседы с 

журналистом издания. В ней Столтен-

берг с ходу жалуется на то, что, де-

скать, Москва в отличие от Минска на-

блюдателей НАТО на учения не при-

глашала. Далее следует еще один пас-

саж. «С момента окончания «холод-

ной войны» Россия никогда не пригла-

шала представителей НАТО (на уче-

ния) на основе Венского документа», 

— категорично заявляет генсек альян-

са. Однако сам  Венский документ о 

мерах укрепления доверия и безопа-

сности (ВД-2011) принят не после 

окончания «холодной войны», а толь-

ко в 2011 году, и Россия его обязатель-

ства неукоснительно выполняла. 

Только в 2013 году было проведено 

около 80 инспекций и более 30 посе-

щений по оценке угроз. 

Так какому из «Столтенбергов» ве-

рить: призывающему к сотрудниче-

ству с Москвой или упорно твердя-

щему о необходимости коллектив-

ной обороны у российских границ?  

Кстати, перед посещением Столтен-

бергом базы в Оржише его кортеж 

вляпался в историю, протаранив лег-

ковой автомобиль. «Это был несчаст-

ный случай», — буднично констатиро-

вал генсек НАТО. Подумаешь, четве-

ро раненых…

Подготовил Максим Макарычев

Во время визита на базу НАТО 
в Польше генсек альянса Йенс 
Столтенберг опять предъявил пре-
тензии России.
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ЭКОЛОГИЯ Минприроды 
определило, 
когда можно вырубать лес 
вокруг городов

Брешь в щите

Елена Березина

НА ЭТОЙ неделе вступает в силу приказ минприроды 
об особенностях использования, охраны, защиты и вос-
производства лесов, расположенных в лесопарковых 
«зеленых поясах». Документ разрешает прокладывать 
через существующие вокруг мегаполисов «зеленые поя-
са» трассы и железнодорожные пути, линии электропе-
редачи и связи, а также строить там туристические и 
спортивные объекты, школы и здравницы.

При этом создание других объектов капитального 
строительства в «зеленых поясах» запрещено. В лесопар-
ках также нельзя размещать радиоактивные отходы, 
устраивать свалки и скотомогильники, добывать полез-
ные ископаемые (кроме минеральных вод и лечебных 
грязей), организовывать фермы, склады ядохимикатов и 
минеральных удобрений.

Работа по формированию лесопарковых зеленых поя-
сов началась уже во всех 85 регионах. Как рассказал «РГ» 
глава Рослесхоза Иван Валентик, 12 зеленых лесопарко-
вых поясов уже официально внесены в единый государ-
ственный реестр недвижимости. «Хорошо, что его кон-
цепция стала шире и он охватил не только Москву, как 
это изначально предполагалось, но и всю Россию. Это по-
зволит всем регионам создать экологические буферы ря-
дом с крупными городами», — отметил он.

Не могут быть включены в «зеленый пояс» загрязнен-
ные территории, участки с объектами капитального 
строительства или зарезервированные для государст-
венных нужд. К окончанию Года экологии во всех рос-
сийских регионах должны быть созданы «зеленые 
щиты», полагает эксперт по проблемам экологии и за-
щиты леса Дмитрий Миронов: «Зеленые щиты» способ-
ны защитить не только леса вокруг городов, но и особо 
ценные природные территории».

Накануне ухода в отпуск Госдума ужесточила режим 
функционирования «зеленых щитов». В частности, те-
перь в состав лесопаркового зеленого пояса входят не 
только леса, но и другие экологически эффективные тер-
ритории, в том числе и водоохранные зоны. Кроме того, 
если в состав «зеленого щита» включается территория с 
более жёстким режимом охраны, например националь-
ный парк, то этот режим и дальше сохраняется на этой 
территории, несмотря на ее включение в «зеленый пояс».

ПРОГНОЗ 

В РОССИИ 
РЕКОРДНЫЙ 
РОСТ 
ИНВЕСТИЦИЙ 

Банк России повысил прогноз по ро-

сту ВВП страны в III квартале с 1,5—1,8 

до 1,7—2,2 процента, говорится в его 

бюллетене по экономике за август. 

Оптимизм вызван неожиданно высо-

ким ростом инвестиций на протяже-

нии II квартала — на 6,3 процента про-

тив 2,3 процента кварталом ранее. 

Темпы роста инвестиций в России вы-

росли до максимального с 2012 года 

уровня. Банк России отмечает, что на 

фоне укрепления рубля компании ак-

тивно закупали машиностроитель-

ную продукцию, в том числе импор-

тную. Существенно вырос объем 

строительства, чему, как предполага-

ет ЦБ, способствовало сооружение 

Керченского моста и газопровода 

«Сила Сибири». Улучшение прогноза 

станет одним из главных аргументов 

при возможном снижении ключевой 

ставки на предстоящем в сентябре за-

седании совета директоров ЦБ.

Мост через эту реку Балтойи Анча 
в Литве назвали угрозой нацио-
нальной безопасности.

80 процентов обув-
ного рынка России 
занимает импорт, 
при этом 65 
процентов продук-
ции - синтетика

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Модель развития экономики: технологическая 
компонента»
28 августа 2017 года в 12.00 состоится восьмая экспертная 
сессия Координационного клуба Вольного экономического об-
щества России на тему: «Модель развития экономики: техноло-
гическая компонента».
Модератор: д.э.н., профессор, президент ВЭО России Сергей 
Бодрунов. В экспертной сессии планируется участие ведущих 
ученых, представителей органов государственной власти и биз-
нес-сообщества.

Аккредитация: ТЕЛ.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99. Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ, Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ  (СТ. М. «САВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ ПРИ СЕБЕ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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Точка зрения

Виктор Ивантер
академик РАН, директор Института 
народнохозяйственного прогнозирования 
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ОДНОЙ ЦИФРЫ 
НЕ ХВАТИЛО
ВМЕСТО того чтобы возиться с упрямой экономикой, 
можно сделать ставку на «цифру». Такая мысль овладе-
вает и экспертами, и управленческой элитой. 

Спору нет, цифровая экономика наше будущее. Но 
нужно понимать, что речь идет не столько о создании но-
вых отраслей и новой экономики, сколько об оцифровке 
существующей, о создании взаимосвязанных информа-
ционных систем. И здесь есть два распространенных за-
блуждения. 

Первое — подра-
зумевается, что эко-
номические пробле-
мы можно заменить 
технократическими 
решениями. Но это 
иллюзия, у нас есть 
богатый опыт на 
этот счет. В 1960 — 
1970-е годы была 
большая надежда на 
внедрение автома-
тизированных си-
стем управления. 
Тогда появилась 
шутка про большую 
красную кнопку в 

Госплане СССР, на которую достаточно нажать, чтобы 
послать во все концы страны команды о том, кому, что и 
сколько надо произвести и куда поставить. 

Но оказалось, что компьютеры не в силах заменить со-
бой стимулы для сбалансированного развития экономи-
ки, естественные только для рыночных отношений. Впе-
чатляющим эффект от автоматизированных систем был 
лишь в отдельных секторах, например, в энергетике, обо-
роне.

Сейчас «цифра» даст результат только в растущей эко-
номике, а в стоячей или, чего доброго, падающей она обе-
рнется имитацией, разбазариванием денег. Наши расчеты 
показывают, что если рост ВВП России будет ограничен од-
ним или двумя процентами в год, цифровизация останется 
не более чем благим пожеланием. Для перехода к цифровой 
экономике нужен рост темпами по крайней мере не ниже 
среднемировых, а лучше на уровне пяти-шести процентов.

Это можно сравнить с изготовлением платья: какой 
бы талантливый модельер ни работал над ним, оно бу-
дет по-настоящему красивым лишь в том случае, если 
найдется женщина, которая это платье наденет. Или с 
многофункциональными центрами госуслуг: информа-
ционная система, которая обеспечивает их работу, 
была бы бесполезна, если бы в самих центрах не было 
вежливых сотрудников, пандусов для инвалидов, рабо-
тающих лифтов и кресел для посетителей. 

Остановить, за-
медлить падение 
экономики оциф-
ровка не в состоя-
нии, она может лишь 
ускорить рост. А он 
построен на стиму-
лах для инвестиций, 
которые лежат за 
пределами IT-техно-
логий. 

Таким образом, 
если будут приняты 
назревшие меры по 
поддержке экономи-
ческого роста, то цифровые технологии будут способство-
вать повышению его темпов, но сама по себе цифровизация 
не сможет заменить действия по созданию традиционных 
стимулов к росту, не приведет к автоматическому совер-
шенствованию структуры экономики. 

Так, никакие технологии не могут подменить потре-
бительский спрос, и если доходы населения падают, то 
ни один здравомыслящий предприниматель не станет 
расширять или модернизировать производство. Циф-
ровые технологии ускоряют и делают прозрачнее про-
цессы, снижают издержки, но только при условии, что 
есть покупатель с деньгами и продавец с товарами. 

Второе заблуждение относительно цифровой экономи-
ки связывать с ней риски массовой безработицы. Бояться 
этого не надо. 

Сами по себе новые технологии не порождают безра-
ботицы, она возникает только в падающей экономике 
при снижении спроса и производства. В свое время вне-
дрение конвейерных систем на безработице никак не 
сказалось, потому что конвейер дал мощный импульс 
производительности труда и экономическому росту и 
высвобождаемые работники находили себе новое при-
менение. То же самое можно сказать о других револю-
ционных технологиях — применении атомной энергии, 
спутниковых систем и так далее. 

Особенностью России в ближайшие годы будет дефи-
цит квалифицированной рабочей силы, и оцифровка эко-
номики как раз могла бы помочь решить проблему. Это, 
конечно, тоже произойдет не автоматически, потребует 
новой системы подготовки и переподготовки кадров.

Если экономика 
будет расти 
на один-два процен-
та в год, цифровиза-
ция останется 
не более чем бла-
гим пожеланием

Внедрение 
IT-технологий 
не грозит безрабо-
тицей, напротив, 
нас ждет острый 
дефицит кадров

Гектар еще ждет хозяина
Земли всем желающим 
хватит?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мы  внима-

тельно мониторили, как закон 
внедряется, что мешает его реали-
зации. И уперлись в то, что мало 
земли предоставляем. Большое 
количество земли защищено раз-
личными нормами ограничения 
оборота и иногда они избыточны. 
Мы провели работу вместе с мин-
природы и Роснедрами, работали 
и с участками охотугодий, земель 
лесного фонда и участков над не-
драми. Часть земель удалось вер-
нуть в оборот.

Следующая история была свя-
зана с тем, что часто человек под-
ает заявку, а уполномоченный ор-
ган ему отказывает, потому что 
границы участка пересеклись с 
правами третьих лиц. До сих пор 
не все права до конца учтены, хотя 
мы уже многократно просили и 
регионы, и Росреестр навести по-
рядок в реестре. 

Но пока нет у нас такой идеаль-
ной карты, а это же безобразие. 
Мы запретили отказывать гражда-
нам и обязали уполномоченный 
орган предлагать коррекцию гра-
ниц или другое место, то есть по-
мочь человеку получить участок, 
а не просто отправить его восвоя-
си.

Это самые важные новации за-
кона. Люди смогут выбирать зем-
лю на гораздо большей террито-
рии. Площадь зон «нельзя» сокра-
тится на 57 процентов. Отказы-
вать людям будут намного мень-
ше, не будет междоусобных войн 
из-за проезда к участкам. То есть 
мы постепенно отработаем тот ал-
горитм предоставления земли, ко-
торый удобен людям.

Где больше всего заявок на гекта-
ры?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: В Республике Саха 
(Якутия), Хабаровском крае и Са-
халинской области. Мы очень за-
интересованы, чтобы на карте 
Дальнего Востока возникали но-
вые населенные пункты. И они 
возникнут, в этом нет сомнений.

Пока почти 40 процентов полу-
чателей дальневосточных гекта-
ров будут строить индивидуаль-
ные жилые дома, около 22 процен-
тов — заниматься сельским хозяй-
ством, 15 процентов — садово-ого-
родным, около 14 процентов взя-
ли землю для рекреационных про-
ектов, 9 процентов — для предпри-
нимательства.

Кстати, индекс строительства 
на Дальнем Востоке в 2017 году 
прибавил 17 пунктов. Может 
быть, мы еще и не создали условия 
для счастья в регионе, но Дальний 
Восток строится и намного бы-
стрее, чем другие территории 
страны. Вот так и начинается опе-
режающее развитие. Но мы не 
только в рамках программы даль-
невосточного гектара рассчиты-
ваем на строительство новых на-
селенных пунктов. У нас есть но-
вая большая задача — начинается 
второй этап развития Дальнего 
Востока.

Завод плюс детский сад
В чем суть второго этапа разви-
тия? Новые условия для бизнеса, 
для жизни? 
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Мы столкнулись с тем, 
что решение одних проблем при-
водит к возникновению новых. У 
нас они не очень простые. 

Вот мы построили предприя-
тие, создали рабочие места. До 
2025 года число работников на 
вновь построенных предприяти-
ях предварительно превысит 100 

тысяч человек. Умножаем на чле-
нов семьи, получается 300 ты-
сяч. 

Сразу возникает вопрос — а где 
эти люди жить будут? Значит, 
нужно жилье, детсады нужны, 
школы, больницы. Мы начали ду-
мать о комплексном развитии 
территорий. 

Если мы строим, скажем, «Зве-
зду» (судостроительный ком-
плекс), то там возводятся жилые 
дома, школы, больницы. Но там 
есть прямое указание президента, 
и это сильный импульс, чтобы все 
встрепенулись и начали действо-
вать.

Однако точно такая же пробле-
ма будет по газоперерабатываю-
щему предприятию, там тоже за-
действована масса людей, а город 
Свободный абсолютно не готов к 
тому, чтобы принимать этих ра-
ботников. На следующем этапе 
возникнет задача строительства 
жилой, социальной, инженерной 
инфраструктуры. Это сложная за-
дача, потому что денег в програм-
ме развития Дальнего Востока на 
это мы не найдем. 

То есть второй этап развития от-
кладывается?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Да вы поймите, это не-
лепый механизм, если минвосто-
кразвития начнет считать, сколь-
ко нужно больничных мест и ка-
кое оборудование требуется в 
больницу. 

Этим должно заниматься ми-
нистерство здравоохранения, а 
министерство образования долж-
но заниматься детсадами и школа-
ми. Но правительство до сих пор 
так не работало, такого механизма 
работы пока нет, и нет необходи-
мого порядка межведомственного 
согласования. Нет понимания у 
коллег часто, что это надо сделать. 
На это обращал внимание прези-

дент. Нам надо научиться еще так 
работать.

 Но это новый этап, это совсем 
другое, нежели то, чем мы занима-
лись до этого. С одной стороны, 
это сложно. Скажу честно, я луч-
ше понимаю, как привлекать ин-
вестиции и строить предприятия, 
чем как строить больницы или 
детские сады. 

Но с другой стороны, мы к это-
му шли, мы же предприятия стро-
или не для того, чтобы они были, а 
для того, чтобы на Дальнем Восто-
ке жило больше людей, создава-
лись новые города. За что боро-

лись, на то и напоролись, поэтому 
нам сейчас надо научиться это де-
лать, для этого немало придется 
сделать в правительстве. 

Это задача, которую еще надо 
решить, и побыстрее. И эти вопро-
сы мы будем выносить на заседа-
ние президиума Государственного 
совета, который пройдет по Даль-
нему Востоку.

Если посчитать все проекты, ко-
торые сегодня реализуются с го-
сучастием на Дальнем Востоке, то 
эта цифра уже уходит за три трил-
лиона. Она вас радует?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Когда произносишь 
эту цифру, самому себе поверить 
тяжело, потому что сумма — астро-
номическая. Тем более понима-
ешь, жизнь людей существенно-то 
не изменилась. И нам постоянно 
задают вопрос: почему?

И почему же?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Предприятия начнут 
давать отдачу для экономики и 
принимать людей на работу тогда, 
когда они уже будут построены. 85 
предприятий сдаем, а еще 111 на-
ходятся в стадии строительства и 

проектирования. Там уже и фунда-
мент, и стены есть. Процесс разви-
тия Дальнего Востока запущен, и 
мы добьемся того, чтобы он стал 
необратим.

С туристами приходят деньги
На Дальнем Востоке начали выда-
вать электронные визы. В первую 
очередь расчет на туристов или 
на инвесторов?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Туристов всегда боль-
ше, чем инвесторов, тут уж ничего 
не поделаешь. Но будет и то, и дру-
гое. Это хорошо, если будет приез-
жать много людей. 

Туристический поток создаст 
денежный поток и условия для 
того, чтобы было на что и зачем 
строить гостиницы, оборудовать 
набережные, активнее использо-
вать и строить новые точки пита-
ния — всю инфраструктуру, кото-
рая помогает жить туристам на 
той территории, куда они приеха-
ли. Это во-первых. 

Во-вторых, поток прямо проти-
воположно направлен той полити-
ке изоляции нашей страны, за ко-
торую взялись некоторые наши 
политические недоброжелатели. 
Потому что все люди, которые 
приезжают к нам, они по-другому 
начинают видеть Россию, они по-
другому к ней будут относиться в 
будущем. Это даже политически 
для нас очень правильно и важно. 
Мне кажется, мы сейчас должны 
быть максимально открытыми 
для людей и инвестиций. Это ров-
но то, чем мы занимаемся на Даль-
нем Востоке.

А с 1 января 2018 года по элек-
тронной визе можно будет прие-
хать уже в три дальневосточных 
региона — в Приморье, на Камчат-
ку и Сахалинскую область. Всего 

там заработают 11 пунктов пропу-
ска, сейчас их только два — порт 
Владивостока и аэропорт Кневи-
чи.

Ранее для повышения туристиче-
ского потенциала вы предлагали 
минприроды организовать взлет-
но-посадочные полосы в заповед-
никах. Организовали?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Долго они там возятся. 
Может быть, придется поменять 
нормативную базу, но пока в ми-
нистерстве молчат. К сожалению, 
у нас на взлетно-посадочную по-
лосу навешано такое количество 
необходимого оборудования и 
персонала, что она золотая полу-
чается. А зачем? Надо просто сде-
лать все необходимое для безопа-
сности людей, и ничего больше. 
Может быть, придется еще поза-
ниматься тем, чтобы этот процесс 
либерализовать и упростить для 
людей.

Другое слабое звено — порты. Кру-
гом вода, а пришвартоваться кру-
изным судам негде. Это решаемо?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Нам надо портами за-
ниматься очень серьезно. Даль-
ний Восток — морской край Рос-
сии, но портовые мощности у нас 
используются в большей степени 
для перевалки угля, леса и других 
ресурсов. Немножко начали сей-
час развивать рыбопереработку, 
но процесс тоже идет медленнее, 
чем хотелось бы. 

Для туристического бизнеса 
нужно, чтобы теплоход мог подой-
ти прямо к причальной стенке, где 
современный красивый вокзал, 
рядом набережная, где можно по-
гулять, составлены туристиче-
ские маршруты, по которым рас-
положены хорошие гостиницы. 
Увы, сейчас тяжело назвать места 
на Дальнем Востоке, где все так ор-
ганизовано.

И мы этим будем заниматься, 
но на тех принципах, которые уже 
выработали. Мы не будем все это 
делать за государственный счет, 
это неправильно, неэффективно и 
денег таких у нас нет. Мы будем 
предоставлять максимальные 
преференции инвесторам и под-
держивать их. Так, у меня уже дав-
но руки чешутся перешерстить 
все обязательства по прибрежным 

участкам земли. Земли, получен-
ные под строительство портов, 
как правило, распределены между 
компаниями, которые ничего не 
строят. Они ждут, когда участки 
можно будет продать. Так нельзя. 
Если они не выполняют свои обя-
зательства, земли надо изъять. И 
таких идей масса, можно еще мно-
го чего хорошего придумать.

И о лесе
Министерства должны были 
представить предложения по по-
вышению эффективности лесной 
отрасли. Представили?
ЮРИЙ ТРУТНЕВ: Пока нет.  Но некото-
рые движения на этом рынке есть, 
появились инвесторы, которые 
хотели бы построить у нас на 
Дальнем Востоке целлюлозно-бу-
мажный комбинат. Это уже се-
рьезные инвестиции. Я дал пору-
чение изучить все лесные ресур-
сы, чтобы создать максимально 
привлекательные условия для реа-
лизации этого проекта. Мы заин-
тересованы в том, чтобы макси-
мальное количество леса перера-
батывалось в России. Надо посмо-
треть, где люди заинтересованы в 
строительстве перерабатываю-
щих мощностей и создать для них 
преимущественные условия для 
вложений в переработку. Может 
быть, вокруг очистить для них ле-
сные ресурсы, убрать тех людей, 
которые просто круглый лес эк-
спортируют.

На Дальнем Востоке сосредо-
точено 43 процента земель лесно-
го фонда России и 25 процентов 
запасов древесины. А доля лесного 
комплекса в экономике региона 
составляет всего 1,5 процента и не 
изменяется на протяжении ряда 
лет.

Сейчас в правительстве на рас-
смотрении находится проект по-
становления по повышению эк-
спортных пошлин на кругляк в 
Дальневосточном федеральном 
округе. Есть шанс, что в этом году 
постановление примут. Я постара-
юсь, чтобы это было сделано, и у 
нас будут еще предложения в этой 
части. Какие именно, я пока не го-
тов раскрыть.

Сельское хозяйство — второй 
по популярности способ использо-
вания дальневосточного гектара.

Акцент

 С 1 января 2018 года по элек-
тронной визе можно будет 
приехать уже в Приморье, 
на Камчатку и Сахалин

НА ДВА ТРИЛЛИОНА РУБЛЕЙ СОГЛАШЕНИЙ ПЛАНИРУЕТСЯ ПОДПИСАТЬ НА ВОСТОЧНОМ ЭКОНОМИЧЕСКОМ ФОРУМЕ

МЕНЬШЕ ТЕОРИИ — БОЛЬШЕ ДЕЛА
Юрий Петрович, на следующей неделе начнется третий Восточный экономиче-
ский форум. В прошлом году на нем было заключено соглашений на 1,85 трил-
лиона рублей. Какие ожидания в этом году?
Трутнев | По предыдущим форумам подписывались соглашения на такие 

фантастические цифры, что на нас смотрели с откровенным недоверием и 

опаской — какие там триллионы, вы с ума сошли что ли? Было 1,3 триллиона 

рублей на первом форуме, 1,8 триллиона на втором. 

Многие проекты, соглашения по которым подписывались, или строятся, или 

уже вводятся в эксплуатацию. Строится огромный амурский газоперераба-

тывающий завод, готовится к реализации проект газохимического завода, 

предприятия на «Наталке» мы будем запускать уже на этом форуме. 

В этом году надеемся выйти за 2 триллиона рублей подписанных соглаше-

ний. По крайней мере так считают специалисты.

По прогнозам, число участников ВЭФ-2017 превысит 4,6 тысячи человек. Деле-
гации из каких стран ожидаются?
Трутнев | Людей в этом году будет больше, динамика заявок намного актив-

нее, чем в прошлом году. Хотя мы и в 2015-м, и в 2016-м не жаловались. В 

прошлом году 56 стран участвовали. В этом году заявки сегодня есть от 57 

стран, и заявительная кампания продолжится вплоть до форума. Уже сейчас 

у нас заявок свыше 1900, это больше, чем обычно к этому моменту. Мы уве-

рены в том, что гостей к нам приедет больше, чем на первый и на второй Вос-

точный экономический форум. Из иностранных первых лиц ожидаем пре-

мьер-министра Японии Синдзо Абэ, руководителей Южной Кореи и Монго-

лии.

На первом форуме упор был сделан на Китай, в прошлом году — на Южную Корею 
и Японию. С какими странами планируется расширить взаимодействие сейчас?
Трутнев | Канада формирует представительную делегацию. Малайзия, Индо-

незия, Сингапур тоже увеличивают свое участие. Интерес к форуму растет, и 

нас это радует.

Мы уверены в том, что может существенно активизироваться развитие отно-

шений с Южной Кореей. Во всяком случае будем с ними межправкомиссию 

проводить на полях форума. Руководство страны позитивно настроено на 

развитие отношений с Россией. 

Вторая страна, которая проявляет к нам интерес и у которой хорошие пер-

спективы сотрудничества с Россией — Индия. Это огромная экономика, на-

ходящаяся рядом с нами. Оттуда ожидается большая делегация, это нас от-

кровенно радует, потому что с Индией сотрудничество надо развивать.  Пока 

мы с ними только начинаем двигаться вперед на Дальнем Востоке, но с этими 

двумя странами отношения можно активизировать.

Традиционно ждем представительную делегацию из Китая, с ними у нас са-

мый большой объем сотрудничества из стран Азиатско-Тихоокеанского ре-

гиона. 

Какова ключевая тема форума?
Трутнев | Мы работаем, а темы форума создает жизнь региона. На первом фо-

руме мы рассказывали о том, какую модель мы хотим создать. На втором — 

как она начала работать, и тоже получали от коллег предложения, советы, 

выслушивали проблемы, которые возникают при реализации тех или иных 

инвестиционных проектов. 

А сейчас мы будем еще меньше говорить о теории. У нас уже есть что пока-

зать инвесторам. Мне кажется, это самая хорошая реклама,  а на форуме мы 

рекламируем инвестиционное пространство Дальнего Востока — мы приво-

дим конкретные примеры сотрудничества. Показываем, что на Дальнем Вос-

токе реально созданы уникальные условия для инвестиций. Слова — штука 

хорошая, но люди обычно верят фактам. И мне кажется, гораздо лучше, если 

о механизмах поддержки будут говорить не чиновники, а сами инвесторы. 

Но мы понимаем, что форум это не только пропаганда, но еще и обратная 

связь, что-то нам все равно подскажут. Скажут, что можно делать быстрее 

или правильнее. Ну так мы для того туда и приедем, чтобы услышать все это.

1

ТОЛЬКО ЦИФРЫ

ЗА РУБЛЬ ДАЮТ ДВАДЦАТЬ 
На каждый бюджетный рубль, вложенный в программы развития Дальнего Вос-

тока, сегодня  приходится 20 рублей частных инвестиций. «Таких показателей, 

насколько я знаю, больше ни по каким программам и нет», — резюмирует Юрий 

Трутнев.

ПРОГРАММА

ПОСЧИТАЕМ ЧЕРЕЗ 7 ЛЕТ
Одной из самых оперативных мер при реализации программы 

цифровой экономики станет отказ от бумажных трудовых книжек. 

Об этом заявил замминистра экономического развития Савва 

Шипов. Минэкономразвития должно сформировать норматив-

ное регулирование цифровой экономики, программа развития 

которой была утверждена в конце июля. По словам Шипова, реше-

ние этой задачи предусматривает комплекс краткосрочных, сред-

несрочных и долгосрочных мер. Согласованная концепция по 

краткосрочным мерам должна появиться до конца 2017 года.

Одна из таких краткосрочных мер — уход от бумажных трудовых 

книжек. «Возможность дистанционно заключать трудовые дого-

воры, отказ от трудовых книжек, переход на электронный кадро-

вый документооборот — все это должно повысить трудовую мо-

бильность и дать импульс развитию цифровой экономики», — зая-

вил Шипов. Среди среднесрочных мер Шипов назвал совершен-

ствование антимонопольного законодательства, механизмов 

стандартизации, а также внедрение блокчейна.

Программа «Цифровая экономика» рассчитана до 2024 года. Из 

программы в том числе следует, что через семь лет в России долж-

ны работать минимум десять высокотехнологичных компаний, 

способных конкурировать на мировом рынке.
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СВЯЗЬ

Стоимость
мобильного 
Интернета 
выросла
на 15 процентов

ТРАФИК
ДОРОЖАЕТ 

Татьяна Шадрина

ЦЕНЫ на мобильный выход в 
Интернет за последние 10 меся-
цев выросли на 15 процентов. 
Минимальная стоимость пакет-
ного тарифа, включающего голо-
совую связь и мобильный Интер-
нет от 1 гигабайта, составила 
268,5 рубля, отмечается в иссле-
довании агентства Content 
Review.

Операторы втихую продолжа-
ют менять условия тарифов, по-
вышая стоимость услуг. Сама ме-
сячная абонентская плата не ме-
няется, но вот лимиты внутри нее 
становятся меньше. А когда ли-
мит по минутам, мегабайтам и 
смс заканчивается, начинает дей-
ствовать повышенный тариф.

А еще с начала года операторы 
округляют объем переданного 
трафика в большую сторону, то 
есть израсходовали пару мега-
байт для передачи сообщения в 
мессенджере, а их засчитали как 
десять. Аналогичная история 
была, когда операторы секунды 
разговора округляли до минуты, 
пока не вмешался регулятор.

Пользователи за мегабайтами 
следят очень редко. Но как только 
абонент замечает, что его «ду-
рят», приходит к сотовой компа-
нии с заявлением о переходе к 
другому оператору, то ему сразу 
начинают предлагать более вы-
годные условия, и эти условия 
могут действовать пару месяцев 
(если абонент решит остаться с 
этим оператором), а потом все 
возвращается к той же схеме — 
смене условий тарифа. 

Операторы идут на всевоз-
можные уловки, ведь им надо по-
лучать прибыль. В частности, 
рост среднего тарифа на услуги 
связи оправдывают возросшими 
затратами на строительство сети, 
говорится в исследовании.

КОНКУРС 
Определен 
лучший 
почтовый 
работник

ВЕЖЛИВОСТЬ 
В ЦЕНЕ

Татьяна Шадрина

СТАЛО  известно имя лучшего 
оператора почтовой связи этого 
года. В головном офисе «Почты 
России» в Москве прошел финал 
конкурса профессионального 
мастерства «Лучший оператор 
связи-2017».

За звание боролись 10 луч-
ших работников «Почты Рос-
сии», которых в рамках макро-
региональных этапов конкурса 
отобрали из 77 575 операторов 
почтовой связи, работающих в 
почтовых отделениях.

Проверяли финалистов, при-
ехавших в Москву из Чебоксар, 
Бийска, Сызрани, Шарьи, Санкт-
Петербурга, Ставрополя, Азова, 
Тюмени и Нерюнгри, как на 
предмет досконального знания 
профессии, так и на предмет 
умения находить подход к любо-
му клиенту и грамотно реагиро-
вать на нестандартные ситуа-
ции.

Оценивало ответы конкур-
сантов компетентное жюри из 
представителей руководства 
«Почты России» и профсоюза 
работников связи России.

По итогам конкурса лучшим 
оператором стала Диана Илеме-
нева из города Чебоксары Чу-
вашской Республики. Второе ме-
сто заняла Кристина Никитина 
из Сызрани Самарской области, 
а третье Анастасия Цветкова из 
Петергофа Ленинградской обла-
сти. Всего десять финалистов по-
лучили денежные сертификаты 
от предприятия и подарки от 
профсоюза и партнеров.

«От компетентности почто-
вых работников, отношения к 
пользователям услуг почтовой 
связи в первую очередь зависит 
восприятие гражданами нашей 
страны «Почты России» в це-
лом», — отметил генеральный ди-
ректор «Почты России» Николай 
Подгузов. По его словам, все фи-
налистки показали высокий уро-
вень знаний своего почтового 
мастерства.

Игорь Елков 

З
а первые три дня, вклю-
чая генеральную репе-
тицию, военно-музы-
кальный фестиваль на 
Красной площади посе-

тили 22 тысячи зрителей.
Подсчитать это несложно: 

трибуны вмещают 7,5 тысяч че-
ловек, а свободных мест на них 
нет. Совсем. Хотя погода проте-
стировала нас на выносливость: 
перед открытием, в субботу, по-
лил дождь. И хмурое небо не об-
ещало ничего доброго.

Зритель продемонстрировал 
стойкость и… Небольшое чудо: с 
первыми ударами барабанов су-
воровцев «долговременные мо-
росящие осадки» были побежде-
ны. До конца представления 
дождь больше не моросил. Небо 
перестало хмуриться, на 2,5 
часа из серого став карнаваль-
ным: лазерные инсталляции и 
роскошные салюты преобрази-
ли центр Москвы.

Красная площадь — часть  
Кремля. То есть праздник музы-
ки проходит фактически в рези-
денции главы государства.

Владимир Путин, приветст-
вуя телеграммой участников, 
организаторов и гостей фестива-
ля, назвал «Спасскую башню» 
одной из визитных карточек на-
шей столицы. «Его зрелищные, 
впечатляющие концерты заслу-
жили поистине триумфальный 
успех», — отметил президент.

Фестиваль проводят в деся-
тый раз. То есть всего за десять 
лет он стал визиткой города, ко-
торый на следующей неделе на-
чнет праздновать 870-летие.

Это, мягко говоря, не простая 
задача. На мой взгляд, зрителя 
соблазнили и околдовали потря-
сающей музыкой, озорством и 
номерами на грани возможного. 

А главное — нарушением всех 
догм и формальностей.

Уже во время выступления 
Мирей Матье стало очевидно, 
что сценарий — вещь условная. 
Участников много, и каждому 
отводится всего несколько ми-
нут. Это в теории. На самом деле, 
сценарий редактирует зритель. 
Мирей взорвала тысячные три-
б у н ы  с в о и м  н е в е р о я т н ы м 
Pardonne-moi. Затем была «Веч-
ная любовь» — Une vie d’amour, 
которую миллионы наших лю-
дей помнят с детства, когда Ми-
рей ее пела с не менее великим 
Шарлем Азнавуром.

На Красной площади ей под-
певали, устроили иллюминацию  
фонариками мобильных телефо-
нов. А потом… А потом просто не 
отпускали с площади. Удержива-
ли овациями. Сценарий и пропи-
санные в нем временные лимиты 
были никому не интересны. Ми-
рей покланилась каждой трибу-

не, еще больше распалив зрите-
ля. И шептала в микрофон на рус-
ском: «Я люблю вас! Я вас обо-
жаю!..»

Изюминка «Спасской баш-
ни» — выступление сводного ор-
кестра. Магия цифр: на Красной 
площади одновременно поют и 
играют полторы тысячи человек. 
Так было все девять фестивалей. 
Но юбилейное шоу побило свой 

собственный рекорд. Централь-
ный военный оркестр Минобо-
роны России исполнил песенное 
попурри из советских муль-

тфильмов — «Чунга-Чанга», «По-
делись улыбкою своей…». Минут 
на пять все 7500 человек пере-
шли из статуса зрителей в кате-
горию участников. Пели все.

А еще юбилейный фестиваль 
можно назвать шоу танцующих 
солдат. Плясали бойцы военного 
оркестра нижней Австрии, при-
танцовывали под собственную 
фольклорную группу белорус-

ские солдаты роты почетного ка-
раула. Вместе с экстремально-
танцевальными коллективами 
пустился в пляс наш Президент-
ский полк… Ну, положим, не в 
полном составе, конечно. Выде-
лил одного бойца гренадерского 
роста. Но и этого хватило, чтобы 
взорвать трибуны. И один в поле 
воин, когда поле — Красная пло-
щадь, а выступление идет в пря-
мой трансляции на многомилли-
онную аудиторию. 

Как всегда, много экзотики. 
Только представление участни-
ков чего стоит: выступает со-
лист — солдат колониальных 
войск Индии.

Новация: все иностранные 
участники запели на русском. 
Когда это делают белорусы, каза-
хи, узбеки и армяне, то это под-
купает, но не удивляет. У нас об-
щий пласт культуры. Но доволь-
но сложно не округлить глаза, 
когда «Катюшу» вдруг затягива-
ют невозмутимые красавцы-уса-
чи из военного оркестра Турции 
и колоритные участники египет-

ского симфонического оркестра. 
Швейцарцы из Top Secret Drum 
Corps не пели — они же все-таки 
не вокалисты, а барабанщики. 
Но зажигательно исполнили «Ка-
линку-малинку». Причем зажи-
гали во всех смыслах: жонглируя 
флагами, из которых летели сно-
пы искр от горящих петард.

Солист оркестра итальян-
ских карабинеров исполнил на 
языке оригинала бессмертный 
хит 1960-х годов: «Я шагаю по 
Москве».

В долгу мы не остались — со-
лист «Геликон-опера» Дмитрий 
Башкиров ответил карабинерам 
арией на итальянском.

А вот прощались музыканты 
со зрителем традиционно: поки-
дали Красную площадь под хит 
всех времен и народов — под 
«Славянку».

Впрочем, прощание — это 
условно. Фестиваль в самом раз-
гаре.

С первыми ударами барабанов музыкантов-суворовцев дождь прекратился. И пасмурное московское небо озарили салюты грандиозного праздника.

Узнайте на сайте: 
Как владельцев смартфонов 
обманом подписывают 
на платные услуги 
rg.ru/art/1431818

Форум «Армия»: Главные новости, видео и фото 
смотрите на сайте 
rg.ru/sujet/forumarmia2017

A
P

С
Е

Р
Г

Е
Й

 М
И

Х
Е

Е
В

Веер для китайского монаха — не только эффектный реквизит, но и ору-
жие. В ходе шоу эти веера сказочно увеличились до гигантских размеров.
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Мирей Матье сопровождает солдат 
Президентского полка.

Событие Фестиваль «Спасская башня» объявлен визитной карточкой Москвы

И даже дождь — по барабану

Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/4467

СИТУАЦИЯ Дешевый отдых 
в Турции обернулся 
неожиданными тратами

Турист нарвался 
на демпинг

Тарас Фомченков

В РОССИЮ вернулись первые 170 туристов компании Ted 
Travel. Пока речь идет только о приостановке деятельности 
туроператора и о невозможности компании оказывать ту-
ристам уже оплаченные услуги, пояснил «РГ» глава Росту-
ризма Олег Сафонов.

Дальнейшую судьбу Ted Travel решат правоохранитель-
ные органы. «К сожалению, руководство туркомпании не 
идет на контакт, их даже не было на совещании с участием 
ассоциации «Турпомощь». Такого, подчеркну, не было с 
момента создания ассоциации, и я уже написал обращение 
в правоохранительные органы с целью разобраться в этом 
вопросе», — рассказал он. Причина банкротства — в актив-
ной демпинговой политике, которую проводил туропера-
тор. Компания продавала продукт ниже реальной себесто-
имости.

«В Анталии сейчас 755 наших граждан, все туристы, 
безусловно, будут возвращены на родину, для этого суще-
ствуют все необходимые механизмы и денежные средства. 
Первыми рейсами вернутся домой 680 человек, а оставши-
еся 75 туристов приедут чуть позже», — рассказал Олег Са-
фонов.

При этом все клиенты компании сейчас размещены в 
отелях, на улице никто не остался, успокоил глава ассо-
циации «Турпомощь» Александр Осауленко.

«Денег на возмещение туристам хватит», — рассказал 
он «Российской газете». При этом число пострадавших 
от действий компании не так велико, как считалось пона-
чалу. Если в пятницу говорилось, что турпродукт прио-
брели около 2000 человек, то уже в субботу стало извест-
но о 1333 пострадавших. «Поехать на отдых они уже не 
смогут, — объяснил Олег Сафонов, — но смогут обратить-
ся в страховые компании для возмещения понесенных 
убытков». Напомним, ответственность туроператора за-
страхована в двух страховых компаниях.

Туроператоров обязали заботиться о здоровье 
туристов — подробнее на сайте 
rg.ru/art/1442025

Акцент

 Мирей Матье долго 
не удавалось покинуть 
Красную площадь: зрители ее 
удерживали овацией

ТРАНСПОРТ

«Канал 
им. Москвы» 
ужесточит 
требования 
к судам

БОГАТЫРЬ  
НАУЧИЛ

Захар Алексеев

СУДНО «Илья Муромец» село на 
мель на Волге возле города Мыш-
кин. На борту —  130 пассажиров 
и 50 членов экипажа. Судно вы-
таскивали около 16 часов.

После чего руководство ФГБУ 
«Канал им. Москвы» заявило, что 
впредь будут следить присталь-
нее за лицензированием капита-
нов, чтобы глубина их професси-
ональных знаний была достаточ-
ной. Речь также идет об ужесто-
чении мер портового контроля, в 
том числе и за техническим со-
стоянием судов и за соблюдени-
ем регламентов.

ОРУЖИЕ Форум 
«Армия-2017» — триумф 
Вооруженных сил и ОПК

Войскам дадут 
огня

Сергей Птичкин

РЕЗУЛЬТАТ того действа, которое разворачивалось на ми-
нувшей неделе в парке «Патриот», полигоне Алабино и на 
аэродроме в Кубинке, превзошел все ожидания.

«Армия-2017» объединила демонстрацию мощи Сухо-
путных войск, Воздушно-космических сил и отчасти ВМФ. 
Да, были какие-то просчеты. Но в целом прошедший фо-
рум стал триумфом всех структур Вооруженных сил Рос-
сии, отечественного оборонно-промышленного комплек-
са и лично Сергея Шойгу. 

В организационном плане все продумано почти до ме-
лочей. Удачная инфраструктура павильонов, выставочных 
центров и демонстрационных площадок, удобная  тран-
спортная логистика. Я как журналист побывал почти на 
всех аналогичных и действительно серьезных выставках, 
проводимых в мире. Ничего даже отдаленно похожего нет 
нигде.

Обычно у нас крупные контракты на оружейных сало-
нах почему-то не подписываются, хотя это мировая пра-
ктика. На «Армии-2017» только 24 августа военное ведом-
ство подписало контрактов на сумму 170 млрд рублей. В 
войска поставят два бригадных комплекта ракетных ком-
плексов «Искандер-
М», 600 новых образ-
цов боевой техники и 
предметов военного 
назначения, а 200 
единиц техники 
пройдут глубокую 
модернизацию. 

Минобороны на-
конец-то приняло на 
вооружение и будет 
закупать БМПТ — бо-
евую машину под-
держки танков, которую сейчас называют боевой маши-
ной огневой поддержки — всего, чего угодно. На стрельбо-
вых показах в Алабино БМПТ буквально  сметало ураган-
ным огнем все выставлявшиеся цели. Одна из моделей 
БМПТ сейчас проходит обкатку в Сирии. Как оказалось, в 
минобороны очень внимательно следят за тем, как там ве-
дет себя российская боевая техника. Об этом, в частности,  
рассказал заместитель министра обороны Юрий Борисов. 

В целом же обо всех новинках и новостях «Ар-
мии-2017» рассказать невозможно. Их сотни, и многие, по 
сути, революционны. Концерн «Калашников», как обыч-
но, демонстрировал много новых концептов стрелкового 
оружия. 

Центральное конструкторское исследовательское 
бюро спортивно-охотничьего оружия, находящееся в Туле, 
показало совершенно революционные решения в области 
проектирования стрелкового вооружения. К примеру, 
была представлена снайперская винтовка, поражающая 
цели на дальности 1300 метров. Ее вес — 5 кг, а у всех миро-
вых аналогов — около 10 кг. При этом снижение веса никак 
не повлияло на усиление отдачи, она за счет применения 
дульного тормоза даже уменьшилась. 

Сергей Шойгу внимательно осмотрел тульскую ору-
жейную экспозицию, из отдельных образцов пострелял. И 
дал распоряжение — все новинки ЦКИБа отправить в вой-
ска на испытания.

ЦНИИ точного машиностроения показал модели даль-
нейшего развития снаряжения «Ратник» и концепцию бо-
евой экипировки будущего. По словам конструкторов, за-
щита нового «Ратника» способна выдержать попадание 
бронебойной пули, выпущенной из снайперской винтовки 
Драгунова с расстояния 10 метров. 

Как рассказывают, в Сирии были случаи, когда спецна-
зовцы после выполнения боевого задания возвращались 
на базу и обнаруживали в своих бронежилетах застрявшие 
пули. Они даже не чувствовали их удара. А ведь обычно по-
падание ощущается и на теле остается синяк. Объективно 
отечественные бронежилеты из амуниции «Ратник» мож-
но считать лучшими в мире.

Минобороны приня-
ло на вооружение 
и будет закупать 
боевую машину 
поддержки танков
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ГЕОПОЛИТИКА

БЕРЛИНУ 
НАПРАВЛЕН СЧЕТ 
Польский премьер-министр Беата Шидло заявила, что Польша 

вправе рассчитывать на репарации со стороны Германии за 

ущерб, который был нанесен этой стране в годы Второй мировой 

войны. Как отмечают эксперты, последние заявления лидеров 

правящей партии Польши «Закон и справедливость» (PiS) являют-

ся следствием серьезных политических разногласий в польской 

элите, а также реакции на недавние выпады немецких политиков в 

адрес Польши. Аргумент сторонников репараций заключается в 

том, что Польша, дескать, никогда не отказывалась от своих требо-

ваний о компенсации Германии. Оценки того, насколько Германия 

обязана Польше, фигурируют на уровне явно запредельных цен. 

Так, еженедельник Sieci Prawdy на своей обложке разместил циф-

ру в 6 триллионов долларов. Кстати, в 2004 году по просьбе мэра 

Варшавы группа экспертов провела исследование, в ходе которо-

го выяснилось, что ущерб только одной польской столицы в годы 

войны по нынешним ценам составляет приблизительно 45,3 мил-

лиарда долларов. В Берлине, разумеется, не могли не заметить, 

что в польской политической элите всплыла тема репараций, и 

резко отклонили претензии Варшавы. 

Подготовил Максим Макарычев

КОНФЛИКТ Глава Франции 
отчитал польские власти
за недостаток демократии

Обидел Варшаву

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

ПАРИЖ мечет громы и молнии в адрес Варшавы, та от-
вечает тем же. Иначе как серьезным дипломатическим 
кризисом, разразившимся в конце минувшей недели, от-
крытое противостояние  между Францией и Польшей на-
звать нельзя. Никто ранее не отчитывал поляков так 
грозно, как это сделал  французский президент Эмманю-
эль Макрон в ходе его турне по ряду стран Восточной Ев-
ропы.

«Европа — это регион общих ценностей, демократии, 
гражданских свобод, а Польша противопоставляет себя 
этим принципам. Она не определяет  будущее Европы 
сейчас и не будет его определять в будущем», — заявил  
он, выступая на пресс-конференции в болгарском курор-
тном городе Варна. Ответная реакция  Варшавы не заста-
вила себя долго ждать. Польский премьер Беата Шидло  
назвала выпад Макрона «проявлением высокомерия и 
отсутствием полити-
ческого опыта». «Хо-
телось бы посовето-
вать ему больше за-
ниматься проблема-
ми собственной 
страны, тогда, может 
быть, у него наладят-
ся дела с экономи-
кой, а французы  
дома будут чувство-
вать себя в такой же 
безопасности, как 
это происходит с ними, когда они приезжают в Польшу», 
— подковырнула  Макрона облеченная властью пани, до-
вольно точно обозначив его болезненные точки.

Что вызвало столь нелицеприятный обмен ударами 
между странами, являющимися, напомним, союзниками 
как в рамках Евросоюза, так и НАТО? Формальный повод 
— это то, что  хозяин Елисейского дворца обозначил как 
«еще одну ошибку» Польши. Если конкретно, то речь 
идет о категорическом отказе Варшавы реформировать 
директиву ЕС об открепленных работниках. Французы 
настаивают на ужесточении внутриевропейских правил, 
регулирующих перемещение рабочей силы из стран с 
низкими зарплатами и такой же «социалкой» в  страны, 
где все это находится на более высоком уровне. В частно-
сти, во Францию, где на стройках,  грузовом транспорте 
трудятся сотни тысяч «приезжих»,  отбирающих работу 
у местных по той простой причине, что обходятся пред-
принимателям дешевле на 20, 30 и более процентов. 
Причем больше всего среди них поляков — 46 тысяч.  Все-
го же в наиболее развитых западных странах ЕС их около 
полумиллиона.

Собственно, официальной целью поездки Макрона на 
восток Европы было убедить  некоторых «младоевро-
пейцев» поддержать его инициативу, тем самым поста-
вив в ближайшей перспективе крест на «социальном и 
налоговом демпинге», который, по его словам, может 
«привести к развалу ЕС».  Надо отметить, что, хотя об 
этом открыто не говорилось, демарш французского пре-
зидента, позиционирующего себя в качестве «спасителя 
Европы», о чем он заявил в самом начале своего мандата, 
всецело поддерживает Германия. Как считает глава кон-
сультационной фирмы «Европейский партнер» Патрик 
Эдери,  поездка Макрона, в плане которой, что симпто-
матично, не значилась Польша, ставила целью «посеять 
раздор»  в  Центральной Европе, не допустить объедине-
ния этих стран вокруг Варшавы, чтобы «достичь некото-
рой независимости от  всемогущей Германии» и, доба-
вим, присоединившейся к ней Франции.  В частности, в 
Берлине и в Париже с подозрением относятся к проекту 
«Инициатива трех морей», куда входят 12 стран Цен-
тральной и Восточной Европы. Этот проект, отмечает 
Патрик Эдери, является «четкой декларацией независи-
мости» от Германии, а также их  ответом на проект 
«франко-германской пары о Европе двух скоростей».

БИЗНЕС Глава Samsung Electronics пойдет за решетку по-настоящему 

Samsung без телефонного права 
Олег Кирьянов,
«Российская газета», Сеул

К 
пяти годам тюрьмы суд 
Центрального округа Сеу-
ла приговорил вице-прези-

дента корпорации Samsung 
Electronics Ли Чжэ Ёна, признав 
его виновным в коррупции, злоу-
потреблении служебными пол-
номочиями и ряде других престу-
плений. Два его ближайших по-
мощника получили по четыре 
года, тогда как остальные двое от-
делались условными сроками. 
Адвокаты немедленно заявили, 

что намерены опротестовать вер-
дикт в суде более высокой ин-
станции. Расследование в отно-
шении Ли Чжэ Ёна велось в рам-
ках скандала вокруг экс-прези-
дента Пак Кын Хе и действий ее 
подруги «серого кардинала в 
юбке» Чхве Сун Силь. 

По понятным причинам са-
мый большой удар получила не-
п о с р е д с т в е н н о  к о м п а н и я 
Samsung Electronics, где все-таки 
до последнего момента надея-
лись, что их лидер будет признан 
невиновным или хотя бы получит 
условный срок, что позволит ему 

сразу же выйти на свободу. А по-
тому сотрудники крупнейшей 
южнокорейской корпорации не 
скрывали своего разочарования. 
После известия об обвинитель-
ном приговоре акции ряда подра-
зделений группы Samsung «про-
сели». В самой компании призна-
ют, что им придется продолжить 
работу в «чрезвычайном режи-
ме» и обезглавленными, так как с 
учетом апелляции вся история 
затягивается, а Ли Чжэ Ён в лю-
бом случае еще как минимум не-
сколько месяцев будет находить-
ся в тюрьме, даже если суд более 

высокой инстанции оправдает 
его.

Стратеги корпорации отмеча-
ют, что Samsung Electronics вы-
нуждена теперь вносить сильные 
коррективы в планы своего дол-
госрочного развития. В частно-
сти, придется отложить ряд се-
рьезных реформ, которые были 
призваны вывести компанию и 
бренд на качественно иной уро-
вень. Не исключено, что будут 
приостановлены и некоторые 
смелые крупномасштабные ин-
вестиционные проекты, где не 
обойтись без согласия главы кор-

порации. В целом же вся эта скан-
дальная история, конечно же, не 
добавляет популярности флагма-
ну южнокорейской экономики. 
Корейские экономисты и финан-
систы тоже отнюдь не рады, что 
глава самой крупной компании 
страны оказался в тюрьме и про-
будет там еще достаточно долго. 
Многие отмечают, что в страте-
гическом смысле это станет 
сильным препятствием для прев-
ращения Samsung Electro-nics в 
глобальную транснациональную 

компанию, чего хотел добиться 
Ли Чжэ Ён в качестве главной 
цели в ближайшие несколько лет. 
Хватает и тех, кто опасается, что 
за этот шанс ухватятся наступа-
ющие корейцам на пятки китай-
ские электронные гиганты и лик-
видируют до сих пор существую-
щее технологическое отставание.

Значительное количество 
бизнесменов отмечают, что в це-
лом Ли Чжэ Ён стал жертвой со-
храняющейся в Корее практики, 
когда руководители крупных 
компаний, по сути, не могут без 
серьезного ущерба для своего 

бизнеса отклонить какие-либо 
«просьбы» или «пожелания» по-
литического руководства стра-
ны. Как признают политологи, 
скорее всего Ли, даже если приго-
вор в пять лет ему в итоге утвер-
дят, вряд ли отсидит полный срок. 
Это уже отработанная практика. 
Глава крупной компании приго-
варивается к солидному сроку, 
ему дают понять, что он престу-
пил черту, но в итоге президент 
страны освобождает бизнесмена 
по той или иной амнистии.

СКАНДАЛ

Глава 
Молдавии 
заблокировал 
празднование 
Дня Европы

ТОЛЬКО 
ПОБЕДА

Юрий Когалов

ПРЕЗИДЕНТ Молдавии Игорь 
Додон заблокировал утвержден-
ный парламентом законопроект, 
согласно которому 9 мая предпо-
лагалось отмечать не только 
День Победы, но и День Европы. 
Эта инициатива вызвала много 
споров в законодательном орга-
не, тем не менее депутаты утвер-
дили соответствующие поправ-
ки в Трудовой кодекс в разделе 
«Официальные праздники».

По мнению Додона, «9 мая 
было, есть и будет Днем Побе-
ды». «По-другому не может 
быть, — подчеркнул президент 
Молдавии. — Соответствующий 
законопроект, который принял 
парламент, я заблокировал, он 
не прошел».

«Каждый год 9 мая на улицы 
Кишинева выходят десятки ты-
сяч человек. Каждый год в Мол-
давии делают все возможное, 
чтобы памятники Великой Оте-
чественной войны были в хоро-
шем состоянии. У нас не уничто-
жают памятники, а ремонтиру-
ют и воздвигают новые, — цити-
рует РИА Новости выступление 
Додона. — К сожалению, мы ви-
дим, что происходит в некото-
рых странах, когда уничтожают 
памятники, когда пытаются сте-
реть великий подвиг советского 
солдата. У таких стран и у таких 
народов нет будущего».

Додон назвал «очередным ан-
тироссийским демаршем» ини-
циативу Кишинева обсудить в 
ООН вывод российских сил из 
Приднестровья. «Надеюсь, что 
все эти демарши не приведут к 
дестабилизации ситуации на 
Днестре и не приведут к приня-
тию жестких решений со сторо-
ны наших российских партне-
ров», — заявил президент.

КАЗУС  В Италии 
оштрафовали 
туристов 
за кражу песка 
с пляжа 

А МОРЕ ТОЖЕ 
ВИНОВНО?

Нива Миракян,
«Российская газета», Рим

ВЛАСТИ Сардинии ужесточили 
правила поведения на острове, в 
соответствии с которыми вывоз 
песка с пляжа квалифицируется 
как кража, за которую вводится 
штраф от 500 до 3 тысяч евро.

Первыми за нарушение новой 
нормы поплатились четверо пу-
тешественников, страна прожи-
вания которых не указывается. 
Полиция настигла их в междуна-
родном аэропорту Кальяри Эль-
мас. В чемоданах отдыхающих 
были обнаружены несколько 
пригоршней местного песка, за 
нелегальный провоз которого 
каждому из них пришлось выло-
жить по тысяче евро. А вот изъя-
тый правоохранителями песок, 
пройдя все необходимые лабора-
торные тесты, вернут именно на 
то побережье, откуда его взяли 
туристы в качестве сувенира. 
Власти Сардинии объясняют 
введение карательных мер влия-
нием общественности, недо-
вольной массовым «разграбле-
нием» песка с пляжей.  Так в 
местной администрации каким-
то образом подсчитали, что в 
2016 году гости острова вывезли 
с его территории 5 тонн песка, 
который с недавних пор считает-
ся природным наследием Сарди-
нии.  Причем, по их мнению, су-
ществует угроза, что Сардинию 
постигнет та же участь, что и 
пляж на соседнем острове Будел-
ли. В 1994 году его закрыли яко-
бы из-за того, что туристы раста-
щили розовый песок, которым 
славился этот остров.  О том, что 
в уничтожении пляжей активно 
участвует ветер и море, непод-
судные италянской Фемиде, 
власти Сардинии стараются не 
вспоминать.   

Евгений Шестаков

Е
вропейцы привыкли к 
«ножевым атакам» в 
Старом Свете — такой 
вывод можно сделать 
на основе информаци-

онных приоритетов, которые 
выстраивала на этих выходных 
западная пресса. Нападения на 
полицейских с холодным ору-
жием стали настолько повсед-
невным явлением, что не вызы-
вают интереса  у СМИ, попадая в 
раздел малозначимых происше-
ствий. И это несмотря на то, что 
количество такого рода «спон-
танных» проявлений радика-
лизма лавинообразно растет и 
выглядит угрожающей тенден-
цией.

В пятницу вечером в центре 
Брюсселя мужчина с мачете на-
пал на полицейских. Как позже 
установило следствие, при себе 
террорист имел муляж огне-
стрельного оружия и два экзем-
пляра Корана. Сотрудники пра-
воохранительных органов полу-

чили легкие ранения. Преступ-
ник был застрелен. Им оказался 
выходец из Сомали, живший в 
Бельгии с 2004 года и получив-
ший гражданство в 2015 году. Ни-
каких свидетельств о его связях с 
террористическими группиров-
ками у служб безопасности не 
имелось. Полиция не сообщает о 
результатах обыска, который 
прошел на квартире нападавше-
го.

В субботу три человека по-
страдали в результате нападения 
на прохожих  вооруженного но-
жом мужчины во французском 

Марселе. Полиция задержала 
злоумышленника. Его признали 
невменяемым и отправили в пси-
хиатрическую клинику. Власти 
утверждают, что этот случай 
нельзя квалифицировать как те-
ракт. О задержанном известно, 
что он родом из Парижа и ранее 
попадал в поле зрения правоох-
ранительных органов за совер-
шение краж. Однако прежде не-
вменяемым его не признавали.

В Лондоне рядом с Букингем-
ским дворцом полицейские оста-
новили для проверки документов 
мужчину, который показался им 

подозрительным. Тот набросился 
на стражей порядка с ножом и 
был задержан.

Британские спецслужбы в 
связи с угрозой терактов прове-
ли, как пишет The Sunday Times, 
секретные учения, в ходе  кото-
рых имитировались действия 
экстремистов по захвату парла-
мента. Итоги проверки, утвер-

ждает издание, оказались удру-
чающими — жертвами атаки, если 
бы она произошла в действитель-
ности, могли стать более 100 де-
путатов. Изображавшие терро-
ристов сотрудники полиции под-
плыли к парламенту ночью со 
стороны Темзы. Для захвата зда-
ния им потребовалось не более 
пяти минут. 

Ли Чжэ Ён стал жертвой сохраняющейся в Корее практики, когда руководители крупных компаний не могут 
отклонить «просьбы» или «пожелания» политического руководства страны.

Акцент

 Cкорее всего Ли, даже если 
приговор в пять лет ему 
в итоге утвердят, вряд ли 
отсидит полный срок

Акцент

 Изображавшие террористов 
сотрудники полиции 
подплыли к парламенту 
ночью со стороны Темзы

Поездка Макрона 
ставила целью 
«посеять раздор»  
в Центральной 
Европе
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Как сообщило USA Today, после урагана «Харви» в Техасе без вести пропали от 30 до 40 человек. Однако официально власти говорят о гибели двух жителей. Скорость ветра достига-
ла 215 километров в час. К воскресенью «Харви» понизили в статусе до тропического шторма. Тем не менее в Техасе ожидают, что вызванные ураганом дожди продолжатся — 
местами выпадет до метра осадков. В 50 округах штата действует режим чрезвычайной ситуации, 350 тысяч человек остались без электричества. По сообщению Reuters, из-за под-
топления взлетно-посадочной полосы был закрыт один из аэропортов Хьюстона — Аэропорт имени Уильяма Хобби. 

Громкое дело Западные СМИ перестали воспринимать 
«ножевые атаки» в качестве сенсации

Европа на ножах
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СПРАВКА «РГ»
5 августа 2017 года французская полиция задержала вооруженного но-
жом 19-летнего юношу у входа на Эйфелеву башню. Тот в ходе допроса 
заявил, что собирался убить военного и действовал по приказу террори-
стической группировки ДАИШ (запрещена в РФ). 
28 июля 2017 года в немецком Гамбурге при нападении вооруженного но-
жом мужчины был убит посетитель супермаркета, еще несколько че-
ловек пострадали. По свидетельству очевидцев, преступник кричал 
«Аллах акбар». 
20 июня 2017 года на Центральном вокзале Брюсселя сработала бомба. 
Однако ее мощность оказалась незначительной. Приведший в действие 
взрывное устройство злоумышленник погиб.
22 марта 2017 года нападению террористов подвергся брюссельский аэ-
ропорт Завентем и станция метро «Маальбек». Погибли 35 человек, 
более 300 получили ранения.

УВАЖАЕМЫЕ ЧИТАТЕЛИ!

Сегодня Вы получили очередной выпуск специ-
ального приложения к «Российской газете» — 
«Дыхание Китая».
Было бы интересно узнать ваше мнение о на-
шем совместном проекте с Международным 
радио Китая (МРК).  Будем признательны  
за Ваши отзывы о материалах выпуска,  
которые вы можете отправить по адресу: 
china@rg.ru
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 КНИГА  В Музее Москвы представили книгу о Москве деревянной

От «Муму» до «Мцыри»
Максим Васюнов

В 
продаже появилась книга 
известного архитектора 
Владимира Резвина «Мо-

сква деревянная: что осталось». 
Это не сухой энциклопедиче-

ский справочник, а истории о 
старых добрых знакомых. Будто 
Резвин научился разговаривать с 
домами, и те поведали ему о сво-
их хозяевах, радостях и бедах.

«Я написал уже несколько 
книг о зданиях Москвы, и всегда 
получал упреки, что слишком 
много внимания уделяю архитек-
туре и почти ничего не пишу о 
людях, — рассказывает Владимир 
Александрович. — В новой книге я 
постарался исправить этот недо-
статок и рассказал о людях, кото-
рые в этих домах жили».

Листая книгу Резвина, можно 
«увидеть» настоящий сериал о 
знаменитых и не только жителях 
Москвы. Деревянный дом, если 
говорить терминами кино — «ло-
кация», — место, где разворачива-
ются драматические события.  

Вот здание на Остоженке, 
«дом с белыми колоннами», ныне 
— музей Ивана Тургенева. Это 
здесь происходили действие рас-
сказа «Муму», и прототип Гера-
сима — немой дворник — где-то не-
подалеку спас щенка.  

А вот менее известный дом, 
хотя с ним связан золотой век 
русской литературы. Погодин-
ская изба больше похожа на ска-
зочный терем. Когда-то была ча-
стью усадьбы славянофила, исто-
рика Михаила Погодина. У него 
гостили Пушкин, Тургенев, Вя-
земский, Островский, Лермон-

тов здесь читал «Мцыри» перед 
отъездом на Кавказ, а Гоголь и во-
все частенько жил у Погодина... 
Погодинская изба, бревенчатый 
сруб на каменном фундаменте, 
пережила и пожары Москвы, и 
бомбежку 1941 года, тогда как 
главный дом усадьбы под немец-
кими снарядами не устоял.  

Есть в «Москве деревянной» 
история дома Палибина на улице 
Бурденко. Однажды друг-рестав-
ратор попросил Резвина срочно 
приехать в район Плющихи. 
Здесь они вошли в скромный де-
ревянный особняк, где под тол-
стым слоем штукатурки была 
живопись начала XIX века, буке-
ты из ярких цветов, гирлянды 
фруктов, путти — перед ними 
были обои ручной работы. Не во 
дворце - в рядовом особняке. Тог-

да же в бывшем доме коллежско-
го советника Палибина под «обо-
ями» нашли уникальную израз-
цовую печь и документы начала 
позапрошлого века — счета, спи-
ски, письма. Небольшой дом стал 
настоящим кладом. Резвин с ре-
ставраторами трудились не один 
год, чтобы спасти особняк и со-
хранить настенную живопись. 

Помимо особняка на Плющи-
хе в Москве остается еще при-
мерно 200 деревянных домов. Но 
и эти дома уходят, а вместе с 
ними уходит история старой Мо-
сквы. Москвич в третьем поколе-
нии, Владимир Резвин — один из 
немногих, кого такая ситуация 
не устраивает, и его книга — ре-
зультат двухлетней работы — по-
пытка обратить внимание на ухо-
дящую Москву , чтобы ее спасти.

УТРАТА

Умер
балетмейстер
Владимир 
Василёв

УШЕЛ ШЕСТИ-
ДЕСЯТНИК

Лейла Гучмазова

86 ЛЕТ — будто бы долго. Но 
мало, когда у человека много 
идей, ясный ум и настоящее 
дело. Ушел из жизни балетмей-
стер Владимир Юдич Василёв.

Страна у нас литературоцен-
тричная, потому литераторы-
«шестидесятники» известны 
всем, а хореографы-
«шестидесятники» — узкому 
кругу посвященных. Этот узкий 
круг уже успел возмутиться, ког-
да самые поспешные СМИ опу-
бликовали печальную информа-
цию с фотографией другого че-
ловека. Досадная ошибка, неве-
дение и театральная причуда, в 
которых Владимир Юдич знал 
толк. Место Василёва в отечест-
венном балете совершенно осо-
бенное, и его судьба равно под-
ходит для меток «чтоб помнили» 
и «чтоб делали выводы».

Родился в семье известных 
московских медиков в 1931, 

после возвращения из эвакуа-
ции учился в хореографическом 
училище при Большом театре 
(ныне именуемом академией), 
стал артистом Большого театра, 
где занимался в классе легендар-
ного мастера Асафа Мессерера. 
По семейной традиции и в балет-
ном деле следовало получить не 
специальность, а образование, 
так что Василёв еще окончил ГИ-
ТИС с дипломом артиста кино и 
драмы и курс молодых сочините-
лей у композитора Николая Ка-
ретникова при Союзе компози-
торов. Формулу счастья, по кото-
рой человеку должно трижды по-
везти — у кого родиться, у кого 
учиться, на ком жениться, — он 
закрыл в 1954, встретив балери-
ну Наталию Дмитриевну Касат-
кину. Они быстро сработались, 
срослись до нераздельного в теа-
тральном мире имени «Кас-Вас». 

Молодые, умные, полные сил 
и идей, они поставили несколько 
спектаклей — в Большом театре. 
Не беда, что количество репети-
ций и готовых работать артистов 
было скромным, возможности 
надиктовали камерный мас-
штаб, не повлияв на качество. 
«Ванина Ванини» на музыку Ка-
ретникова, 1962, «Героическая 
поэма» («Геологи»), 1964, того 
же композитора, «Весна священ-
ная» Игоря Стравинского, 1965, 
«Тристан и Изольда» на музыку 
Вагнера, 1967, «Прелюдии и 

фуги» на музыку Баха, 1968, спе-
циально для Майи Плисецкой. В 
переводе на небалетный язык 
это было мягкое диссидентство, 
соответственно: композитор-
современник, композитор-эмиг-
рант, балет на музыку любимого 
нацистами автора, бессюжет-
ный балет. Но по-настоящему 
знаменитыми Кас-Васы просну-
лись после премьеры балета Ан-
дрея Петрова «Сотворение 
мира» в 1971 в Ленинградском 
театре оперы и балета имени Ки-
рова, нынешнем Мариинском. В 
те времена балет стал бомбой.  

В 1977 Владимир Василёв 
вместе с Наталией Касаткиной 
возглавил концертный ансамбль 
«Классический балет», ныне Го-
сударственный академический 
театр классического балета. 
Рампу увидели более 20 балетов 
— оригинальных и редакций 
классики, три оперы, фильмы-
балеты и так далее. Мудрая Ната-
лия Касаткина не уставала по-
вторять: она воплощает, а приду-
мывает Владимир Юдич. Еще те-
атр имеет репутацию гнезда для 
доращивания балетных звезд, 
можно назвать мирового любим-
ца Владимира Малахова. Гнездом 
стал, а собственного дома так и 
не получил. Ну да, театр не тор-
говый центр, строится долго.  

Владимир Василёв — народ-
ный артист России, лауреат Го-
сударственной премии и многих 
международных престижных 
премий. Жил долго и порядочно, 
прощание прошло в Атриуме 
Большого театра. Будем пом-
нить.  

Фестиваль В наукограде «Сколково» соединили музыку и науку

Сыграли с умом 

Александр Беляев

И
скусство свободно, 
наука — точна и стро-
г а .  К а з а л о с ь  б ы ,  
вещи несовместные. 
Но только на первый 

взгляд. Фестиваль Skolkovo Jazz 
Science умело объединил пресло-
вутые «точность поэзии и вос-
торг науки». 

18 минут на автобусе от стан-
ции метро «Парк Победы» — и ты 
в другой стране.  Наукоград 
«Сколково», наша Кремниевая 
долина. Красивые дома — разноц-
ветные, напоминающие кубики 
Рубика, деревья, пруд. Прозрач-
ный воздух. Мозги здесь должны 
работать как заведенные, даже 
без всякой музыки.

Прошлогодний, первый, скол-
ковский джаз-фест удался на сла-
ву, но в общем мало чем отличал-
ся от любого другого опен-эйра. 
Вот в прошлом году был и джазо-
вый трубач Тиль Бреннер, и хип-
стерская группа Tesla Boy. В этом 

— тоже салат из жанров, но доба-
вили интересную образователь-
ную программу. Вот академиче-
ский коллектив Musica Viva за-
канчивает выступление и на сце-
ну поднимаются журналист 
Александр Архангельский и ней-
ролингвист Татьяна Чернигов-
ская. И Черниговская — гвоздь 
программы: море слушателей, 
молодые девушки осаждают Та-
тьяну Владимировну с просьбой 
дать автограф и сфотографиро-
ваться. 

Музыкальная часть составле-
на так, чтоб было понятно: сов-
ременному артисту без техноло-
гий никуда (как сюда затесалась 
вышеупомянутая Musica Viva не-
понятно, ну да ладно). Любимец 
хипстеров Антон Маскелиаде де-
лает из сэмплов и шума доволь-
но сложные композиции с визу-
альным рядом. Один человек — 
целое шоу. Молодой коллектив 
Jekka — пять голосистых деву-
шек, работающих в условном 
жанре world music: русские на-

родные напевы с электронным 
аккомпанементом. Идея не нова, 
но у них получается свежо, ис-
кренне и публику заводит. Са-
мые сильные моменты, правда, 
когда ухающая электронная 
«бочка» отодвигается на второй 
план и прекрасные голоса деву-
шек — кто-то из них звучит как 
молодая Инна Желанная! — обра-
зуют изумительное многоголо-
сие. Из этой же плеяды Яна Блин-
дер, певица и автор песен, про-
славившаяся после работы с 
группой «Браво». Нет, она не 
«новая Жанна Агузарова», и сла-
ва богу; прекрасный прозрач-
ный голос, интересные песни, 
современный саунд.

Фестиваль закрыл традицион-
ный мейнстрим-джаз — биг-бэнд 
Игоря Бутмана. Перед ним, слег-
ка окропленный дождем, высту-
пал 29-летний пианист-виртуоз 
Кристиан Сендс. Уже знакомый 
московским джазфанам по вы-
ступлениям с басистом Крисче-
ном Макбрайдом. 

Эта книга не сухой справочник, а удивительные истории о московских 
старожилах — деревянных домах и их былых обитателях.  

Все колонки автора
rg.ru/sujet/3663

ПАМЯТИ 
ВИКТОРА КУРОЧКИНА
ТЬФУ-ТЬФУ, чтоб не сглазить!

Из Санкт-Петербурга пришло приглашение от генди-
ректора Морского литературно-художественного фонда 
имени Виктора Конецкого Татьяны Валентиновны Аку-
ловой-Конецкой — вдовы прекрасного, несравненного 
писателя-мариниста Виктора Конецкого. 

«1 сентября 2017 года в 14.00 в Санкт-Петербурге по 
адресу ул. Звездная, 22, состоится церемония открытия 
мемориальной доски писателю-фронтовику Виктору Ку-
рочкину (1923 — 1976)». Чтобы сразу была понятна связь 
литературных имен: два Виктора, Курочкин и Конецкий, 
крепко дружили при жизни.

Новость эта помещена и на сайте администрации Мо-
сковского района Санкт-Петербурга: «В торжественной 
церемонии открытия примут участие глава администра-
ции Московского района Владимир Ушаков, председа-
тель Союза писателей Санкт-Петербурга Валерий По-
пов, а также учащиеся школ Московского района. Откро-
ет мемориальную доску вдова писателя Галина Ефимов-
на Нестерова-Курочкина».

Кажется, подумаешь: еще одна какая-то мемориаль-
ная доска! Сколько их существует, например, в Москве! 

Одних «писатель-
ских» не счесть, ког-
да шагаешь по Твер-
ской. «Здесь жил и 
работал…» И здесь 
«жил и работал...» И 
здесь…

Но на самом деле 
мы слабо представ-
ляем себе, что такое 
получить разреше-
ние на открытие па-
мятной доски на жи-
лом доме сегодня. 
Может, в советские 
времена это было 
просто, а сегодня, 

если не ошибаюсь, для этого требуется разрешение всех 
жильцов дома. Ну и множество других разрешений. Но 
вот наконец, надеюсь, свершится! И я горячо поздрав-
ляю Галину Ефимовну Нестерову-Курочкину и Татьяну 
Валентиновну Акулову-Конецкую, что им это святое и 
доброе дело удалось!

Я-то лично как считал, так и считаю, что повести Вик-
тора Курочкина «На войне как на войне» и «Железный 
дождь» лучшее, что у нас написано о войне в ХХ веке. Я 
не говорю о Великой Отечественной войне. Здесь нельзя 
говорить, кто лучше: Курочкин или Бондарев, Быков или 
Бакланов, Носов или Воробьев, Некрасов или Астафьев... 
Это я о реально воевавших говорю. А еще есть великая 
литература о войне фронтовых журналистов Симонова, 
Гроссмана, Твардовского... И все это уже наша классика, 
наш «золотой фонд»!

Но, на мой личный вкус, Виктор Курочкин как-то так 
сумел написать о войне, именно вот просто о войне...  
Мне очень понравилось, как на давнем уже вечере памя-
ти Виктора Курочкина в Пушкинском Доме, организо-
ванном писателями еще Ленинграда, вышел один дет-
ский прозаик и сказал: 

— «На войне как на войне» — классическая повесть о 
войне. Так же, как «Дафнис и Хлоя» — классическая по-
весть о любви.

Повесть «На войне как на войне» (1965) посвящена 
конкретному человеку — «незабвенному другу Ванюше 
Кошелкину».  Курочкин и Кошелкин были ровесниками. 
До войны Иван Кошелкин, как рассказывал родным Ку-
рочкин, работал поваром. 24 декабря 1941 года Кошел-
кин был призван Сызранским РККА в Красную Армию. 
Виктор Курочкин в 1941 году успел закончить лишь де-
вять классов средней школы, потом была блокада, эваку-
ация, лечение от дистрофии, учеба в танковом и артилле-
рийском училищах. Виктор Курочкин и Иван Кошелкин 
прошли войну на самоходках рядом. Оба за боевые дей-
ствия зимой 1945 года были награждены орденами Оте-
чественной войны. Курочкин — I степени, Кошелкин — II. 
Только Кошелкин удостоился награды «посмертно».

Саня Малешкин, главный герой повести «На войне 
как на войне» (кино- и телезрители, конечно, представ-
ляют его по чудесному фильму с одноименным названи-
ем Виктора Трегубовича, где роль Малешкина исполнил 
один из самых обаятельных киноактеров Михаил Коно-
нов), в конце повести погибает. Погибает страшно, слу-
чайно! Погибает после того, как закончился бой. «Оско-
лок влетел в приоткрытый люк механика-водителя, об-
жег Щербаку ухо и как бритвой раскроил Малешкину 
горло. Саня часто-
часто замигал и уро-
нил на грудь голову.

 — Лейтенант! — не 
своим голосом за-
кричал ефрейтор 
Бянкин и поднял ко-
мандиру голову. 
Саня задергался, за-
хрипел и открыл гла-
за. А закрыть их уже 
не хватило жизни...»

В фильме не так. В 
кино такое нельзя 
показать. В кино это 
будет выглядеть не-
правдой. Только ли-
тература способна выдержать такую правду. Слово вооб-
ще способно выдержать все на свете. Даже такую смерть 
героя, в которого невозможно не влюбиться, читая по-
весть. Как невозможно не влюбиться в Петю Ростова. И 
тоже ведь увидеть его смерть, такую жуткую и нелепую.

Но не надо думать, что главная заслуга Виктора Ку-
рочкина в том, что он сказал «правду о войне». Правду о 
ней он, конечно, сказал. И, быть может, куда более 
страшная правда сказана им в незавершенной вещи «Же-
лезный дождь», где идет речь о самом начале войны.

Но главная его заслуга в том, что он написал о войне 
так, что это не разрушает твою душу, а настраивает, как 
настраивают музыкальный инструмент, чтобы он не из-
давал резкие, фальшивые звуки. И вот это волшебство 
прозы Виктора Курочкина необъяснимо. Потому что 
это... просто волшебство. Это настоящее «обыкновенное 
чудо».

И слава Богу, что на доме, в котором он жил с Галиной 
Ефимовной в очень, поверьте мне, скромной квартире, 
будет его «доска».

Это так мало, что мы можем для него сделать. Но это 
важно. 

В Петербурге по ад-
ресу ул. Звездная, 
22, состоится цере-
мония открытия 
мемориальной 
доски писателю 
Виктору Курочкину

«На войне как 
на войне» — класси-
ческая повесть 
о войне. Так же, как 
«Дафнис и Хлоя» — 
классическая 
повесть о любви

Игра слов 

Павел Басинский 
писатель 

Место Владимира Василёва в оте-
чественном балете совершенно 
особенное.
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Игорь Бутман и его биг-бэнд сыграли на закрытии фестиваля. 
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Кристиан Сендс, 
пианист-виртуоз:

Джазу чужды новые технологии. Так ли это?
Кристиан Сендс | Нет! Музыка и технологии неразрывно связаны. Одно 

влияет на другое. Лет триста назад еще не было рояля, были клавесины. С 

изобретением пианино, на котором можно варьировать громкость звука, 

характер исполнения изменился. Появилась новая музыка — романтики. 

Когда в 70-е изобрели электрическое пианино, родился джаз-рок. 

Но ты играешь с вполне традиционным акустическим трио…
Кристиан Сендс | Только на первый взгляд. У меня рояль со звукоснимателем, 

который позволяет передать звук всего инструмента. Это не новая разработка, 

но ее довели до высокого уровня. Со звукоснимателем весь мой рояль звучит, 

тогда как обычный микрофон снимает только удар молоточка по струнам. И ми-

крофон ловит посторонние шумы, ветер, а у меня теперь таких проблем нет. 

Ты наверняка любишь компьютеры и гаджеты?
Кристиан Сендс | Не то слово! Я, можно сказать, вырос с компьютерами. Моя 

мама — программист высокой квалификации. Воспоминание детства: мама в на-

ушниках, с микрофоном, перед огромными мониторами, по которым бегут циф-

ры и буквы. Как в «Матрице»! 

Но все равно выбрал играть на традиционном рояле. 
Кристиан Сендс | Чтобы играть, нужно учиться по-настоящему, пройти тради-

ционную школу. Я разучивал Баха, Рахманинова, рэгтаймы, блюзы рабов и так 

далее. Сейчас благодаря Интернету вся музыка доступна, и музыкант должен 

слушать все, что было до него. Сегодня ты не имеешь права быть невеждой: тех-

нологии строят будущее, но человек сохраняет прошлое.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ 

Владимир Резвин, 
архитектор, писатель:

Многие сегодня не понимают, зачем нужно сохранять деревянную Москву... 
Владимир Резвин | Большинство деревянных домов не обследовано. И в этом 

главная проблема. В любом случае, какая бы судьба дом не ждала, его надо пред-

варительно обследовать. И это частица истории нашего города, если мы гово-

рим про старый город, что надо им гордиться, то надо, чтобы осталось в реаль-

ности то, чем гордиться. 

 И еще. Я думаю, никто не будет спорить, что человек, стоящий рядом с деревян-

ным домом, испытывает определенные чувства, которые близки к чувству но-

стальгии, уже это одно важно.  

В вашей книге представлен список из 150 уцелевших деревянных домов. 
Сколько из них нуждаются в реставрации?
Владимир Резвин | Они почти все нуждаются в поддерживающем ремонте. Не-

посредственно реставрации требуют, конечно, памятники архитектуры. Но не 

все деревянные дома — памятники, бывают рядовые — красивые, симпатичные, 

старые.

В преддверии Дня города, что бы вы могли им пожелать?
Владимир Резвин | Выжить!
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ПЕТРОЗАВОДСК К юбилею 
Карелии откроется центр
спортивной гимнастики

Для будущих 
чемпионов

Светлана Цыганкова

В ПЕТРОЗАВОДСКЕ приступили к строительству ре-
гионального центра спортивной гимнастики. Сегодня на 
площадке в районе улицы Повенецкая, где и будут возво-
дить новый объект, побывал заместитель секретаря Со-
вета безопасности РФ Рашид Нургалиев. Он входит в со-
став государственной комиссии по подготовке к празд-
нованию 100-летия Карелии и поэтому регулярно приез-
жает в республику, чтоб лично проконтролировать ход 
выполнения основных мероприятий. 

Уже в следующем году центр должен быть построен, 
полностью оборудован и передан на баланс муниципа-
литета. Площадь будущего комплекса составит более 
трех тысяч квадратных метров, он будет оборудован тре-
нировочным залом с трибунами на сто мест. Здесь поя-
вится место и для занятий хореографией, и раздевалки с 
комнатой отдыха. Необходимые для строительства 130 
миллионов рублей уже поступили в фонд подготовки к 
юбилею Карелии. Спортивный центр будет эксплуатиро-
ваться круглогодично и станет самоокупаемым. Его 
оснастят лучшим на сегодняшний день оборудованием. 
Договоренность об этом достигнута с Федерацией спор-
тивной гимнастики. 

Помимо центра спортивной гимнастики Рашид Нур-
галиев планирует осмотреть детские и спортивные пло-
щадки на придомовых территориях Петрозаводска. И за-
втра примет участие в форуме, посвященном проблеме 
моногородов. 

МОСКВА На Поклонной горе 
прошел ХV Московский 
фестиваль прессы 

Читателям «РГ» 
посвящается 

Ангелина Жукова 

НА ПОКЛОННОЙ горе в выходные  прошел юбилейный 
Московский фестиваль прессы. Под слоганом «Встречай 
то, о чем читаешь» развернулся целый медиагород. Приня-
ли  участие в фестивале более 80 крупнейших российских 
СМИ, а «Российская газета» стала информационным пар-
тнером фестиваля.

Для гостей фестиваля работали пять зон — бизнес, кни-
ги, дети, увлечения, здоровье и спорт. В большом шатре об-
щественно-политические СМИ провели мастер-классы и 
конкурсы. Так, «Российская газета» подготовила для го-
стей праздника викторину и таким образом представила 
старейший исторический журнал «Родина». Викторина 
была посвящена 870-летию Москвы и городским событи-
ям, которые меняли жизнь всей страны.

Первый тест, на который отвечали наши читатели, был 
посвящен 60-летию Всемирного фестиваля молодежи и 
студентов 1957 года. Москвичи вспомнили, где проходило 
открытие фестиваля, какая игра стала популярной после 
праздника и кто написал картину «Голубь мира», которая 
стала символом фестиваля. Во втором тесте  участникам 
задали вопросы о канале имени Москвы, а третий тест вер-
нул читателей в историю строительства хрущевок. За каж-
дый правильный ответ - по одному номеру журнала «Роди-
на». У кого по итогам викторины оказалось больше всех 
номеров, тот и стал победителем и получил полугодовую 
подписку на журнал.

— Я раньше не читала этот журнал, но друзья рассказы-
вали, что он очень интересный. Теперь и мы его полистаем, 
— поделилась  победитель викторины Черенкова Ольга, ко-
торая пришла на фестиваль с маленьким ребенком и с му-
жем. — Нам с супругом нравится узнавать новые факты об 
истории, поэтому, думаю, в журнале мы найдем для себя 
что-то интересное.

Активность «РГ» на этом не закончилась. В шатре «Биз-
нес-кластера» наши юристы рассказали москвичам о фи-
нансовой грамотности, о том, как быть при утере банков-
ской карты и, если пропали деньги со счета вклада. 

Каждый на фестивале нашел что-то для себя интересное 
. И, конечно, кто хотел, уходил домой с подпиской на «РГ» — 
подписная кампания в разгаре, и если вы еще не подписа-
лись, сделать это и сейчас не поздно.

СТОЛИЦА У стен Кремля можно бесплатно покататься в вейк-парке

Не взлетим, так поплаваем
Ангелина Жукова

К 
Дню города, когда Москва в 
этом году будет отмечать 
свое 870-летие, в тридцати 

метрах от нулевого километра 
открылся крупнейший в России 
вейк-парк. Каждый желающий 
здесь может бесплатно поймать 
волну и прокатиться на доске.

Вейк-парк на площади Рево-
люции — это два огромных бас-
сейна, один длиной 25, а другой 
— 50 метров и шириной 11 ме-
тров. Воды здесь около 1000 
тонн, а глубина всего метр. Вода 
чистейшая, а чтобы она не заста-
ивалась, ее постоянно прокачи-
вают через фильтры 20 насосов, 
расположенных по периметру. 
Между собой бассейны соедине-
ны трамплинами, по которым 
можно кататься из одного в дру-

гой. Словом, отличное место для 
занятий экстремальным водным 
спортом, который под силу даже 
новичкам. Над бассейном уста-
новлен фал — реверсивная лебед-
ка с ручкой, вот за него и держит-
ся катающийся.

— Фал не даст упасть с доски, 
если, конечно, следовать сове-
там инструктора, — рассказал 
«РГ» Иван Кутузов, представи-
тель оргкомитета по подготовке 
празднования юбилея Москвы. 

Тем не менее прежде чем но-
вичок встанет на доску и пустит-
ся по водной глади, тренер про-
ведет с ним инструктаж. Он же 
подберет желающим покататься 
гидрокостюм и вейкборд — доску 
с креплениями-ботинками нуж-
ного размера. В экипировке есть 
еще шлем и жилет. Затем — раз-
минка, чтобы катание не закон-

чилось растяжением мышц. Вре-
мя тренировки — час, его с голо-
вой хватит, чтобы научиться вод-
ным трюкам. 

Рядом, на Манежной площа-
ди, появилась еще одна установ-
ка — 12-метровая «Искусствен-
ная волна». Это тренажер, ими-
тирующий океанскую волну, ра-
ботает так: на наклонную повер-
хность подается мощный поток 
воды, удерживаться на котором, 
балансируя на доске, научат ин-
структоры. Они же покажут, как 
прыгать и поворачиваться на 
этой доске. Научились? Значит, 
самое время отправляться ло-
вить настоящую волну без тяги и 
страховки! После такого при-
ключения не замерзнешь в лю-
бую погоду. Мерзляки же могут 
согреться в теплой раздевалке. 

— Вот так подарок, — удивля-

ются иностранные туристы в 
центре столицы. 

— Площадка действительно 
самая большая не только в Мо-
скве, но и в Европе для занятий 
водным спортом, — говорит кура-
тор проекта «Вейк-парк» на пло-
щади Революции Игорь Перов. И 
продолжает: 

— Уверен, москвичам уже на-
доело ходить только в кино или 
кататься на велосипеде. Почему 
бы не попробовать себя в экстре-
мальном спорте? Моря в Москве, 
конечно, нет, зато теперь есть 
вейк-парк...

Помимо прочего, на этих вод-
ных площадках каждый день 
можно еще и полюбоваться зре-
лищной шоу-программой, пока-
зательными выступлениями и 
соревнованиями с участием 
сильнейших спортсменов мира 
из России, Германии, Голландии, 
Австрии, Эстонии и Белоруссии. 
Главный турнир по вейкбордин-
гу пройдет 8 и 9 сентября. 

РОСТОВ-НА-ДОНУ 
После 
публикации 
в «РГ» 
помощь 
погорельцам 
в Ростов идет 
со всей страны

С МИРУ 
ПО НИТКЕ

Елена Мелихова

АКТИВНЕЕ всего пострадав-
шим семьям помогают  сами ро-
стовчане, которые передают по-
мощь из рук в руки. Волонтеры 
собирают помощь по городу. Ро-
стовчане объединяются в груп-
пы, составляют списки пого-
рельцев, берут шефство над от-
дельными семьями. Прошел и 
субботник. В нем участвовало 
более тысячи человек. А после 
акции в поддержку погорельцев, 
объявленной «Российской газе-
той», помощь идет со всей стра-
ны. 

Одними из первых на призыв 
помочь откликнулись руководи-
тели корпорации «Российский 
учебник». Среди пострадавших 
52 школьника, которым не с чем 
и не в чем идти в школу. 

— Когда пришли первые кадры 
из Ростова, в котором полыхали 
жилые кварталы, мы сразу под-
умали о детях. Страшная но-
вость облетела всю страну очень 
быстро, и мы сразу стали думать, 
как помочь. Дети и их родители, 
лишившиеся имущества на по-
жаре, пережили колоссальный 
стресс. В наших силах сегодня 
оказать им помощь, — говорит 
директор по внешним связям 
корпорации Екатерина Латыпо-
ва. — Чтобы успеть к 1 сентября, 
отправим посылки курьерской 
почтой. Если учебники уже есть, 
готовы перечислить деньги на 
другие нужды.

Татьяна Белецкая многодет-
ная мать. Она выступает коорди-
натором на телефоне и в соцсе-
тях.

— Самая большая потреб-
ность сейчас в средствах гигие-
ны, предметах быта, продуктах 
питания. Вещей поступает боль-
шое количество. Многие семьи с 
детьми у нас также на учете. Ста-
раемся оказывать конкретную 
адресную помощь по необходи-
мости и потребностям каждого, 
— рассказывает Татьяна.

Ростовский таксист Вячеслав 
вызвался бесплатно передавать 
помощь погорельцам, а также 
возить их при необходимости. 
Он и сам когда-то пережил по-
жар и знает, что это такое, когда 
сгорели вещи и документы.

 Семейная пара Каменевых 
под нужды погорельцев отдали 
свою личную «Газель».  Муж 
Игорь собирает помощь по горо-
ду и развозит ее тем, кому она 
нужна. 

В филиале редакции «РГ» по-
бывала Лариса Петрова вместе с 
шестимесячным сыном Львом. 
Благотворительный счет мы от-
крыли на ее имя при условии, 
что он будет прозрачен и все по-
ступившие деньги будут поделе-
ны равномерно между всеми по-
горельцами с детьми-школьни-
ками. Мы писали о трагедии Пет-
ровых, лишившихся в одночасье 
прекрасного дома и всего, что в 
нем было. В семье всего четверо 
детей, трое из них школьники: 
Дмитрий идет в третий класс, его 
старшие сестры Лена и Саша в 
шестой и девятый. 

— Большое, просто огромное 
спасибо всем, кто откликнулся 
на нашу беду! Даже не думала, 
что вокруг столько неравнодуш-
ных людей, — признательна Ла-
риса. — А еще огромное спасибо 
газете, что держит на контроле 
нашу проблему, и помогает не 
только словом, но и делом. 

«Российская газета» продол-
жает акцию помощи детям из се-
мей погорельцев. Все собранные 
средства будут адресно распре-
делены между пострадавшими 
семьями, в которых есть учени-
ки, чтобы новый учебный год на-
чался и для них с праздника.

Краснодарский край На Кубани расследуют причины трагедии 
с вахтовым автобусом, рухнувшим в море

Без тормозов

Татьяна Павловская 

В 
выходные на Кубани 
проводили в послед-
ний путь жертв жут-
кой автокатастрофы, 
случившейся на Тама-

ни. В минувшую пятницу при па-
дении вахтового автобуса в море 
здесь погибли 18 человек, еще 
24 получили травмы различной 
степени тяжести и сейчас нахо-
дятся в больницах.

Авария произошла утром в 
нескольких километрах от по-
селка Волна, где расположен 
вахтовый городок строителей 
пирса. Огромная строительная 
площадка уходит в море на не-
сколько сотен метров — как раз 
туда и направлялись рабочие.

Народ торопился к началу 
смены, некоторые догоняли ма-
шину чуть ли не на бегу. По сло-
вам очевидцев, набилось в нее, 
что называется, под завязку. Но 
ни у кого не появилось и тени 
тревоги: все проходило в при-
вычном ритме. Автобус остано-
вился на КПП режимного объек-
та, где служба безопасности про-
верила у всех документы, после 
чего поехал дальше — еще не-

сколько километров по направ-
лению к морю. Метров за 800 до 
него начинался резкий спуск. 
Перед ним автобус остановился, 
высадил троих рабочих и поехал 
дальше — к расположенной при-
мерно в 100 метрах от края стро-
ящегося пирса разворотной пло-
щадке, где должны были выйти 
остальные рабочие. Однако ма-
шину на ней развернуло, она 
ударилась о бетонный отбойник 
и, промчавшись к краю причала, 
проломив перила, рухнула вме-
сте с людьми с его высоты в 
море.

«Все произошло очень бы-
стро, — вспоминают выжившие 
очевидцы. — Какой-то щелчок, 
треск и стремительное падение 

вниз. Водитель даже сказать ни-
чего не успел». 

— Нам удалось спаси всех, кого 
подняли из воды живыми, — рас-
сказал корреспонденту «РГ» ми-
нистр здравоохранения края Ев-
гений Филиппов. — Помощь по-
страдавшим оказывали лучшие 
бригады наших медиков. На се-
годняшний день 14 человек, по-
лучивших незначительные трав-
мы, выписаны из больниц домой. 
Остальных продолжают выхажи-
вать наши доктора. Надеюсь, чи-
сло жертв этой трагедии не уве-
личится. 

В Следственном комитете 
рассматривают несколько при-
чин случившегося, в том числе 
техническую неисправность 

транспортного средства. Иско-
реженный автобус в тот же день 
был поднят со дна Керчерского 
пролива (глубина в месте его за-
топления — примерно 11 ме-
тров), а в субботу направлен для 
прохождения автотехнической 
экспертизы. Уголовное дело, воз-
бужденное по статьям «Наруше-
ние правил дорожного движе-
ния», а также «Оказание услуг, 
не отвечающих требованиям 
безопасности», принято к произ-
водству Главным управлением 
СКР. 

— Будут рассмотрены все воз-
можные версии ДТП, в том числе 
связанные с нарушением правил 
дорожного движения водителем 
автобуса, технической неисправ-
ностью, также будет установлена 
роль лиц, на которых лежит обя-
занность по контролю за техни-
ческим состоянием транспор-
тного средства и обеспечению 
безопасности работников пред-
приятия, — сообщила официаль-
ный представитель Следственно-
го комитета РФ Светлана Петрен-
ко.

«Причиной падения вахтово-
го автобуса в море с недостроен-
ного пирса послужила неисправ-

ность тормозной системы авто-
транспортного средства», — гово-
рится в сообщении, появившем-
ся на официальном сайте Феде-
ральной службы по надзору в 
сфере транспорта Минтранса РФ. 
Кстати, об этом корреспонденту 
«РГ» рассказали очевидцы ава-
рии, на глазах которых автобус 
рухнул в море. На причале видны 
следы разлившегося масла. 

Интересно и другое. Роковой 
автобус принадлежит не фирме, а 
некоему частнику, с которым 
был заключен договор, причем 
через посредника. Сейчас во 
всем этом разбираются следова-
тели: выживший после ДТП води-
тель и частный предпринима-
тель, заключивший с фирмой до-
говор подряда, арестованы. Но 
вот автобуса правоохранители 
пока не обнаружили в списке за-
регистрированных транспор-
тных средств. Рабочие, с которы-
ми удалось поговорить, не скры-
вали: состояние автобусов, при-
надлежащих частным перевозчи-
кам, оставляло желать лучшего. 

Автобус в тот же день был поднят 
со дна Керченского пролива 
и направлен для прохождения 
автотехнической экспертизы.  

Теперь у маленького Льва Петрова 
есть игрушечный домик, подарен-
ный сотрудниками «РГ» в Ростове.

Акцент

 Машину развернуло, 
она ударилась о бетонный 
отбойник и... рухнула вместе 
с людьми с причала в море

Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/art/1443005

Победители викторины «РГ» получили в подарок журнал 
«Родина» и полугодовую подписку.

Сведения о земельных участках, находящихся 
в  государственной собственности, расположенных 

в границах ОЭЗ ТВТ  в г. Томске и не сданных в аренду
Площадки ОЭЗ Кадастровый номер Площадь, га

Северная 70:21:0100001:1515 1,923
Южная 70:21:0100002:445

70:21:0100002:446
70:21:0100002:400
70:21:0100002:1441
70:21:0100002:1503
70:21:0100002:1142
70:21:0100002:1306
70:21:0100002:450
70:21:0100002:398
70:21:0000000:2323

1,294
1,2342

1,58
0,9983
7,1780
1,1668
5,0058
4,9947

1,12
2,592

Контакты: тел.  8 (3822) 488-662,  http://u.to/fkJFAw
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Потерявшиеся
в тайге дети 
сами нашли 
дорогу домой

ДОСТАЛОСЬ 
НА ОРЕХИ

Алексей Бондарев

НОВОСТЬ о том, что пятеро 
подростков без разрешения ро-
дителей ушли в тувинскую тай-
гу и пропали, не на шутку встре-
вожила не только местных жи-
телей. Оперативно на место 
была отправлена группа спаса-
телей отряда МЧС России. К по-
искам подключилась кинологи-
ческая группа полиции, а также 
сотрудники администрации, во-
лонтеры и родственники поте-
ряшек. Дети нашлись уже под 
утро, спустя 9 часов они сами 
вернулись домой живые и здо-
ровые. 

ЧП произошло неподалеку от 
села Бай-Хаак. Родители подня-
ли панику вечером. Во время су-
мерек, которые в тайге быстро 
переходят в непроглядную ночь, 
группа детей, старшему из кото-
рых 14 лет, а младшему 10, ушла 
в тайгу за кедровыми шишками. 
На поиски сразу поднялись все 
соседи и знакомые. 

По сообщениям Главного 
управления МЧС России по 
Туве, к поискам были привлече-
ны более 200 человек, в том чи-
сле кинологические расчеты, а 
также 29 единиц техники. Одна-
ко ребята сами вышли к селу. 
Состояние их здоровья удовлет-
ворительное, в медпомощи они 
не нуждаются. 

В социальных сетях глава Ре-
спублики Тыва Шолбан Кара-
оол поблагодарил всех за готов-
ность прийти на помощь людям, 
попавшим в беду.

Подробнее об акции «РГ» - 
на нашем сайте
rg.ru/sujet/5922 Самые смелые пробуют удержаться на «Искусственной волне», которая немногим отличается от океанской.
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Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ДЛЯ СПРАВКИ:

Развлечения предназначены для лю-

дей всех возрастов от 12 до 60 лет. 

Нужно лишь предварительно зареги-

стрироваться на сайте cityday.

moscow. Но приходить кататься боль-

шой компанией не стоит — на «Искус-

ственной волне» одновременно мо-

гут участвовать шесть человек, а на 

доске — не более четырех. Дети до 18 

лет допускаются к участию в спортив-

ных мастер-классах только в сопрово-

ждении взрослых. Тренировки в бас-

сейнах проводятся бесплатно с 10.00 

до 22.00. Регистрация открыта до 9 

октября. С собой нужно захватить по-

лотенце и тапочки.
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СУД Живодеркам требуют 
увеличить срок

Мягко сели?

Юлия Гарднер, Хабаровск

ЗООЗАЩИТНИКИ намерены обжаловать приговор 
живодеркам, они считают его слишком мягким. 

По решению суда, одна девушка получила 4 года и 3 
месяца, вторая 3 года и 10 дней колонии общего режима. 
Их 18-летний сообщник отправится в тюрьму на три года. 
По словам председателя организации «Зоозащита ДВ» 
Натальи Коваленко, по статье «жестокое обращение с жи-
вотными» Орлова и Савченко получили по 150 часов ра-
бот. Основные же сроки, связанные с лишением свободы, 
пошли по другим статьям. По ее словам, если бы не было 
других эпизодов, девушки просто бы помели улицы пару 
недель и дальше отправились бы развлекаться.   

ПРОЦЕСС Дело замминистра
культуры Пирумова 
направлено в суд

Без свидетелей

Иван Егоров

ГЕНПРОКУРАТУРА направила в суд уголовное дело в от-
ношении бывшего заместителя министра культуры РФ 
Григория Пирумова и других фигурантов так называемо-
го «дела реставраторов».

— Заместитель Генерального прокурора РФ Владимир 
Малиновский утвердил обвинительное заключение по 
уголовному делу в отношении руководителя организо-
ванной группы — бывшего статс-секретаря — заммини-
стра культуры России и ее участников, — сообщили корре-
спонденту «РГ» в пресс-службе надзорного ведомства.

Кроме Григория Пирумова обвинительное заключе-
ние было утверждено в отношении директора департа-
мента управления имуществом и инвестиционной поли-
тики Минкультуры России, его заместителя, гендиректо-
ра Государственного центра современного искусства, ру-
ководителя дирекции по строительству, реконструкции и 
реставрации, руководителей строительных компаний 
«Роспан» и «БалтСтрой», а также других лиц. По данным 
надзорного ведомства, они обвиняются в 6 эпизодах мо-
шенничества, совершенного в особо крупном размере.

— Уголовное дело направлено в Дорогомиловский рай-
онный суд Москвы для рассмотрения по существу, — сооб-
щили в Генпрокуратуре.

Как считает следствие, в 2012 году Пирумов создал 
преступную группу, участники которой с 2012 по 2016 год 
заключали госконтракты с недостоверной информацией и 
завышенной стоимостью услуг на выполнение реставра-
ционных работ с целью хищения денежных средств.

Присвоить 
и лишить

Весной нынешнего года по предложению мино-
брнауки рамки эксперимента были расширены. 
В мае премьер Дмитрий Медведев подписал по-

становление правительства, согласно которому научные 
центры и высшие учебные заведения России могут в зая-
вительном порядке претендовать на автономные права в 
вопросах аттестации научных и научно-педагогических 
кадров. Разумеется, не все, а только те, что соответствуют 
определенным критериям. 

Первый и главный для всех — «не более 1 процента отме-
ны вышестоящим органом решений диссертационных со-
ветов за последние три года». Для вузов — выделение не ме-
нее 1 миллиона рублей на научные исследования в расчете 
на одного сотрудника, а еще — как минимум 20 процентов 
магистрантов и аспирантов от общего числа обучающих-
ся. Для научных организаций применяются также крите-
рии, учитывающие количество публикаций в научных 
журналах, индексируемых в базе данных Web of Science, и 
объема затрат на научные исследования и разработки.

В этом году заяв-
ки от вузов и НИИ 
принимались с 22 
мая по 22 июня. 
Сколько их поступи-
ло всего, не сообща-
ется, но эксперты в 
недрах минобрнауки 
на первый раз сочли 
достойными удовлет-
ворения только 23. 
Причем от научных 
центров всего четы-
ре: Объединенный 
институт ядерных 
исследований (ОИЯИ) в подмосковной Дубне и три акаде-
мических НИИ, включая питерский Физтех имени Иоффе. 
А среди вузов отбор прошли три федеральных университе-
та (Приволжский, Уральский, Южный), 11 национальных 
исследовательских университетов и четыре вуза, облада-
ющие правом самостоятельно разрабатывать и устанавли-
вать образовательные стандарты. 

Уже с 1 сентября 2017 года диссертационные советы, 
созданные в этих высших учебных заведениях и научных 
центрах, смогут самостоятельно, минуя Высшую аттеста-
ционную комиссию, присуждать ученые степени. 

Практически одновременно с этим решением минобр-
науки вынесло на общественное обсуждение новую проце-
дуру лишения ученой степени за плагиат в диссертации. 
Вопрос об этом горячо обсуждается не первый год, в том 
числе сообществом «Диссернет». До сих пор в положении 
о присуждении ученых степеней говорилось, что чужие 
данные и результаты исследований нельзя использовать 
без ссылок. Однако никаких конкретных санкций за такое 
«неправомерное заимствование» установлено не было. А 
сейчас предлагается прямо написать, что такое нарушение 
является основанием для лишения ученой степени. Но при 
этом предлагается исключение: если суд установит, что 
плагиат в диссертации не нарушает чьих-то авторских 
прав, такую работу могут «амнистировать» — вместе с ав-
тором. 

Судя по первым откликам, это положение вызывает 
особенно много вопросов и спорных комментариев. За 
развитием ситуации мы обязательно проследим.

1

ПАМЯТЬ  

Патриарх 
Кирилл 
открыл 
памятник 
основателю 
Русской 
Палестины

СВЕЧА В ХРАМЕ

Валентина Пичурина, 
«Российская газета», 
Курганская область

В КУРГАНСКОЙ области прош-
ли торжества в честь 200-летия 
со дня рождения основателя 
Русской Палестины архиман-
дрита Антонина (Капустина), 
которые возглавил Святейший 
Патриарх Московский и всея 
Руси Кирилл. Это первый его ви-
зит в регион. Вместе с ним в Зау-
ралье прибыли председатель 
Императорского православного 
палестинского общества Сергей 
Степашин, министр культуры 
РФ Владимир Мединский, пол-
номочный представитель пре-
зидента РФ в УрФО Игорь Хол-
манских. Праздничные меро-
приятия начались в селе Бату-
рино Шадринского района. 
Здесь находится Спасо-Преоб-
раженский храм, построенный 
дедом и отцом Антонина. В со-
ветские годы он был разрушен, 
а сейчас возрождается. Кстати, 
колокольня батуринского хра-
ма стала прообразом «Русской 
свечи» в Иерусалиме, самом вы-
соком здесь церковном здании. 
Это символ русского присутст-
вия на Святой земле, созданный 
архимандритом Антонином, ко-
торый почти 30 лет возглавлял 
Русскую духовную миссию в 
Иерусалиме.

Накануне торжеств с южной 
стороны храма в яблоневом 
саду установили бронзовый 
бюст архимандрита. Святейший 
Патриарх прочитал молитву на 
освящение и окропил памятник.

Он напомнил, что отец Анто-
нин был из простой семьи дере-
венских священников. Благода-
ря своей тяге к образованию он 
стал видным ученым-исследо-
вателем. Ему удалось соединить 
светское знание и науку с глубо-
кими религиозными убеждени-
ями, духовность — с практиче-
ской и даже политической дея-
тельностью. Когда его назначи-
ли служить на Святую землю, 
он сотворил чудо. По местным 
законам иностранцам нельзя 
было тогда покупать там земли, 

но отцу Антонину удалось ку-
пить самые лучшие участки 
исторической Палестины. А по-
том они были переписаны на 
Русскую духовную миссию в 
Иерусалиме. Если бы не отец 
Антонин, то не было бы сегодня 
русского присутствия в Святой 
земле, подчеркнул Святейший 
Патриарх.  

 — Память, которую оставил о 
себе отец Антонин, свидетельст-
вует, что из простого народа, из 
провинции выходили и выходят 
талантливейшие люди, — сказал 
Святейший Патриарх. — Так важ-
но, чтобы и сегодня, в современ-
ной жизни, отдаленные от Мо-
сквы и центра регионы развива-
лись очень динамично, чтобы 
люди не покидали этих мест, 
чтобы здесь создавались усло-
вия для достаточно комфортной, 
обеспеченной жизни; чтобы на 
этих землях расцветали таланты 
нашего народа. Если будет так, 
то Россия будет непобедимой. 

 Во время своего пребывания 
в регионе Патриарх также посе-
тил Успенский Далматовский  
мужской монастырь, из стен ко-
торого вышло много выдающих-
ся личностей, в их числе и архи-
мандрит Антонин (Капустин), и 
один из новейших храмов в об-
ластном центре — Богоявлен-
ский кафедральный собор. 

Завершился визит Предстоя-
теля РПЦ освящением закладно-
го камня в основание Свято-
Троицкого храма в Кургане, он 
будет построен у набережной 
реки Тобол, недалеко от места, 
где с 1767 года находился Тро-
ицкий собор — главный храм го-
рода, взорванный в 1957 году. 

— Пусть этот храм будет 
образом того единства, которое 
надлежит нам всем хранить во 
благо Отечества и во благо каж-
дого из нас, — сказал во время 
церемонии глава РПЦ.

Дата На реформы Петра Россия ответила явлением Пушкина, 
а на 1917 год — Платонова

Окаянное счастье
Елена Яковлева

28 
августа родился 
Андрей Плато-
нов, вершинная 
фигура русской 
прозы ХХ века, 

писатель, которого не было бы, 
если бы не было 1917 года. Плоть 
от плоти и кровь от крови своей 
эпохи — из рабочей семьи, участ-
ник гражданской войны, коллек-
тивизации, индустриализации, 
любивший и разделявший все эти 
идеи — он поставил перед эпохой 
художественное зеркало, очень 
необычно отразившее трагедию 
времени. В год столетия револю-
ции «РГ» продолжает исследовать 
самые главные феномены, поро-
жденные ею. Появление Андрея 
Платонова — один из них. Автор 
книги «Андрей Платонов» в серии 
ЖЗЛ, известный писатель Алексей 
Варламов — о тайне этой личности.

Вопрос ребром: не было 1917 
года, не было и Платонова?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Ну, по крайней 
мере Платонов точно принадле-
жит к числу тех русских писате-
лей, которых сделала революция. 
Которым она придала физионо-
мию. Он, конечно, появился бла-
годаря революции. У него было 
сложное отношение к советской 
власти, к социалистической (или 
псевдосоциалистической) реаль-
ности 20—30-х годов, но револю-
ция, думаю, всегда оставалась 
для него священной. Он не испы-
тывал привязанности к дорево-
люционным временам. Для него 
все, что было до 1917 года, виде-
лось катастрофой, а революция 
казалась выходом из нее. Крова-

вым и жестоким — это другой во-
прос, но выходом. С надеждой по-
строить иное общество. И даже 
больше — переменить все. 

Аза Тахо-Годи говорит, что гении 
рождаются катастрофами, а 
взгляд на революцию, как на ка-
тастрофу, стал общим местом…
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Платонова всег-
да тянуло к катастрофам. В его 
художественном мире все время 
происходит что-то ужасное. 
Даже в ранних вещах, например, 
в «Эфирном тракте» — повести, 
где он рисует утопию ближайше-
го будущего с победой социализ-
ма во всем мире, дорогой ему ге-
рой все равно заканчивает свою 
жизнь катастрофой. И в романе 
«Счастливая Москва» его возлю-
бленная героиня Москва Честно-
ва, девушка с блистательной со-
ветской судьбой — «сирота рево-
люции», ставшая комсомолкой, 
воздухоплавательницей, пара-
шютисткой, в какой-то момент 
ввергается в катастрофу и стано-
вится ее жертвой: горящий пара-
шют, отрезанная вагонеткой 
нога… Без катастрофы для Плато-
нова мир не действителен. Такое 
ощущение, что он всегда, нахо-
дясь на грани, чувствовал дыха-
ние беды. И его не отвращало, а 

влекло к ней. Беда становилась 
частью его художественного 
мира. Революция была для него 
матрицей всех катастроф.

Замечательный русский фило-
соф-эмигрант Федор Степун от-
зывался о советской литературе 
первых десятилетий ХХ века (и 
вполне советских писателях вро-
де Леонова) как о спорящей с со-
ветской действительностью. В 
случае с Платоновым это не так?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Любая литерату-
ра спорит с действительностью. 
И русская литература XIX века 
тоже спорила с той действитель-
ностью, что ее окружала. 

П л а т о н о в  ж е  п о  с в о е м у 
устремлению был писателем, 
преданным советской идее. Она 
была ему крайне близка и дорога 
как родная стихия. Его душа бо-
лела, когда эта идея «не срабаты-
вала». И все уродства и гримасы, 
которые он не мог не замечать, 
вся реальность советской глупо-
сти, карьеризма и т.п. его очень 
больно ранили. Именно потому, 
что он воспринимал это как свое. 
У него не было злорадства. У него 
было гораздо более глубокое чув-
ство по отношению ко всему уви-
денному в советской жизни.

Но — парадокс — его «Котло-
ван» едва ли не самое антисовет-
ское произведение. А Платонов 
между тем не писал его как анти-
советское произведение. Он во-
обще никогда не писал в стол и ни 
одной своей строчки сознатель-
но не направлял против совет-
ской власти. 

Но нет у советской власти боль-
шего критика, чем этот адепт?

АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Да. Так вышло, 
что человек, ближе всего приняв-
ший к сердцу советскую идею, 
невольно оказался самым жест-
ким ее критиком. Не Бунин с его 
«Окаянными днями», а Плато-
нов, который так полюбил, нет, 
не окаянство, но этот излом рус-
ской истории. Он прошел через 
него вместе со всеми и был зара-
жен этим катастрофическим ви-
русом. Вымучил, выпестовал его 
в себе. Он стал его вдохновителем 
и сделал его Платоновым.

Как это уживалось внутри него — 
с одной стороны коммунист без 
зазоринки, с другой — страшный 
трагический абсурд изображен-
ной им коммунистической ре-
альности?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Он был человек 
беспощадно зоркий. С зашкали-
вающей зоркостью и аналитич-
ностью — технарь же. А с другой 
стороны — невероятный утопист 
и фантазер.  И вот эти ярко раз-
витые — техническое и гумани-
тарное — начала сплетали в нем 
безудержную страсть к утопии, 
веру в то, что революция и соци-
ализм — это не просто политиче-
ский переворот, передача собст-
венности и смена формации, но 
это «по-блоковски» — «переде-

лать все!», это «по-федоровски» 
— не будет смерти, воскреснут 
мертвые, преобразуется Вселен-
ная. И эти безумные абстрак-
тные гуманитарные идеи рои-
лись в голове технической, ре-
шавшей, как их претворить в 
жизнь. И абсолютная честность. 
Ни малейшей попытки маскиро-
ваться, лакироваться, приспоса-
бливаться. 

Самое потрясающее у Платоно-
ва — его язык — философский, ло-
мающий привычное восприятие, 
авангардный. Названный Стали-
ным — теперь это может считать-
ся комплиментом — «тарабар-
ским». Как он его изобрел?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Для того чтобы 
выразить столь сильно изменив-
шуюся реальность послереволю-
ционной России, был нужен ка-
кой-то «другой язык». Платонов 
это понимал. Но он не конструи-
ровал и не изобретал этот язык, а 
прежде всего улавливал его — 
очень чутким слухом. И в лучшем 
случае преображал. В статье «Фа-
брика литературы» он сравнивал 
писателя с ежом, который, катясь 
по земле, цепляет листочки, ко-
мочки. И сам он, как ежик, все со-
бирал. Много путешествовал, ви-
дел, слышал разных людей, все к 
нему «прилипало», становилось 
частью его личности. И он со сво-
им чутким слухом просто не мог 
писать по-другому.

Сравнение писателя с ежом впе-
чатляет. Но если это услышан-
ный язык, то надо вести речь о 
языковой гениальности народа. 
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Да, Платонов мо-
жет претендовать на представи-
тельство народа в слове и литера-
туре. Мне вообще кажется, что 
при всей своей яркой индивиду-
альности он был человеком рое-
вого сознания. В нем был отсыл к 
Платону Каратаеву. «Народ», 
«толпа» для него хорошие слова. 
Он ощущал себя частью народа. 
Тут можно говорить о «мы», не в 
замятинском, а в платоновском 
смысле слова. Герцен когда-то 
сказал, что Россия ответила на 
реформы Петра явлением Пуш-
кина. Мне кажется, что Платоно-
вым Россия ответила на явление 
Ленина. Революции. Социализма.

Почему любившего революцию 
Платонова так не ценили и не по-
нимали все советские типы? 
Критика вслед за Сталиным гво-
зди аршинные в него забивала.
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Ну Сталину, ко-
нечно, во-первых, не нравился 
язык, а во-вторых — и это важнее 
— идеология. Думаю, он видел в 

Платонове еретика от социализ-
ма. И как правоверный социа-
лист болезненно реагировал на 
все ереси. Между ними, если хо-
тите, шел острейший «конфесси-
ональный» спор. С Булгаковым у 
Сталина не могло быть такого 
спора, потому что они принадле-
жали к разным «религиям». А тут 
одна вера обостряла глубокое 
чувство ревности к истине. А еще 
Сталин, я думаю, интуитивно 
чувствовал, что автор хроники 
«Впрок» прав. Но не хотел при-
знавать эту правоту. Потому что 
она ломала картину миру, кото-
рую он выстраивал.

Сталин не хотел, чтобы про 
коллективизацию писали так, как 
Платонов. Про белую гвардию, 
пожалуйста, пишите, что хотите, 
а коллективизацию не трогайте. А 
Платонову как раз было интере-
сно писать про коллективиза-
цию, потому что он был за нее. Он 
не был противником колхозного 
строя. Он хотел, чтобы колхозы 
были. Но по-другому сделанные — 
без ломания через хребет, голово-
тяпства, радикализма. Поэтому 
между ними возникал достаточно 
принципиальный заочный спор, 
и это все обостряло. Советская 
критика все это чувствовала и ря-
дилась под царя. Платонов же ни 
под кого не рядился. 

Он никогда не был в центре 
литературной жизни, как, напри-
мер, Алексей Толстой. О нем не 
много написано интересных ме-
муаров и не так много осталось 
свидетельств. Но по тому, что из-
вестно, можно предположить, 
что он был резким и вспыльчи-
вым человеком. Малополитич-
ным. Со своими психологически-
ми сложностями. И это тоже мог-
ло повлиять на его судьбу и отно-
шение других к его творчеству. 
Конфликтный и колючий чело-
век, из ветра, который сеял, он 
почти всегда пожинал бурю.

 Но у него были и годы счаст-
ливого признания. В Воронеже он 
был просто литературной зве-
здой. Ему очень много помогал 
его друг и покровитель Литвин-
Молотов, у него выходили книги.

Его хоть и называют прототипом 
булгаковского Мастера, но такое 
ощущение, что у него была вну-
тренняя защита от критики.
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАмОВ: От критики не 
страдал один Алексей Толстой. 
Как-то убедил себя, что мне, мол, 
наплевать. Булгаков страдал не-
вероятно, подклеивал все отри-
цательные рецензии в тетрадоч-
ку, 300 штук их накопил.

Вызывающий общее раздра-
жение, ершистый Платонов ча-

сто был невысокого мнения о 
своих собратьях. Это видно по 
пьесе «14 красных избушек». Но 
при этом не был равнодушным к 
критике. Надменности и горде-
ливости, что он де выше всех зои-
лов, и пишет, что хочет, и живет 
как хочет — в нем не было. Но 
страдая от критики, он всегда от-
вечал на нее публично. И много 
сохранилось этих ответов.

Почему сегодня поутих интерес 
к Платонову? 
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: После насыще-
ния жажды на запрещенную ли-
тературу произошел, может 
быть, некий спад интереса к 
нему… Но когда в Воронеже соби-
рается платоновский фестиваль, 
и на него привозят спектакли по 
Платонову со всего мира, мне 
трудно согласиться с утихающим 
интересом… Он — романист, дра-
матург, поэт, публицист, критик, 
киносценарист, изобретатель, он 
— целая Вселенная. Интерес к 
столь большому явлению не мо-
жет затухнуть. 

Другое дело, что он сложный 
для восприятия писатель. И совре-
менному читателю, которому нра-
вится все облегченное и упрощен-
ное — лайт, может быть трудно 
продраться к Платонову. Плато-
нов, конечно, не лайт, он — хэви 
или хард. И публике, привыкшей к 
телевизору и водевильным вещам, 
он может показаться сложным. 

Но в глубинном смысле инте-
рес к нему не может ослабнуть. 
Мне, наоборот, кажется, что мы 
Платонова еще для себя не от-
крыли. У нас, например, мало 
фильмов по его произведениям…

А «Одинокий голос человека» 
Сокурова? А «Любовники для 
Марии» Кончаловского?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Они сняты по его 
рассказам. Однако никто не снял 
фильм по «Котловану» или «Че-
венгуру». Никто из великих ре-
жиссеров первого ряда не снял 
«Счастливую Москву». Поэтому 
я уверен, что все еще впереди. 

Его присутствие в нашей культу-
ре говорит о том, что наш ХХ век 
был нам не зря попущен?
АЛЕКСЕЙ ВАРЛАМОВ: Все, что с нами 
происходит, не зря попущено. Но 
претерпев все, что мы претерпе-
ли в ХХ веке, мы должны из этого 
вынести для себя что-то очень 
важное. Хотя бы научиться отно-
ситься к своей истории по-плато-
новски. Честно. Благодарно. Глу-
боко. И сложно. 

Андрей Платонов — писатель, кото-
рого не было бы, если бы не было 
1917 года...

Зарисовка Платонова-журналиста к теме «В свои 18 лет».

Акцент

 Платонов же по своему 
устремлению был писателем, 
преданным советской идее. 
Но — парадокс — его 
«Котлован» едва ли не самое 
антисоветское произведение Перечень научных и образовательных организаций, 

которым предоставлено право самостоятельно 
присуждать ученые степени, а также проект 
постановления об изменениях в процедуре лишения 
ученой степени читайте на сайте «РГ»
rg.ru/art/ 1443045

Видеорепортаж на сайте 
rg.ru/art/1442654

Предлагается 
норма, когда плаги-
ат в диссертации по 
решению суда 
может быть «амни-
стирован» 
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Глава Русской православной церк-
ви впервые посетил Курганскую 
область.
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Права человека Минтруд пояснил, на какую поддержку могут 
рассчитывать многодетные матери на пенсии 

Колыбельная 
пенсия
Ирина Невинная,
Наталья Лебедева

В 
Минтруде России про-
комментировали пред-
ложение Уполномочен-
ного при президенте 
РФ по правам ребенка 

Анны Кузнецовой рассмотреть 
вопрос повышенного пенсионно-
го обеспечения для многодетных 
родителей. Министерство сооб-
щило, что ряд мер в поддержку 
многодетных мам уже реализует-
ся. «РГ» выяснила, как выглядит 
сегодня ситуация.

«Уже сегодня многодетные 
мамы поддерживаются в рамках 
пенсионного законодательства, — 
пояснили в Минтруде России. — В 
страховой стаж наравне с перио-
дами работы засчитывается вре-
мя ухода одного из родителей за 
каждым ребенком до достижения 
им полутора лет». В общей слож-
ности по закону может быть уч-
тено 6 лет. То есть, если в семье 
четверо детей, мама может спо-
койно находиться при них по 
полтора года не работая и в на-
значении пенсии при этом не по-
теряет. Все это время ухода за 
детьми будет учтено. Эта норма 
была принята «в пользу» мам не 
так давно. А раньше, если детей у 
женщины было несколько, в об-
щей сложности ей засчитывалось 
не более трех лет. 

Что касается размера пенсии, 
то в каждом случае у каждой жен-
щины ситуация индивидуальная. 
Некоторые женщины, к примеру, 
не используют отпуск по уходу 
полностью и выходят на работу 
раньше, чем малышу исполняет-
ся полтора года. Точную сумму, 
которую многодетная мама по-
лучает в плюс к страховой части 
своей пенсии за то время, когда 
она работала, назвать нельзя, это 
было бы некорректно, пояснили 
«РГ» в Пенсионном фонде.

Мы попытались сделать хотя 
бы примерный, прикидочный 
расчет для понимания. Общее 
правило таково. За год воспита-
ния первенца женщина получает 
1,8 пенсионного балла. За второ-
го ребенка уже 3,6 балла. А тре-
тьего и четвертого по 5,4 балла. 
То есть если она «сидит» с ка-
ждым из детей по полтора года (в 
сумме 6 лет), за это время она по-
лучит 24,3 балла. Стоимость од-
ного балла утверждается на феде-
ральном уровне каждый год, сей-
час это около 75 рублей. Получа-
ется, если бы мать четвертых де-
тей выходила на пенсию в этом 
году, она получила бы в плюс к 
страховой части пенсии сумму за 
нестраховые периоды порядка 
1800 рублей. Если учесть, что 
средняя пенсия по стране сейчас 
около 13 тысяч 700 рублей, доля 
за детей довольно существенная. 
Так что введенный с 2015 года но-
вый порядок назначения пенсий 
(новая пенсионная формула) по-
зволила матерям рассчитывать 
на более высокие пенсии, чем ра-
нее, подчеркнули в минтруде. И 
напомнили, что женщинам, ро-
дившим пять и более детей, пен-
сионный возраст снижен на 5 лет. 
Они имеют право оформить пен-
сию в 50 лет (если выполнено 
условие по стажу).

Может ли пенсия многодет-
ных быть больше? Теоретически, 
да. Достаточно увеличить коли-
чество «положенных» баллов 
или утвердить более высокую 

стоимость одного балла, и «ариф-
метическая» часть задачи будет 
решена. Но только нужно пони-
мать: оплачивает эту часть пен-
сии бюджет. Если увеличивать 
обязательства, непременно воз-
растут и бюджетные расходы. 
Поэтому вопрос социальной 
справедливости, о нем говорила 
Анна Кузнецова, это и вопрос 
возможностей бюджета, а также 
приоритетов правительства, ре-
шающего, на какие нужды на-
правлять ресурсы в первую оче-
редь. К слову, в министерстве 
труда сейчас изучают разные 
возможности простимулировать 
рост рождаемости. Какие именно 
меры могут повлиять на решение 
семейной пары, рожать ли еще 
одного, двух, трех ребятишек, 
министерство предложило на-
звать самим гражданам. До 10 
сентября на сайте минтруда про-
водится опрос на эту тему.

«Нам важно знать мнение гра-
ждан, — говорил первый замми-
нистра Алексей Вовченко, рас-
сказывая об этом исследовании. 
В опросе уже приняли участие 
более 25 тысяч человек. 

Анна Кузнецова: Я считаю, что следует пересмотреть порядок предоставления льгот и выплат для многодетных.

Все колонки автора
rg.ru/sujet/4049

БОЛЬШАЯ ВЕРА
НИЧТО, ни за отпускные недели, ни вообще за последнее 
время не потрясло меня больше, чем смерть моей ближай-
шей подруги Веры Глаголевой. И не нужно ждать информа-
ционного повода, чтобы о ней рассказывать — девять дней, 
сорок дней, год… О ней нужно рассказывать все время. 
Нет, не так. О ней ХОЧЕТСЯ рассказывать все время.

Простите меня Аня, Маша, Настя, Кирилл за то, что я не 
смог приехать на похороны. И я не представлю ее мертвой. 
И она будет для меня живой всегда. И, когда я прихожу в тот 
ресторан, где мы с ней столько раз сидели и столько раз 
встречались случайно, я ищу ее глазами. И это одна из тех 
привычек, которые делают жизнь. И я не могу и не хочу от 
нее отказываться.

На самом деле, она была очень большой, эта маленькая 
Вера Глаголева. Она делала жизнь многим людям. Ее не слу-
чайно звали «мушкетер» — она любила приходить на по-
мощь. Ее хватало на всех.

Давным-давно, когда мою жену забрали в больницу, и я, 
растерянный, тенью ходил по дому, — явилась Вера с кучей 
продуктов. Врачей тоже помогала найти, конечно, она. 

Сейчас я понимаю, что когда возникала любая пробле-
ма, я бросался к ней. И не я один. Не потому, что она была 

такой прямо всемо-
гущей, а потому, что 
она принимала чу-
жую боль как свою. 
Она страдала, когда 
страдали ее друзья. 
Она лечила чужие 
страдания. Не словом 
(хотя и им тоже), а де-
лом. Не было для нее 
чужих страданий, вот 
в чем дело.

Я помню, как она 
сказала мне о своей 
болезни. В том самом 

ресторане. Никогда ни до, ни после я не видел Веру испу-
ганной. Плачущей видел — испуганной нет.

 Это было давно. И она начала лечиться. Верилось, что 
ей удалось победить — она даже отказалась от химии.

Казалось, что она никогда не должна умереть, потому 
что Вера была воплощением жизни. Она была из тех жен-
щин, которые не стареют. И когда она худела, мы все гово-
рили: «Верка, как ты хорошо выглядишь…»

Сейчас постепенно и спокойно приходится подводить 
итоги того, что она сделала в искусстве.

Вера никогда не играла плохих людей. Мы говорили с 
ней об этом. Это была позиция. Она не хотела нести в наш 
мир зло. В ее режиссерских работах нет счастливых людей 
и нет злых людей. Ни как актриса, ни как режиссер она ни-
когда не выносила своим героям приговоров. Она размыш-
ляла. И предлагала размышлять нам.

Ее заметил Анатолий Эфрос и пригласил в свой фильм 
«В четверг и больше никогда». Это — орден, премия, назы-
вайте как хотите. Гений выбрал ее. И она сыграла светлого 
человека.

На самом деле, вы не много назовете актрис, которые 
создали бы такое количество светлых людей. Вера сама из-
лучала свет. И на экране, и в жизни. Ненавидела безысход-
ность. Потому всегда бросалась спасать других.

С ней было очень интересно разговаривать. И очень не-
интересно брать интервью — в любом публичном высту-
плении она никогда не рассказывала про проблемы: не хо-
тела грузить зрителя. Во время интервью говорила всегда 
умно, парадоксально, но — беспроблемно. 

Она сняла одну из лучших картин о войне «Одна вой-
на». Создала страшную историю женщин, осужденных за 
то, что родили детей от немцев. А картина все равно полу-
чилась светлой.

А знаете, что я вам скажу? Пафосно я вам скажу. Вера 
верила в то, что человек — это звучит гордо. Кстати, сама 
она очень любила свою роль в фильме Ю. Карасика «Без 
солнца» — экранизации горьковской пьесы «На дне» и пе-
реживала, что эту роль относительно мало знает зритель.

Мы познакомились с ней, когда я пригласил ее в свой 
первый театральный проект — спектакль «Борис Годунов» 
в Театре Ермоловой. Я предложил ей роль Марины Мни-
шек. Она очень удивилась и очень обрадовалась: мечтала 
играть классику. 

На одной из репетиций я сказал, что ей надо будет кру-
житься в вальсе. «Я не очень могу кружиться», — смущенно 
произнесла Вера. Я подумал грешным делом, что это звезд-
ная болезнь. А это была беременность. И родилась краса-
вица Настя — та самая, что недавно вышла замуж за знаме-
нитого хоккеиста.

Жаль, что она так мало играла классики. Зато по-
следний ее фильм — «Две женщины» по «Месяцу в де-
ревне» Тургенева (кстати, в свое время этот спектакль 
поразительно по-
ставил Эфрос). Гла-
голева создала 
фильм про людей, 
про страсти, про че-
ловеческие отноше-
ния. Она ничего не 
осовременивала — 
она просто страдала 
вместе с тургенев-
скими персонажа-
ми, рыдала и него-
довала вместе с 
ними. Казалось, что 
всю свою актер-
скую тоску по несыгранным классическим ролям она 
воплотила в этой работе.

Я видел ее разной: радостной и страдающей, веселой и 
печальной, суетливой и задумчивой… Но она всегда была 
настоящей. Потрясающая актриса, она не только не умела 
играть в жизни, она ненавидела эту игру. Она всегда была 
такой, какой была. Органически не переносила ложь.

У меня было сложное отношение к ее фильму «Чертово 
колесо». Мы говорили, обсуждали. И вдруг она взорвалась: 
«Я делала картину про то, что никогда нельзя изменять! 
Никогда, понимаешь! Никогда! Это не может хорошо кон-
читься!»

Она была удивительной мамой. Об этом дочери, конеч-
но, должны говорить. Никогда не давила. Но была непода-
леку и решала проблемы. Я знаю, что ее дочки всегда ощу-
щали себя защищенными, а это, на мой взгляд, главное для 
детей.

Она была просто очень хороший человек. Удивитель-
ный. Редкий.

…Верка, ну как же так?! Как же ты не прочтешь этот 
текст? И не позвонишь, и не скажешь смущенно: «Спаси-
бо. Но это — чересчур»?

А может, прочтешь?
Ты все равно где-то рядом. Ты просто не можешь уйти…

Веру Глаголеву 
не случайно звали 
«мушкетер» — она 
любила приходить 
на помощь. Ее хвата-
ло на всех

Я видел ее разной: 
радостной и стра-
дающей, веселой 
и печальной… 
Но она всегда была 
настоящей

Вкл

Андрей Максимов
писатель, 
телеведущий
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СООБЩЕНИЕ
о проведении внеочередного Общего собрания акционеров 

Публичного акционерного общества  
«Горно-металлургическая компания «Норильский никель»

Российская Федерация, Красноярский край, г. Дудинка.

УВАЖАЕМЫЕ АКЦИОНЕРЫ!
Совет директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» 24 августа 

2017 года, руководствуясь Федеральным законом «Об акционер-
ных обществах», принял решение о проведении внеочередного  
Общего собрания акционеров ПАО «ГМК «Норильский никель» 
29 сентября 2017 года со следующей повесткой дня:

О выплате (объявлении) дивидендов по акциям ПАО «ГМК 
«Норильский никель» по результатам полугодия 2017 года.

Вопрос в повестку дня собрания внесен по решению Совета  
директоров ПАО «ГМК «Норильский никель».

СОВЕТ ДИРЕКТОРОВ КОМПАНИИ ИНФОРМИРУЕТ:

 
«Норильский никель» состоится в форме заочного голосования.

-
твии с п.1 ст.56 Федерального закона «Об акционерных обще-
ствах» выполняет функции Счетной комиссии ПАО «ГМК  
«Норильский никель».

-
щие право на участие во внеочередном Общем собрании акционе-
ров, — 5 сентября 2017 года.

-
ненные бюллетени:

*  107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корпус 5Б, АО «Неза-
висимая регистраторская компания».

внеочередном Общем собрании акционеров ПАО «ГМК «Нориль-
ский никель» в следующем порядке: 

-
-

ренности, по следующим адресам:
*  107076, г. Москва, ул. Стромынка, д. 18, корпус 5Б, АО «Неза-

*  663305, Красноярский край, г. Норильск, Ленинский пр., д. 7, 
Норильский филиал АО «Независимая регистраторская ком-

*  194044, г. Санкт-Петербург, Беловодский переулок, д. 6, 
Санкт-Петербургский филиал АО «Независимая регистратор-

-
-

«Личном кабинете акционера» на сайте АО «Независимая регист-
раторская компания», являющегося регистратором ПАО «ГМК 
«Норильский никель», в информационно-телекоммуникацион-
ной сети «Интернет» по адресу: https://www.nrc24-7.ru/
ComHolder/.
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и представителей лиц, включенных в список лиц, имеющих право 
-
-

-
ставлению при подготовке к проведению внеочередного Общего 
собрания акционеров, по всем адресам, указанным для личного 
представления бюллетеней, с 10.00 до 17.00 местного времени по 
рабочим дням, начиная с 8 сентября 2017 года. Указанные матери-

-
лекоммуникационной сети «Интернет»: http://www.nornik.ru.

-
ния акционеров обладают владельцы обыкновенных акций  
ПАО «ГМК «Норильский никель».

Совет директоров ПАО «ГМК «Норильский никель» 

СООБЩЕНИЕ

Уведомляю владельцев облигаций ПАО «ТГК-2» о воз-

можности присоединиться к делу №А82-11135/2017 в со-

ответствии с гл.28.2. АПК РФ. Истец Н.В. Павлов.
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение о проведении конкурсного отбора 
организаций по номинации «Ведение бухгалтерского 

и налогового учета в страховых организациях»
Государственная корпорация «Агентство по страхованию вкла-

дов» (место нахождения: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4; по-
чтовый адрес: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2; адрес элек-
тронной почты: info@asv.org.ru; номер телефона: 8-800-200-08-05; 
а д р е с  о ф и ц и а л ь н о г о  с а й т а  в  и н ф о р м а ц и о н н о -
телекоммуникационной сети «Интернет»: www.asv.org.ru) (да-
лее — Агентство) в соответствии с решением Правления Агентства 
от 24 августа 2017 г. проводит конкурсный отбор специализиро-
ванных организаций на право заключения с Агентством договора 
о взаимодействии в целях аккредитации при Агентстве для оказа-
ния услуг при ликвидации финансовых организаций в номинации 
«Ведение бухгалтерского и налогового учета в страховых органи-
зациях». 

Условия проведения конкурсного отбора, а также конкурсная 
документация размещены на официальном сайте Агентства 
в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» 
(www.asv.org.ru) в разделе «Закупки». 

Справки по организационным вопросам проведения отбора 
предоставляются по телефону: (495) 725-31-33 (доб. 50-53), e-mail: 
vorontsovaak@asv.org.ru; о соответствии специализированной ор-
ганизации обязательным требованиям — по тел.: (495) 725-31-33 
(доб. 34-04), e-mail: maksimovia@asv.org.ru.

Заявки на участие в конкурсном отборе принимаются по адресу 
Агентства: 127055, г. Москва, ул. Лесная, д. 59, стр. 2, в конверте с 
пометкой «Номинация: «Ведение бухгалтерского и налогового 
учета в страховых организациях», а также с указанием почтового 
адреса и наименования специализированной организации-
отправителя. 

Прием заявок на участие в конкурсном отборе начинается с ра-
бочего дня, следующего за днем опубликования (28 августа 2017 г.) 
в «Российской газете» указанного извещения, и завершается 
27 сентября 2017 г. (включительно).

Вскрытие конвертов с заявками на участие в конкурсном отборе 
будет проведено на первом (с даты окончания приема заявок) за-
седании Конкурсной комиссии по адресу Агентства: 109240, г. Мо-
сква, ул. Высоцкого, д. 4. Рассмотрение таких заявок и подведение 
итогов конкурсного отбора будут проведены в срок не позднее 
20 дней со дня вскрытия конвертов с заявками по адресу Агентства: 
109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Информация об итогах аккредитации будет размещена на офи-
ц и а л ь н о м  с а й т е  А г е н т с т в а  в  и н ф о р м а ц и о н н о -
телекоммуникационной сети «Интернет».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КАК У НИХ

В США на социальную поддержку со стороны государства обычно могут рассчи-

тывать только наиболее нуждающиеся. Это касается и многодетных семей, в 

том числе тех, где один из родителей не работает или вышел на пенсию. Основ-

ным критерием для получения помощи государства является не пенсионный 

статус или количество воспитанников в семье, а финансовое положение. Вы-

плат или поддержки по умолчанию для многодетных матерей на пенсии нет.

Как правило, помощь в рамках федеральных программ или на уровне штатов 

выдается в натуральной форме, дабы избежать нецелевого использования, 

реже в виде денег или налоговых льгот. Наиболее распространенная — Програм-

ма льготной покупки продуктов, ранее известная как «продуктовые талоны».

Главным критерием для получения этой льготы является доход домохозяйства, 

который зависит от рабочего статуса родителей, а также устанавливается в за-

висимости от численности семьи. Например, для получения «продуктовых та-

лонов» доход семейства с тремя детьми должен быть менее 2,3 тысячи долларов 

в месяц, а с пятью детьми — менее 3 тысяч. Для матерей на пенсии планка вступ-

ления в программу может быть немного ниже. Максимальная выплата по этой 

программе для семьи с тремя детьми составляет до 770 долларов в месяц, а с пя-

тью детьми до 1 тысячи долларов.

Скупость государства отчасти компенсируется помощью разного рода со сто-

роны благотворительных организаций, волонтеров и церкви. В Америке рас-

пространены специальные ассоциации, оказывающие разную поддержку ис-

ключительно многодетным семьям и получающие за это гранты от правительст-

ва. Как правило, речь идет не о прямой финансовой поддержке. Но членство в 

такой ассоциации, как правило, бесплатное для семей с 4 и более детьми, позво-

ляет получать ряд услуг, которые обычно были бы платными — поддержка по 

дому и присмотру за детьми, психологическая помощь, обучающие программы.

В ГЕРМАНИИ в пенсионной страховой системе не существует понятия «мно-

годетные матери». Вместо этого просто сухо учитывается общий «воспита-

тельный стаж» — при этом неважно, кто заботился о детях и сколько их. Мате-

ри, отцы, мачехи и отчимы, а также родственники, в том числе воспитываю-

щие внуков бабушки и дедушки могут зачислить три года, затраченные на пе-

стование каждого отпрыска, в общий пенсионный стаж. Причем при рожде-

нии каждого последующего ребенка засчитывается ровно три воспитатель-

ных года, даже если дети появляются через год и общее время заботы о них 

может сократиться. Кроме того папа и мама могут разделить свой вклад в 

уход за детьми и зачислить любыми долями на свои пенсии. За каждый год 

воспитательного срока родитель получает «один пенсионный пункт». За 

основу для его расчета берется средний годовой заработок в размере 37 103 

евро. При выходе на пенсию родители за каждый воспитательный год полу-

чают 100 процентов средней пенсионной выплаты. Однако любые воспита-

тели имеют право ухаживать за детьми не дольше 10 лет. Если родители оста-

ются дома дольше максимального срока, последующие годы в пенсионном 

стаже вообще не учитываются. Три года назад была задним числом введена 

«дополнительная материнская пенсия» для родителей, дети которых роди-

лись до 1992 года. Им стали начислять на пенсию дополнительные пункты за 

детей. Ранее им засчитывались только два года по уходу за ребенком.

В ИТАЛИИ действующим законодательством не предусмотрено повышенное 

пенсионное обеспечение для многодетных матерей. В недавнем прошлом уже 

предпринимались попытки изменить ситуацию, но они  оказались не вполне 

удачными. Так, в 2012 году мать 12 детей 65-летняя Мария Каррони попросила 

социальную пенсию за все те годы, которые она посвятила своим детям. Однако 

в Пенсионном фонде ей тогда ответили, что она может рассчитывать на мизер-

ную прибавку к пенсии в 31 евроцент. Возмущенная многодетная мать обрати-

лась к политикам с просьбой принять закон, защищающий ее права и права жен-

щин, находящихся в такой же непростой ситуации. Прошло пять лет, а пенсии 

многодетных мам в Италии никак не отличаются от тех, которые выплачиваются 

остальным итальянкам. Это вовсе не означает, что государство игнорирует мно-

годетных матерей. Им оказывается довольно серьезная поддержка в виде еже-

месячного пособия для многодетных семей с низким уровнем дохода. В этом 

году размер пособия, выплачиваемого в течение 13 месяцев, составил 141,30 

евро. Претендовать на поддержку могут семьи, в которых есть трое несовер-

шеннолетних детей. Компенсация выплачивается, если годовой эквивалентный 

экономический показатель ситуации в семье  не превысит 8,556 евро. 

Подготовили Игорь Дунаевский (Вашингтон), Анна Розэ (Берлин), 
Нива Миракян (Рим).

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Анна Кузнецова,  
Уполномоченный по правам ребенка в РФ:

— В Липецке, где я была на днях с рабочим визитом, ко мне обратилась мно-

годетная мама с предложением дополнить закон о пенсионном обеспече-

нии в части повышенных выплат многодетным родителям, награжденным 

орденом «Родительская слава», который вручается за большие заслуги в 

укреплении института семьи и воспитании детей. Эта инициатива требует 

самого внимательного отношения наряду с обращениями на ту же тему 

многодетных мам, воспитывающих тяжелобольных детей. Поэтому мы бу-

дем прорабатывать вопрос с Пенсионным фондом о возможных компенса-

ционных коэффициентах для таких родителей. Одним из механизмов ока-

зания дополнительной поддержки многодетных семей могут являться на-

логовые льготы и преференции.

В сентябре Государственная Дума планирует рассмотреть законопроект о пре-

доставлении членам многодетных семей права на льготу при уплате налога на 

имущество физических лиц. В результате его принятия выиграют более миллио-

на российских семей с тремя и более детьми.

В этом году президент России Владимир Путин поддержал идею о создании еди-

ного справочного телефона 117, «социального навигатора», который позволит 

получать экстренную помощь в решении детских и семейных проблем. Позво-

нив по этому трехзначному номеру телефона, можно будет получить для любой 

конкретной ситуации четко выстроенную последовательность шагов для ее 

дальнейшего решения. Так мы объединим усилия ведомств по оказанию помо-

щи семьям. Кстати, о создании такой службы просили родители еще на пресс-

завтраке в «Российской газете».Следует пересмотреть порядок предоставле-

ния льгот и выплат для многодетных. Уйти от заявительного характера, все воз-

можные меры поддержки оказывать автоматически. 
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ВОЛЕЙБОЛ Благодаря двум победам подряд мужская сборная России досрочно вышла 
в плей-офф чемпионата Европы

Быстрее в «сетку»
Илья Трисвятский

М
ужская сборная России, 
которую первый сезон 
в о з гл а в л я е т  С е р г е й 

Шляпников, досрочно, за тур до 
завершения группового этапа 
вышла в плей-офф проходящего в 
Польше чемпионата Европы. Это 
стало возможно после двух побед 
подряд над Болгарией (3:0) и 
Словенией (3:0). 

На матч второго тура с сенса-
ционным серебряным призером 
предыдущего первенства Старо-
го Света Словенией Шляпников 
выставил тот же стартовый со-
став, что и в игре с болгарами: 
связующий Сергей Гранкин, диа-
гональный нападающий Максим 

Михайлов, блокирующие Артем 
Вольвич и Ильяс Куркаев, доиг-
ровщики Юрий Бережко и Дмит-
рий Волков. На позиции либеро — 
Роман Мартынюк и Валентин Го-
лубев. После первого сета Курка-
ева заменил Илья Власов, в итоге 
отличившийся тремя результа-
тивными действиями на блоке. 

Матч на «Таурон Арене» в 
Кракове получился довольно тя-
желым для россиян. Наша коман-
да в первом и втором сете долгое 
время была в роли догоняющей, 
уступая 3—4 очка. Однако в кон-
цовках удавалось додавить со-
перника благодаря силовым по-
дачам подопечных Шляпникова. 

В третьей партии наши волей-
болисты долго лидировали, но 

после второго технического пе-
рерыва пошла игра «на балансе». 
Точку поставил заменивший Ми-
хайлова его коллега по амплуа 
Максим Жигалов, отличившийся 
двумя эйсами — 3:0 (27:25, 30:28, 
25:22).

Статистика, публикуемая на 
официальном сайте Европейской 
конфедерации волейбола, и дан-
ные нашего тренерского штаба 
немного разнятся. По россий-
ской, более точной версии, у луч-
шего бомбардира в составе побе-
дителей Михайлова набрано 17 
очков. Заметно превзошли мы 
словенцев по мячам, выигран-
ным на блоке, — 12:7.

— Встреча со словенцами была 
крайне важна для нас. В каждой 

из трех проведенных партий ре-
бята отыграли концовки на высо-
ком уровне, показав и свое ма-
стерство, и боевой характер, — 
считает главный тренер сборной 
России Сергей Шляпников. — У 
команды есть способность и уме-
ние сконцентрироваться в самый 
нужный момент. По счету партий 
победа кажется легкой, но на са-
мом деле словенцы сделали все 
возможное, чтобы максимально 
затруднить наша задачу. Теперь 
предстоит встреча с испанцами, 
и я обязательно предостерегу 
своих игроков от недооценки 
этого оппонента. Хотя Испания 
уже потерпела два поражения, 
расслабляться нам ни в коем слу-
чае нельзя. Ведь первое место в 
группе и прямой выход в чет-
вертьфинал России еще не гаран-
тированы. А наш соперник вряд 
ли хочет покинуть Польшу без 
единой победы.

Наставник словенцев извест-
ный сербский специалист Слобо-
дан Ковач, в свое время выводив-
ший Иран на мировой топ-уро-
вень, так прокомментировал 
матч: «Чисто технически я дово-
лен, как мы играли, ведь во встре-
че с такой сильной командой, как 
Россия, дважды вели 24:22 в кон-
цовках партий. А вот настроя не 
хватило. Показалось, что парни не 
могут поверить в то, что с Россией 
можно справиться и победить».

Для того чтобы занять первое 
место в квартете «С», сегодня 
россиянам достаточно взять у 
Испании один сет. Тогда в чет-
вертьфинале, который тоже со-
стоится в Кракове, мы попадаем 
на сильнейшего в паре «2А — 3С». 

Вариант далеко не самый луч-
ший, поскольку второй командой 
группы «А» могут оказаться хо-
зяева чемпионата поляки. И тог-
да 15-тысячная толпа в бело-кра-
сном одеянии обязательно собе-
рется на трибунах. 

Матч открытия турнира Поль-
ша, как и три года назад на до-
машнем первенстве мира, прове-
ла на футбольном Национальном 
стадионе в Варшаве. Установлен 
новый мировой рекорд посещае-
мости официальных матчей — 65 

407 (!) зрителей (на ЧМ-2014 в 
игре этих же соперников — 61 
500). Но порадовать огромное 
количество болельщиков сейчас 
поляки не сумели, уступив сер-
бам в трех партиях. Правда, за-
тем хозяева уже в Гданьске разо-
брались с Финляндией — 3:0.

Есть несколько неожиданные 
результаты в других квартетах. В 
Гданьске поразили эстонцы, ока-
завшие отчаянное сопротивле-
ние и финнам, и сербам. В обоих 
случаях прибалты уступали 
только на тай-брейке — 2:3. 

В группе «В» Германия одоле-
ла Италию — 3:2. А в четверке «D»  
действующие чемпионы Европы 
французы потерпели поражение 
от Бельгии — 2:3. Этот результат 
пока и есть главная сенсация тур-
нира.

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

28 августа, понедельник
«МАТЧ! Игра»
18.25. Сербия — Финляндия. Группа 

«А». Прямая трансляция.

«Матч ТВ»
21.25. Россия — Испания. Группа «С». 

Прямая трансляция. 

ПЕРСОНА

«Барселона» 
нашла замену 
Неймару

ВОТ ЭТО НОМЕР

Павел Петровский

ПЕРЕХОД бразильского футбо-
листа Неймара из испанской 
«Барселоны» во французский 
«ПСЖ» за рекордные 222 мил-
лиона евро перестал быть ново-
стью номер один. Сегодня на 
первый план вышел экс-напада-
ющий дортмундской «Борус-
сии» Усман Дембеле.

Французский футболист ма-
лийского происхождения в бли-
жайшие дни подпишет соглаше-
ние с «Барсой», которая запла-
тила за него 105 миллионов евро. 
Планируется, что Дембеле будет 
играть в «Барселоне» до 2022 
года. Интересно, что в контракте 
будет пункт о выкупе прав на иг-
рока за 400 миллионов евро.

Трансфер Дембеле стал вто-
рым по стоимости в истории 
футбола. Дороже стоил только 
Неймар (222 миллиона евро). А 
«Манчестер Юнайтед» заплатил 
«Ювентусу» за Поля Погба те же 
105 миллионов.

В Испании к приезду новой 
звезды подготовились основа-
тельно и даже уже приготовили 
ему игровой 11-й номер. Тот са-
мый, под которым на поле выхо-
дил Неймар. 

Судя по всему, переговоры с 
Дембеле боссы каталонского 
клуба начали уже давно. Сам 
Дембеле, по сообщениям немец-
ких СМИ, вел себя довольно вы-
зывающе. Так, 10 августа фран-
цуз был отстранен от трениро-
вок из-за отсутствия на одном из 
занятий без уважительной при-
чины. Дальше — больше. После 
шквала критики, который обру-
шился на него в официальном 
инстаграме «Боруссии» , Усман 
не нашел ничего лучше как отпи-
саться от подписки на ленту но-
востей и сообщил, что готовится 
паковать чемоданы. 

Но не только «Барселона» 
вела переговоры с французом. 
Им живо интересовался лондон-
ский «Арсенал». Другое дело, что 
столь щедрого предложения ан-
гличане сделать ему не смогли. А 
ведь еще два года назад Дембеле 
выступал в пятом французском 
дивизионе за резерв клуба 
«Ренн». В прошлом году селекци-
онеры «Барселоны» предлагали 
за Усмана 35 миллионов евро, но 
тот предпочел заключить пяти-
летний контракт с «Боруссией». 
Теперь в судьбе 20-летнего игро-
ка новый крутой поворот, кото-
рый в Европе оценили по-разно-
му.

Знаменитый в прошлом не-
мецкий футболист, чемпион Ев-
ропы-1996 Маттиас Заммер не 
стеснялся в выражениях, когда 
его попросили прокомментиро-
вать историю с переходом Дем-
беле:

— На мой взгляд, в мире про-
фессионального спорта, футбола 
такого быть не должно. Бросает-
ся в глаза то, как футболист вел 
себя незадолго до трансфера. По 
сути, он устроил забастовку. Де-
лал только то, что считал нуж-
ным. Он был уверен, что ему та-
кое поведение сойдет с рук. И вы 
видите, что он в итоге добился 
своего. По-моему, это катастро-
фа, что игрок такими поступка-
ми влияет на серьезные реше-
ния. В интересах всего европей-
ского и мирового футбола пере-
ходу Дембеле не должны были 
давать состояться. Но, увы, день-
ги по-прежнему решают все. 

А вот наставник «Барселоны» 
Эрнесто Вальверде, напротив, 
постарался говорить исключи-
тельно о достоинствах нового 
приобретения клуба:

— Дембеле действительно хо-
рош. Этот парень способен сыг-
рать на обоих флангах и даже на 
позиции центрального форвар-
да. Мне импонирует, что Усман 
довольно быстрый футболист, 
обладающий хорошей техникой. 
Надеюсь, что он окажет команде 
существенную помощь.

Но на покупке Дембеле «Бар-
селона» похоже решила не оста-
навливаться.

Как стало известно нашим 
коллегам из издания Marca, чле-
ны правления «Барселоны» на-
мерены приобрести хавбеков 
«Ливерпуля» Филиппе Коутин-
тьо и «ПСЖ» Анхеля Ди Марию. 
Переговоры с футболистами в 
самом разгаре, и не исключено, 
что уже скоро эти игроки будут 
паковать чемоданы, чтобы при-
соединиться к новой команде.

ФОРМУЛА-1

Хэмилтон 
сравнялся 
с Шумахером 
по поулам 
и выиграл 
гонку 
в Бельгии

ПРОЦЕДУРЫ 
СПА

Илья Соболев

БРИТАНСКИЙ пилот «Мерсе-
деса» Льюис Хэмилтон выиграл 
бельгийский этап чемпионата 
«Формулы-1».

На трассе в Спа он опередил 
своего главного конкурента в 
борьбе за титул немца Себастья-
на Феттеля из «Феррари», став-
шего вторым. Правда, в общем 
зачете Феттель лидерство пока 
сохранил с опережением Хэмил-
тона на семь очков. На третью 
ступеньку подиума взошел ав-
стралиец Даниэль Риккардо, вы-
ступающий за «Ред Булл».

Одно из важнейших событий 
уик-энда состоялось еще до стар-
та гонки. Накануне Хэмилтон 
выиграл поул-позишн, который 
стал для него 68-м в карьере. Та-
ким образом британец повторил 
рекорд по количеству поулов, 
принадлежавший Михаэлю Шу-
махеру. Причем Льюис достиг 
этого результата всего за 199 
квалификаций. Шумахеру, для 
сравнения, потребовалось для 
аналогичного достижения 242 
Гран-при.

«Они поздравляют тебя c по-
вторением достижения Шумахе-
ра. Он сам всегда говорил: «Ре-
корды нужны для того, чтобы их 
превосходили». Поэтому пере-
даю тебе от них особую благо-
дарность», — такие слова полу-
чил Хэмилтон от семьи великого 
немца.

Впрочем, британскому пило-
ту есть куда стремиться: основ-
ные рекорды Шумахера, семь 
чемпионских титулов и 91 побе-
да, пока непоколебимы. У Хэ-
милтона на данный момент три 
чемпионства, а победа на бель-
гийской трассе в Спа стала для 
него «лишь» 58-й. Льюис лиди-
ровал практически всю гонку, 
хотя Феттель перманентно пося-
гал на первую строчку. Однако 
все атаки немца Хэмилтон 
успешно отбил. 

 — Мы провели сильный уик-
энд – он прошел хорошо и для 
меня, и для команды, - оценил 
британец результаты бельгий-
ского этапа.  — Команда отлично 
поработала и я благодарен ребя-
там за это.

Утешением для Феттеля мо-
жет стать тот факт, что именно 
по ходу Гран-при Бельгии «Фер-
рари» объявила о подписании 
контракта с гонщиком сроком до 
2020 года. Перед этим «скуде-
рия» оформила отношения и с 
другим своим пилотом — финном 
Кими Райкконеном, но только на 
один год.

Драматично сложилась гонка 
для голландца Макса Ферстаппе-
на («Ред Булл»), за которого из 
соседних Нидерландов приехали 
поболеть несколько десятков 
тысяч соотечественников. Из-за 
технических проблем Макс за-
кончил гоняться уже на восьмом 
круге. Для него это уже шестой 
сход в сезоне. Больше, чем у ко-
го-либо в пелотоне.

Что касается нашего Даниила 
Квята, пилотирующего за ко-
манду «Торо Россо», Гран-при 
Бельгии сложился для него не 
слишком удачно. Еще перед ква-
лификацией россиянину заме-
нили на авто двигатель, а это, по 
действующему регламенту, ав-
томатически означало минус 25 
позиций на старте. Забавно, что 
при этом Квят все равно старто-
вал не последним. Бельгийцу 
Стоффелю Вандорну из «Макла-
рена» пришлось менять коробку 
передач и силовую установку, 
что привело к штрафу в 65 пози-
ций на старте.

Саму гонку Даниил провел 
довольно качественно. Благода-
ря сходам соперников и собст-
венному аккуратному вожде-
нию, Квят сумел подняться на 
семь пунктов и финишировал 
12-м. Увы, попадание в дюжину 
нынче не дает очков. А вот напар-
ник россиянина испанец Карлос 
Сайнс-младший замкнул десят-
ку сильнейших и пополнил свой 
очковый запас одним баллом.

Теннис Мария Шарапова стартует на последнем в сезоне турнире «Большого шлема»  

Наша девушка в Нью-Йорке
Анна Козина

В 
Нью-Йорке все крутится 
вокруг Шараповой. Ма-
рия получила wild card 
от организаторов US 
Open и сыграет на своем 

первом «Большом шлеме» после 
возвращения в теннис. Соперни-
цы и эксперты не прочь выска-
заться по поводу ее участия в тур-
нире. Да и сама Маша подогревает 
интерес к своей персоне различ-
ными интервью, а также фотогра-
фиями с тренировок, фотосессий 
и спонсорских мероприятий.

Но и спортивные вопросы ак-
туальны. Кто будет на другой сто-
роне корта в стартовом матче 
Шараповой? За жеребьевкой сле-
дили во все глаза. Было понятно, 
что как обладательница специ-
ального приглашения россиянка 
получит сеяную, а значит, серьез-
ную соперницу. Но такого рас-
клада не ожидал никто. Шарапо-
ва встретится с одной из фавори-
ток Открытого чемпионата США, 
второй ракеткой мира румынкой 
Симоной Халеп. Матч начнется  
уже сегодня, в понедельник 28 
августа, в 19.00 по местному вре-
мени и в 2.00 мск 29 августа.

И плюсов, и минусов у такого 
жребия масса. С одной стороны, 
Мария никогда не проигрывала 
Симоне. Она безоговорочный ли-
дер по личным встречам — 6:0. 
Правда, все эти очки были зарабо-
таны давно. Кроме того, у Халеп 
частенько в самый ответственный 
момент сдают нервы. Трижды за 
это лето она была в одном шаге от 
первой строчки мирового рейтин-
га. Последний раз она упустила 
свой шанс в финале турнира в 
Цинциннати, где уступила Гарби-
нье Мугурусе. Испанку, кстати, 
считают одной из претенденток 
на нью-йоркский трофей.

Наткнуться на Шарапову дей-
ствительно испытание не для сла-
бонервных. Только и у Марии есть 
проблемы с психологической 
устойчивостью. Некоторые специ-
алисты уверены, что не травмы 
мешают Шараповой выходить на 
корт (из-за повреждений бедра и 
руки россиянка снялась с несколь-
ких турниров, в том числе Уимбл-
дона), а страх, особенно перед со-
перницами, которых она плохо 
знает. Например, чемпионкой «Ро-
лан Гаррос» Еленой Остапенко из 
Латвии. Их встреча в первом круге 
в Цинциннати так и не состоялась. 
Шарапова отказалась от участия в 
турнире в последний момент. 

Впрочем, Шарапова, которая 
занимает сейчас 146-е место в 
рейтинге WTA, настаивает на фи-
зической природе своих неудач. 
С апреля 2017 года она провела 
всего 9 матчей. Маловато, чтобы 

ворваться в топ-20, как рассчи-
тывали ее поклонники.

— Я много времени лечилась, 
восстанавливалась, поэтому не 
смогла выступить на Уимблдоне. 
Было обидно пропускать подго-
товительные турниры, но мой ор-
ганизм дал понять, что пока не го-
тов к серьезным нагрузкам, — ци-
тирует Шарапову Tennis.com. — 

Если быть предельно откровен-
ной, буду выступать на «мэйджо-
ре» не в лучшей форме и без иг-
ровой практики. Но я уже бывала 
в таком положении, поэтому 
опыт должен помочь. 

В журнале Paris Match также 
вышло большое и очень жизнеут-
верждающее интервью Шарапо-
вой.

— Завершился очень тяжелый 
период моей жизни, и я отправи-
лась в новое, захватывающее пу-
тешествие. Я возобновила трени-
ровки, выступления, я путешест-
вую, у меня вот-вот выйдет кни-
га, — говорит Шарапова. — У меня 
было ощущение, что у меня за-
брали что-то очень дорогое. Тен-
нис — моя страсть. И сейчас даже 
больше, чем когда-либо. Но я зна-
ла, что я вернусь. Завершить ка-
рьеру сразу или после проблем со 
здоровьем уже после возвраще-
ния на корт было бы самым про-
стым выходом. Но я никогда не 
искала легких путей. Я всегда 
очень требовательна к себе, я це-
леустремленная и решительная. 
Я родилась воином. В индивиду-
альном спорте мы сами ответст-
венны за судьбу и должны бо-
роться, чтобы быть на вершине. 

Уже в первом круге US Open Марию Шарапову ждет одна из фавориток турнира.

Наша сборная уже может присматриваться к своему потенциальному сопернику по четвертьфиналу.

Акцент

 Мария Шарапова: Я живу 
в Америке с семи лет, но я рус-
ская. Я чувствую это где-то 
в глубине души, в сердце

Акцент

 65 407 зрителей на матче 
открытия Польша — Сербия — 
мировой рекорд посещаемо-
сти для официальных игр

Трансфер Дембеле 
в «Барселону» 
за 105 миллионов 
евро стал вторым 
по стоимости 
в истории футбола

Льюис Хэмилтон (на фото) догнал 
Михаэля Шумахера по количеству 
поул-позишн и, нет сомнений, 
в ближайшее время обойдет немца.
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ТЕМ ВРЕМЕНЕМ 
Наша старшая мужская молодежная сборная (до 23 лет) завоевала «се-
ребро» на чемпионате мира в Египте, который проходил по экспери-
ментальным правилам счета очков и партий в матче. В финале ко-
манда Андрея Воронкова уступила Аргентине — 2:4 (10:15, 11:15, 14:16, 
16:14, 15:13, 9:15). Если бы потребовался седьмой сет, то он тоже играл-
ся бы до 15 очков или до разницы в два мяча.
Интересно, что самый скоротечный матч на этом турнире длился 42 
минуты, а самый затяжной — ровно два часа. 
Из-за плотности международного календаря сборная России выступа-
ла в ослабленном составе. Эту команду могли бы усилить Егор Клюка, 
Дмитрий Волков и Илья Власов, задействованные сейчас на взрослом 
первенстве Европы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Ким Клейстерс, 
трехкратная победительница US Open: 

— Серена по-прежнему не играет, так что ситуация на US Open будет похожа на 

Уимблдон, и у многих будет шанс проявить себя. Кроме того, на «Большом шле-

ме» выступит Шарапова. Будет интересно посмотреть, что она покажет. Она бу-

дет максимально мотивирована и настроена на результат, — приводит слова 

Клейстерс официальный сайт WTA. — На харде в первую очередь нужно хорошо 

двигаться. Нужны быстрые ноги, хорошая реакция. Это очень важно, если хо-

чешь чего-то добиться на этом покрытии. Необходимые качества есть у Анжели-

ки Кербер и Йоханны Конты. 

Симона Халеп, 
вторая ракетка мира:

— Шарапова пытается вернуться в Тур и, думаю, у нее все получится. Мария име-

ет за плечами солидный опыт выступлений, она одержала много больших по-

бед, — приводит слова Халеп пресс-служба US Open. — Игра с ней получится 

крайне сложной. Прежде она шесть раз обыгрывала меня, но я постараюсь из-

менить ситуацию. Буду бороться изо всех сил, потому что хочу получить удо-

вольствие и победить.

A
P
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ХОККЕЙ ЦСКА вырвал 
победу в овертайме 
у минского «Динамо»

Загнали 
«Зубров» 

Павел Петровский

ПРОДОЛЖАЮТСЯ матчи регулярного чемпионата, 
юбилейного, десятого сезона Континентальной хоккей-
ной лиги. Армейцы Москвы на выезде смогли добиться не-
простой победы в овертайме над минским «Динамо» — 2:1.

Счет в матче был открыт во втором периоде, когда ка-
надский форвард «Динамо» Джастин Фонтэйн переиграл 
голкипера ЦСКА Илью Сорокина. Интересно, что в этот 
момент минчане находились в меньшинстве. 

Спастись от поражения москвичи смогли в середине 
третьего периода. Ответная шайба на счету Валерия Ни-
чушкина. Ну а в дополнительном периоде удача улыбну-
лась ЦСКА. Победную точку в матче поставил Андрей 
Светлаков, реализо-
вавший численное 
преимущество.

«Мы были готовы 
к плотной и вязкой 
борьбе. Минское 
«Динамо» — сопер-
ник очень «колю-
чий». Команда гра-
мотная, с характе-
ром, и я рад, что мы 
смогли склонить 
чашу весов в свою 
сторону. Что касает-
ся недостатков, то 
мы внимательно разберем их и постараемся скорректи-
ровать игру в следующих матчах», — отметил главный 
тренер ЦСКА Игорь Никитин.

Стоит сказать несколько слов и об успехе другого сто-
личного клуба. Порадовал своих многочисленных по-
клонников столичный «Спартак», который на выезде 
смог обыграть «Югру» — 6:2.

Напомним, что у «красно-белых» регулярный чемпи-
онат КХЛ начался с длинной выездной серии игр. На 
старте чемпионата «спартаковцы» потерпели пораже-
ние в Новосибирске от местной «Сибири» (1:3), а затем 
всухую проиграли «Барысу» (0:2). Что касается «Югры», 
то команда, которую в межсезонье возглавил опытней-
ший Игорь Захаркин, на домашнем льду одолела «Север-
сталь» в овертайме — 2:1 и уступила «Торпедо» (1:3).

Матч в Ханты-Мансийске проходил с преимуществом 
столичной команды. В итоге подопечные Вадима Епан-
чинцева шесть раз огорчили стража ворот хозяев Илью 
Проскурякова, а дубли на свой счет записали игроки 
«Спартака» Виктор Комаров и Александр Хохлачев.

На послематчевой пресс-конференции Епанчинцев 
выглядел очень довольным:

— Ну, для начала всех хочу поздравить с победой. Пер-
вой в сезоне! Конечно, доволен сегодняшним результа-
том и, что еще более важно, содержанием игры. Забили 
много шайб, причем очень нужных и своевременных. 
Некоторые получились красивыми. Играли по заданию 
от первой до последней минуты, многое получалось. 
И даже то, что пропустили дважды, не меняет общего хо-
рошего впечатления от прошедшей игры. Благодарен ре-
бятам за самоотдачу, за хороший и правильный настрой 
на игру. Отдельно хотел бы поблагодарить наших много-
численных болельщиков. Знаю, что многие из них при-
летели из Москвы. Такая поддержка вдалеке от дома до-
рогого стоит! Очень приятно, и хочу сказать нашим по-
клонникам огромное спасибо. 

Ну а что же Игорь Захаркин? В беседе с журналистами 
он сообщил, что знает, в чем причины поражения, и поо-
бещал сделать выводы из случившегося:

— В нашей команде сейчас наступает сложный в пси-
хологическом плане момент. У нас не получается игра. 
Мы пропускаем быстрые голы. Игроки допускают очень 
много потерь, индивидуальных ошибок, которые объя-
сняются высоким напряжением, которое мы, тренеры, 
создали. Поэтому нам сейчас нужно успокоиться и на-
чать все сначала: самые простые ходы, самые простые 
комбинации. Это даст команде движения, необходимую 
уверенность, и тогда мы сможем изменить ситуацию в 
нашу пользу. Все шайбы были заброшены с контратак из-
за простых детских ошибок, которые недопустимы в ко-
манде КХЛ.

Тем временем хоккеисты клуба «Красной Армии» в 
финале Кубка мира среди молодежных команд, который 
прошел в Екатеринбурге, нанесли поражение шведскому 
МОДО — 4:3 и стали обладателями почетного трофея. 

В составе молодых армейцев шайбы забросили Егор 
Филин, Михаил Мещеряков, Даниил Лобанов и Павел 
Подлубошнов.

В матче за третье место чешский «Тршинец» нанес 
поражение казахстанской команде «Снежные Барсы» — 
6:4.

Самым ценным игроком Кубка мира был признан 
форвард «Красной Армии» Павел Подлубошнов, кото-
рый также был назван лучшим нападающим. Лучшим 
голкипером стал Матей Лоубал из «Тршинец», а лучшим 
защитником — Себастьян Вальфридссон (МОДО). Что ка-
сается соревнования бомбардиров, то здесь не было рав-
ных Михаилу Мещерякову из «Красной Армии», кото-
рый забросил на турнире пять шайб и сделал 10 резуль-
тативных передач.

«Красная Армия» уже побеждала на Кубке мира сре-
ди молодежных клубов в 2011 году, в прошлом году тур-
нир выиграл ярославский «Локо».

БОКС Мэйвезер победил Макгрегора в поединке, 
который стал самым прибыльным за всю историю единоборств 

Понабивали кошельки
Илья Соболев

А
мериканский боксер Флойд 
Мэйвезер техническим но-
каутом победил ирландско-

го борца смешанного стиля Коно-
ра Макгрегора. «Бой века», прохо-
дивший в Лас-Вегасе, завершился 
в десятом раунде, когда Макгре-

гор уже с трудом держался на но-
гах и судья принял решение оста-
новить поединок.

Что означает победа Мэйвезе-
ра для мира единоборств? И вооб-
ще, нужно ли делать какие-то вы-
воды по следам этого поединка? 
Вот, пожалуй, главные вопросы, 
возникшие по окончании дуэли. 

«Это был самый настоящий 
бой, все, кто его смотрел, это по-
нимают. Флойд показал отлич-
ный бокс и заслуженно выиграл. 
Конечно, бокс победил ММА, это 
факт», — поспешил констатиро-
вать президент Всемирного бок-
серского совета (WBC) Маури-
сио Сулейман.

Позволим себе с господином 
Сулейманом не согласиться. 
Слишком уж наивным кажется его 
вывод. Поскольку бой проходил 
по боксерским правилам, превос-
ходство Флойда Мэйвезера не вы-
зывало сомнений с самого начала. 
Поединок в Лас-Вегасе лишний 
раз подтвердил другой факт: бокс 
и смешанные единоборства — со-
вершенно разные виды спорта. 
Макгрегор располагал тремя ко-
зырями: он был моложе соперни-
ка на 11 лет, тяжелее на несколько 
килограммов, плюс Флойд не бок-
сировал на серьезном уровне уже 
два года. Ничего из этого ирлан-
дцу не помогло. Давно поклонни-
ки Конора не видели его таким 
беспомощным: в десятом раунде 
Макгрегор чудом не оказался на 
полу, но обязательно бы это сде-
лал, не останови судья избиение. 

Хотя сам ирландец с решением 
рефери не согласился. «Дело в 
усталости. Судья должен был раз-
решить мне продолжать. Меня 
шатало от усталости, а не от нане-
сенного ущерба. Голова была 
ясной», — заявил Макгрегор после 
поединка.

В любом случае поражение от 
Мэйвезера вряд ли негативно ска-
жется на репутации Конора. Ско-
рее, наоборот, многие стали отно-
ситься к Макгрегору с еще боль-
шим уважением: мало кто ожи-
дал, что ирландец продержится на 
ринге до десятого раунда. Даже 
Флойд признал: «Макгрегор вы-

глядел намного лучше, чем я ожи-
дал».

Сам проигравший по поводу 
своего нокаута недолго комплек-
совал. «Шоу должно продолжать-
ся», — наверно, это хотел сказать 
Макгрегор, когда явился на пресс-
конференцию после боя со стака-
ном ирландского виски.

Ну а раз это все же было шоу, 
то главные его итоги лежат не в 
спортивной плоскости, а в фи-
нансовой. И тут двух мнений 
быль не может: бой Мэйвезера и 
Макгрегора стал самым гранди-
озным событием в мире едино-
борств. Предполагаемая выручка 
организаторов от проведения по-
единка — 600 млн долларов: рань-
ше столько не зарабатывали ни в 
боксе, ни в ММА. Непосредствен-
но Макгрегор получит около 130 
миллионов, с учетом фиксиро-
ванного контракта и коммерче-
ских отчислений. «Если не буду 
тупить, то обеспечил себя на всю 
оставшуюся жизнь», — неудачни-
ки так не говорят. Мэйвезер тоже 
не в накладе: его совокупная при-
быль может достичь 400 миллио-
нов. А еще он одержал рекордную 
50-ю победу при отсутствии по-
ражений. Но Флойда по прозвищу 
Money (деньги. — Прим. «РГ») это 
обстоятельство вряд ли теперь 
сильно интересует.

Футбол «Локомотив» продолжает погоню за «Зенитом»

«Паровоз» разогнался

Илья Зубко 

В 
минувшие выходные 
прошли матчи 8-го тура 
чемпионата России по 
футболу среди команд 
Премьер-лиги, после ко-

торых в турнире наступает двух-
недельный перерыв, связанный с 
матчами национальных сборных.

По итогам стартового отрезка 
главным претендентом на чемпи-
онство видится питерский «Зе-
нит». Из тех же, кто в состоянии 
составить конкуренцию «Зени-
ту» и от кого это немногие ждали, 
стоит выделить «Локомотив».

«Железнодорожники» весьма 
посредственно провели прош-
лый сезон, впечатление от кото-
рого спасла лишь победа в Кубке 
страны. Летом команда не только 
не укрепилась, но, как казалось, 
потеряла даже больше. А серьез-
ная травма Ари оставила «Локо» 
фактически без номинальных на-
падающих. Тем удивительнее ре-
зультаты, которые показывает 
команда — единственное пораже-
ние от «Тосно» выглядит скорее 
случайностью. И игра против 
крепкого «Урала», до поездки в 
Черкизово не уступавшего вооб-
ще никому, силу «Локомотива» 
только подтвердила.    

«Красно-зеленые» открыли 
счет, удачно разыграв угловой. 
Но настроение им подпортила 
ошибка голкипера Гилерме, вско-

ре срезавшего мяч в собственные 
ворота. Ну а победу «Локо» при-
несли близнецы Миранчуки и не-
расторопность вратаря «Урала» 
Годзюра — он бросился перехва-
тывать мяч, который Антон пят-
кой отправил брату Алексею. Но 
не успел, что закончилось для го-
стей фатально — 2:1 в пользу мо-
сковского клуба.

Нельзя не отметить прогресс 
казанского «Рубина». Шесть мат-
чей подряд команда Курбана Бер-
дыева не проигрывает и уже до-
бралась до тройки лидеров. Оче-
редную трудовую победу казан-
цы одержали дома над «Тосно». А 
вот московский «Спартак» про-
должает разочаровывать. Коман-
да Массимо Карреры в гостях бо-
лее 30 раз била по воротам «СКА-
Хабаровска», 13 раз попала в 
створ, но не смогла забить ни од-
ного мяча. «Спартак» с девятью 
баллами барахтается на границе 
десятки сильнейших, и провал 

«красно-белых» главное разоча-
рование старта сезона.

Еще более громкая сенсация 
была зафиксирована в Москве, 
где ЦСКА проиграл «Ахмату» со 
счетом 0:1. Этот результат не по-
зволил армейцам подняться 
выше пятого места, а единствен-
ный гол был забит после явной су-
дейской ошибки.

После того как Виктор Васин 
не попал по мячу, тот отскочил к 
Магомеду Митришеву. Игрок 
«Ахмата» сделал прострел, но 
уже из-за лицевой линии, что от-
четливо видно на повторе. Одна-
ко рефери этого не заметил, и 
Заур Садаев из вратарской забил 
гол, оказавшийся победным. 
Главный тренер «красно-синих» 
Виктор Гончаренко после матча 
бушевал: «Судья не видит, что 
мяч вышел за пределы поля, и за-
считывает гол. Мы почему-то не 
видим, чтобы такие грубые ошиб-
ки совершались против других 

команд. О нас позволяют себе вы-
тирать ноги».

Справедливости ради, у ЦСКА 
был еще целый тайм, чтобы эту 
несправедливость исправить. Но 
москвичи этого сделать не суме-
ли. А чересчур эмоциональная 
реакция Гончаренко, возможно, 
тоже некстати — судьи очень не 
любят, когда об их работе отзыва-
ются подобным образом. А сезон 
впереди еще длинный.

EВРОКУБКИ

Все четыре российских клуба, добрав-

шиеся до групповых стадий Лиги чем-

пионов и Лиги Европы, узнали своих 

будущих соперников и расписание 

матчей. «Спартак», ЦСКА, «Зенит» и 

«Локомотив» дружно начнут высту-

пления на выезде в середине сентя-

бря. И завершат их также гостевыми 

матчами, но уже в декабре.

По итогам обеих жеребьевок все 

дружно выдохнули, сойдясь во мне-

нии, что «могло быть» гораздо хуже. 

«Спартаку» и ЦСКА из грандов доста-

лись англичане — «Ливерпуль» и «Ман-

честер Юнайтед» соответственно. 

Что интересно, эти команды сыграют 

в российской столице с разницей в 24 

часа. С учетом того, что фанаты дан-

ных клубов ненавидят друг друга 

страшно, то в Москве 26—27 сентября, 

когда и состоятся матчи, будет жарко. 

Российская полиция уже находится на 

контакте с британскими коллегами. 

Ответный визит, к слову, пройдет в 

аналогичном формате. Манчестер и 

Ливерпуль разделяют всего 50 кило-

метров, ЦСКА играет на «Олд Траф-

форд» 5 декабря, «Спартак» — на «Эн-

филде» 6-го. 

Что касается Лиги Европы, то здесь 

картина следующая. «Зенит» сыграет 

с крепким испанским клубом «Реал 

Сосьедад», а также с македонским 

«Вардаром» и норвежским «Русен-

боргом». 

У «Локомотива» жребий попроще. 

Здесь выделяется «Копенгаген», ко-

торый чаще выступает в Лиге чемпио-

нов, но не смог туда пробиться стара-

ниями азербайджанского «Караба-

ха». В датской столице «Локо» сыгра-

ет первый матч. Два других соперника 

уступают москвичам в классе — это 

тираспольский «Шериф» и чешский 

«Злин». С выходом из группы у 

«Локо», как, впрочем, и у «Зенита» 

сложностей возникнуть не должно.

1-Й ТУР

12 сентября, вторник
«Бенфика» — ЦСКА

13 сентября, среда
«Марибор» — «Спартак»

14 сентября, четверг
«Вардар» — «Зенит»

«Копенгаген» — «Локомотив»

Классная игра Фернандеша (спра-
ва) одна из главных составляющих 
успеха «Локомотива».

Конору Макгрегору (справа) не хватило боксерских навыков, чтобы оказать реальное сопротивление Флойду 
Мэйвезеру (слева).

Акцент

 В сентябре российские 
клубы, среди которых есть 
и «Локо», ждут игры в Лиге 
чемпионов и Лиге Европы

В Минске армейцы 
пропустили шайбу, 
играя в большин ст-
ве, но нашли в себе 
силы изменить ход 
матча

Хоккеисты ЦСКА в регулярном чемпионате КХЛ подряд 
обыграли два «Динамо» — из Москвы и Минска.

НОВОСТИ

Биатлонистка
Слепцова
завершила
карьеру

СВЕТА УШЛА 
С РУБЕЖА

Илья Трисвятский

ОЛИМПИЙСКАЯ чемпионка 
по биатлону, обладательница 
«золота» Ванкувера-2010 в эста-
фете, чемпионка мира-2009 
Светлана Слепцова приняла ре-
шение о завершении своей спор-
тивной карьеры.

Она объявила об этом на пер-
венстве мира по летнему биатло-
ну в Чайковском Пермского 
края. И уже после того, как бо-
лельщики узнали о грядущем 
уходе Слепцовой, ей удалось сде-
лать победный аккорд. Она вы-
играла спринтерскую гонку на 
дистанции 7,5 км. Днем ранее 
было завоевано «золото» в сме-
шанной эстафете — в компании с 
Ульяной Кайшевой, Алексеем 
Волковым и Антоном Шипули-
ным. 

Справедливости ради надо 
отметить, что в последние сезо-
ны в классическом биатлоне 
уроженка Ханты-Мансийска 
Слепцова не показывала достой-
ных результатов. В личных гон-
ках Кубка мира она занимала ме-
ста, очень далекие от призовых, 
а в эстафетах проводила свои 
этапы не лучшим образом.

«Ливерпуль» 
разгромил 
«Арсенал» 
в чемпионате 
Англии

«КАНОНИРЫ» 
ЗАМОЛЧАЛИ

Сергей Сокольский

АНГЛИЙСКИЙ «Ливерпуль» 
разгромил лондонский «Арсе-
нал» со счетом 4:0 в матче тре-
тьего тура чемпионата страны.   

«Ливерпуль» всегда относил-
ся к одной из самых любимых 
команд российских болельщи-
ков, а теперь к мерсисайдцам 
внимание и вовсе особенное. По 
результатам жеребьевки, состо-
явшейся на прошлой неделе, ко-
манда Юргена Клоппа угодила в 
одну группу с нашим чемпио-
ном, московским «Спартаком».

И, надо сказать, «Ливерпуль» 
нынче пребывает в отличной 
форме. Вчера на своем знамени-
том стадионе «Энфилд Роуд» 
«красные» методично раскатали 
«Арсенал». Голами у хозяев от-
метились Фирмино, Садьо Сане, 
Мохамед Салах и Дэниел Стар-
ридж.

После трех туров «Ливер-
пуль» с семью очками располо-
жился на втором месте в турнир-
ной таблице. Выше только «Ман-
честер Юнайтед», выигравший 
все три стартовых матча. А «Ар-
сенал» с тремя баллами — 13-й.

Наша команда
в Финляндии
одолела хозяев
перед стартом
Евробаскета

РОВНО СТО 
НА ДОРОЖКУ

Илья Трисвятский

СЕРИЮ контрольных матчей 
в преддверии стартующего 
31 августа Евробаскета  мужская 
сборная России завершила 
в Финляндии победой над хозяе-
вами — 100:91.

Сразу шесть игроков из со-
става нашей команды отличи-
лись двузначными показателями 
результативности — Алексей 
Швед (20 очков), Андрей Ворон-
цевич (17), Тимофей Мозгов 
(14), Дмитрий Кулагин (12), 
 Виталий Фридзон (12) и Никита 
Курбанов (11).

Таким образом, всего в рам-
ках соревновательной подготов-
ки к финальному турниру чем-
пионата Европы команда Сергея 
Базаревича провела девять това-
рищеских матчей в Санкт-Пе-
тербурге, Казани, Гамбурге и 
Хельсинки. Одержали пять по-
бед, потерпели четыре пораже-
ния. Среди тех, кто оказался 
сильнее россиян, — Израиль, Гер-
мания, Сербия и Польша. 

Первый матч Евробаскета 
наша сборная проведет 1 сентя-
бря в Стамбуле против Турции.
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КСТАТИ
Континентальная хоккейная лига обнародовала обновлен-
ный фирменный стиль и логотип Недели звезд хоккея 2018 
года, которая пройдет в Астане с 10 по 14 января.
Как сообщает пресс-служба Лиги, программу Недели звезд 
хоккея составят Кубок вызова Молодежной хоккейной лиги 
(МХЛ), Матч звезд Женской хоккейной лиги (ЖХЛ) и тра-
диционный Матч звезд КХЛ.

Смотрите фото и видео 
на сайте
rg.ru/sujet/4440
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